
Патриоты 
седьмого 
уровня
Компьютерным играм 
в русскую историю 
и культуру  
предложен госфонд

Правительство может создать 
специальный фонд для поддер
жки разработчиков игр, которые 
популяризируют русскую исто
рию и культуру. Бенефициара
ми инициативы на рынке называ
ют Mail.ru Group и «Яндекс», хотя 
пока у них подобных проектов 
нет. Эксперты и разработчики 
игр утверждают, что им не требу
ется господдержка в таком фор
мате: игры патриотической тема
тики вряд ли будут пользоваться 
спросом у глобальной аудито
рии, на которую ориентируют
ся компании. Скорее, полагают 
участники рынка, речь идет о по
пытке использовать индустрию 
игр в пропагандистских целях.

Как выяснил „Ъ“, в последнюю ре-
дакцию так называемого второго па-
кета мер поддержки IT-отрасли (есть 
у „Ъ“) вошло предложение по созда-
нию Фонда поддержки разработки 
игровых проектов (компьютерные, 
мобильные и онлайн-игры), популя-
ризующих русскую культуру и исто-
рию. Предложения по созданию 
фонда к ноябрю должны предста-
вить Минцифры, Минкульт и Мин-
фин. В Минцифры говорят, что меру 
предложили участники рынка и рас-
сматриваются разные модели фи-
нансирования. В Минкульте и Мин-
фине „Ъ“ не ответили.

План мероприятий для «создания 
дополнительных условий для разви-
тия отрасли информационных тех-
нологий» разработан по поручению 
вице-премьера Дмитрий Чернышен-
ко от 5 ноября 2020 года. О том, что 
Минцифры внесло документ в пра-
вительство, глава министерства 
Максут Шадаев сообщал 7 апреля. 
В аппарате Дмитрия Чернышенко 
на запрос не ответили.

Один из собеседников „Ъ“ утвер-
ждает, что Фонд игр будет работать 
аналогично Фонду кино Минкуль-
та (софинансирует выпуск фильмов 
на возвратной основе), механизм от-
бора проектов «прорабатывается». 
По словам двух источников „Ъ“, идею 
продвигали Mail.ru Group и «Яндекс» 
(там „Ъ“ не ответили). Еще один собе-
седник „Ъ“ говорит, что ее активно 
поддерживает Администрация пре-
зидента. «Госфинансирование — ме-
ханизм снижения рисков частных 
инвесторов. Фонд он может поддер-
живать студии, финансируя разра-
ботку игр и стимулируя приток ин-
вестиций»,— уточняет источник „Ъ“, 
знакомый с предложением.

О планах создать Фонд россий-
ского онлайн-контента, который 
бы поддерживал создателей видео-
контента и игр по аналогии с Фон-
дом кино, 16 марта писал РБК. 
Но в документе фонд остался только 
для игрового рынка. Создатели оте-
чественного видеоконтента вместо 
фонда могли бы получить, напри-
мер, снижение до 10% НДС на произ-
водство, отмечает глава ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин.
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Владимир Путин вернулся в мир себе подобных
На климатическом саммите его окружили Эмманюэлем Макроном

22 апреля президент России 
Владимир Путин принял учас
тие в климатическом саммите, 
в котором ему предложил по
работать президент США Джо 
Байден. Российский  президент 
говорил с коллегами в прямом 
эфире и, замечает специаль
ный корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников, стал жертвой за
писанного на видео высту
пления президента Франции, 
а также катастрофической не
разберихи, царившей в среде 
 организаторов.

Саммит с участием лидеров 
40 стран начался с того, что ви-
це-президент США Камала Харрис 
в одном из кабинетов Белого дома 
в обстановке, слишком сильно на-
поминающей видеоконференции 
Владимира Путина (круглый стол, 
монитор с большим количеством 
квадратиков с людьми), представи-
ла президента США.

И он появился. И госсекретарь 
Энтони Блинкен тоже. Все были 
в черных масках. Так, как заходили 
они, приходят по утрам брать банки.

Они, конечно, хотели, чтобы 
возвращение Соединенных Шта-
тов в институт заботы о сохране-
нии климата, из которого так де-
монстративно вышел в свое время 
Дональд Трамп, произошло макси-
мально броско. И вот теперь в пря-
мом эфире сидели лидеры почти 40 
государств (некоторые выступле-
ния транслировались все же в за-
писи), и можно было с уверенно-
стью сказать, что такого прецедента 
история встреч мировых лидеров 
ни после ковида, ни во время него 
не знала. Даже в зале ООН в мир-
ные времена за один раз редко со-
бирается столько.

Заседание вел Энтони Блин-
кен. Всякий раз перед тем, чтобы 
что-то произнести, он аккуратно 
и оттого долго снимал свою маску, 
раскладывал ее на столе, не спеша 
начинал говорить, а произнеся все-
го несколько слов, то есть предста-
вив следующего трехминутного 
оратора (таким был регламент), так-
же долго и просто с каким-то упое-
нием маску надевал опять. В этом 
не было никакого технического, 
профилактического смысла. Если 
он хотел обезопасить окружающих, 
то есть Джо Байдена и Камалу Хар-
рис, то это все равно никак бы не по-
лучилось, потому что он же время 
от времени говорил, сидя за одним 
столом с ними, без маски.

То есть выглядело это все, чест-
но говоря, немного уморительно, 

но зато оторваться от этого неторо-
пливого зрелища было трудно.

— Мы должны соответствовать 
моменту,— произнес Джо Бай-
ден.— Соответствие моменту озна-
чает нечто большее, чем просто со-
хранение нашей планеты.

То есть тезисы его были пара-
доксальны.

— Мы говорим о лучшем буду-
щем для всех нас,— пояснял госпо-
дин Байден.— Вот почему, когда 

люди говорят о климате, я думаю 
о создании рабочих мест.

Вот оно что. Американский пре-
зидент давал понять, что главное, 
из-за чего стоит заниматься сохра-
нением климата,— это новые ра-
бочие места. Возможно, и в самом 
деле это было единственное, чем 
он мог в связи с этой темой заин-
тересовать простых американцев.

— Наши действия,— разъяснял 
он,— приведут к созданию мощ-

нейшего двигателя для возникно-
вения рабочих мест! Вот почему 
я предложил огромные инвести-
ции в эту инфраструктуру!

Он оправдывался перед сво-
им народом, что решил вернуться 
к борьбе за чистоту воздуха, и ему 
приходилось лукавить. И он делал 
это с любовью к американцам.

— Соединенные Штаты не могут 
ждать! Мы полны решимости дейст-
вовать! — воскликнул он.— Я вижу 

рабочих, монтажников, проклады-
вающих тысячи миль электропере-
дачи для создания чистой современ-
ной устойчивой энергосистемы! 
Я вижу, как рабочие закрывают сот-
ни тысяч заброшенных нефтяных 
и газовых скважин (это уже было 
лишнее.— А. К.), которые необходи-
мо очистить. Я вижу заброшенные 
угольные шахты, которые необхо-
димо вернуть в природопользова-
ние, чтобы прекратить утечки ме-
тана и защитить здоровье наших 
граждан… Я вижу, как американ-
ские рабочие строят электромобили 
следующего поколения и устанав-
ливают 500 тыс. зарядных станций 
по всей стране! Я вижу, как рабочие 
и инженеры возводят новые заводы 
по улавливанию углерода и эколо-
гически чистого водорода!.. Сделав 
все это, американцы смогут вдвое 
сократить выбросы парниковых га-
зов к концу этого десятилетия! Вот 
куда мы движемся как нация!

Он пообещал экономику с нуле-
выми выбросами к 2050 году.

новости — с3

На Москву обрушился 
пражский град
Союзники Чехии начали присоединяться 
к ее беспрецедентному конфликту с Россией

Отношения между Россией и Чехией 
в четверг достигли низшей точки в сов
ременной истории: не выполнив условия 
ультиматума со стороны Праги, Москва 
сделала неизбежной новую массовую 
высылку сотрудников посольства РФ. 
Более того, конфликт перестал быть ис
ключительно двусторонним. Отклик
нувшись на призывы чешских властей 
присоединиться к наказанию Москвы, 
о высылке трех российских дипломатов 
объявила Словакия. Теперь Прага ждет 
аналогичных шагов от других стран — 
членов ЕС и НАТО. В МИД РФ всю ответ
ственность за эскалацию возлагают 
на Чехию и ее союзников, «застрявших 
в оголтелой русофобии», и предупре
ждают: ответ на новый виток противо
стояния не заставит себя ждать.

О массовой высылке сотрудников посоль-
ства РФ объявил в четверг, спустя несколько 
часов после истечения срока поставленно-
го накануне Москве ультиматума (см. „Ъ“ 
от 22 апреля), глава МИД Чехии Якуб Кулга-
нек. «Мы ограничиваем число дипломатов 
в российском диппредставительстве в Пра-
ге в соответствии с состоянием (штата.— 
„Ъ“) нашего посольства в Москве. Это ре-
шение вступает в силу сегодня. Российская 
сторона получила срок на отзыв своих лю-
дей до конца мая»,— сказал он журналистам. 
Позднее в эфире «Чешского телевидения» 

министр уточнил: речь идет о 63 сотрудни-
ках российского посольства, которые поки-
нут республику с членами семей. По его под-
счетам, в итоге в посольстве России в Праге 
и в посольстве Чехии в Москве должны будут 
остаться по семь дипломатов и по 25 техни-
ческих и административных сотрудников.

Последний раз российские диплома-
ты столь массово были вынуждены уез-
жать из стран пребывания в марте 2018 года, 
из-за дела об отравлении в британском Солсбе-
ри бывшего полковника российской военной 
разведки Сергея Скрипаля и его дочери Юлии: 
тогда только США выслали 60 человек (48 со-
трудников дипломатической миссии и еще 12 
сотрудников миссии ООН), а всего на родину 
из более чем 25 государств экстренно верну-
лись около 150 российских дипломатов.

Комментируя жесткое решение Праги, 
премьер-министр Андрей Бабиш попытался 
внести в происходящее и позитивную нотку: 
он заявил, что Чехия не хочет дальнейшей 
эскалации и «заинтересована в корректных 
отношениях с Россией». «Мы надеялись, что 
Россия признает несоответствие своей реак-
ции (масштабам предыдущего шага — вы-
сылки 18 сотрудников посольства РФ в Че-
хии.— „Ъ“), но наше предложение о том, как 
успокоить ситуацию, осталось без ответа»,— 
с сожалением отметил глава правительства.
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Не думай  
о врачебном свысока
Алексея Навального осмотрели  
и пришли к выводу, что ему пора есть

Профсоюз «Альянс врачей» (внесен Мин
юстом в реестр иноагентов) опублико
вал в четверг совместное заявление вра
чей Алексея Навального, которые просят 
своего пациента «немедленно прекра
тить голодовку для сохранения жизни 
и здоровья». Врачи считают «факт до
пуска» к Алексею Навальному граждан
ских врачей и проведение объективных 
исследований достаточным основани
ем для прекращения голодовки. Глава 
«Альянса врачей» Анастасия Васильева 
заявила, что допуск врачей стал возмо
жен в том числе и благодаря участникам 
несогласованной акции в поддержку по
литика, прошедшей 21 апреля, в связи 
с которой задержано более 1,9 тыс. че
ловек. При этом осмотр господина На
вального независимыми от ФСИН специ
алистами состоялся 20 апреля, то есть 
за сутки до акции протеста. Один из вра
чей Алексея Навального Ярослав Аши
хмин вовсе заявил „Ъ“, что визиты гра
жданских специалистов «были давно» 
и он давно знаком с их результатами, 
но их «не использовали».

Глава профсоюза «Альянс врачей» Анас-
тасия Васильева заявила „Ъ“, что лечащие 
медики оппозиционера Алексея Наваль-
ного получили «довольно полноценные 
объективные» данные о состоянии его здо-
ровья и попросили его прекратить голо-

довку, которую политик объявил 31 марта. 
Она подтвердила, что 20 апреля господи-
на Навального посетили гражданские вра-
чи — главный невролог Владимирской 
области Андрей Мнев и главный внештат-
ный специалист-нефролог (его имя госпо-
жа Васильева не назвала). Напомним, ра-
нее уполномоченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова сообщила, что 
20 апреля господина Навального, находя-
щегося в тюремном стационаре, осмотрели 
четверо специалистов, с системой ФСИН 
не  связанных. 

«Они (руководство колонии ИК-2, в кото-
рой Алексей Навальный отбывает заклю-
чение.— „Ъ“) пошли на то, что пригласили 
таких экспертов, это уже что-то,— сказала 
госпожа Васильева „Ъ“.— Это проявление 
уважения, я считаю, это победа Алексея. 
Он, рискуя, конечно, своей жизнью и здо-
ровьем, добился того, что все-таки его по-
смотрели такие люди. Это что-то похожее 
на какое-то независимое обследование. Са-
мое главное, что они отдали эти данные, 
медицинские заключения, нам». Госпожа 
Васильева обнаружила в полученных ма-
териалах «серьезные огрехи». По ее сло-
вам, из документов следует, что господину 
Навальному не сделали электрокардио-
грамму и МРТ шеи. 
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НА А ЛЕКСАНДРА ЛУК АШЕНКО СОВЕРШЕНО УЛУ ЧШЕНИЕ
З А Г О В О Р  П Р О Т И В  Н Е Г О  РА С К Р Ы Т,  И  Х У Ж Е  У Ж Е  Н Е  Б УД Е Т

Вечером 22 апреля президент 
России Владимир Путин встре-
тился в Москве с президентом 
Белоруссии Александром Лука-
шенко. Они, отме чает специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников, отказались хоронить 
минские соглашения и вдвоем свы-
сока обсудили президента Украины 
Владимира Зеленского, предложив-
шего накануне Владимиру Путину 
встретиться в любой точке украин-
ского  Донбасса.

— Жизнь,— начал эту встречу неторо
пливым трюизмом Владимир Путин,— 
идет своим чередом. Но у нас есть 
и фундаментальные вещи, которые 
касаются двусторонних отношений…

Он напомнил, что «наши команды 
продолжают работать над совершенствова
нием нормативной базы по строительству 
Союзного государства».

А то ведь Александр Лукашенко, 
еще совсем недавно утверждавший, что 
у Союзного государства нет вообще ника
кой перспективы, мог об этом и позабыть.

— Много позитивного уже сделано. Есть 
и то, о чем мы еще должны договориться, 
согласовать наши позиции,— неутомимо 
настаивал российский президент.— Работа 
в целом идет неплохо, по всем направ
лениям команды наши работают весьма 
эффективно, имею в виду и правительствен
ную команду, и команду по линии админи
страции, но теперь, как видим, и по линии 
специальных служб.

Речь шла, конечно, о задержании в Мо
скве организаторов заговора 
против Александра Лукашенко.

В какойто момент Владимир Путин и Джо Байден оказались словно бы даже наедине  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
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От Российского 
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триллиона рублей составлял на 1 апреля 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 апреля 2020 года, их долг был равен 2,056 трлн руб. Таким 
образом, за год он вырос на 382 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
апреля такова: на государственные ценные бумаги приходится 767 млрд руб., на банковские кредиты 
— 499 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1109 млрд руб. Также в составе долга субъектов — 
госгарантии на 35 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. В ближайшем будущем эта 
разбивка в связи с новой кампанией центра по реструктуризации долгов регионов будет меняться.

КРЕДИТОВАНИЕ

Кредиты МСП  
выздоравливают  
от COVID-19

Кредитование субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
(МСП) возвращается к допандемий-
ным показателям, свидетельствуют 
данные Банка России. Хотя в 2020 
году малый бизнес активно наращи-
вал кредитный портфель, изменения 
его структуры указывали на рост за-
имствований на оперативные нуж-
ды — для поддержания деятельно-
сти компаний. Так, если еще в мар-
те 2020 года средний размер креди-
та составлял 5,7 млн руб., то к лету 
он провалился до 2,6 млн руб.— тог-
да же подросла и доля коротких (до 
1 года) кредитов. Возврат к прежней 
структуре начался в октябре 2020 
года — в связи с надеждами на улуч-
шение ситуации с COVID-19.

По данным ЦБ, в феврале сред-
ний размер кредита МСП уже до-
стиг «докоронакризисных» показате-
лей в 5,6 млн руб., что может свиде-

тельствовать о восстановлении ком-
паний и их потребности в средствах 
на развитие предприятий (см. гра-
фик). При этом в отраслевом раз-
резе наибольший объем таких за-
ймов приходится на сферу торгов-
ли (42%) — опросы малого бизнеса 
ранее также зафиксировали восста-
новление отрасли. Еще 16% займов 
получили обрабатывающие пред-
приятия, 9% — строительные.

Всего же некрупные компании 
в феврале получили 117 тыс. кре-
дитов на 658 млрд руб., что срав-
нимо с показателями февраля 2020 
года — 116 тыс. на 550,2 млрд руб. 
В результате объем задолженно-
сти малых компаний к 1 марта до-
стиг 6 трлн руб., за год кредитный 
портфель МСП вырос на 1,3 трлн 
руб., тогда как в марте 2020 года 
объем задолженности по сравне-
нию с 2019 годом увеличился лишь 
на 0,5 трлн руб. Отметим, что вы-
сокий спрос на кредиты отчасти 
объясняется доступностью бан-
ковского финансирования. Напом-
ним, что развитие программ льгот-
ного кредитования на фоне COV-
ID-19, а также снижение ставки ЦБ 
в 2020 году обеспечило снижение 
стоимости кредитов. Так, средняя 
ставка по кредитам свыше 1 года 
упала за год с 9,6% до 7,5%, при 
этом в июне ставка опускалась до 
7%. Ставка по срочным кредитам 
снизилась с 9,9% до 8%, дешев-
ле всего такие кредиты можно было 
оформить в августе — 6,7%. Сти-
мулирование кредитования мало-
го бизнеса обеспечило и рост доли 
МСП в кредитовании бизнеса в це-
лом — до 16,2%, максимума за по-
следние два года. При этом каче-
ство кредитного портфеля малого 
бизнеса также улучшилось — доля 
просрочки по МСП сократилась 
за год с 12% до 10,6%.

Диана Галиева
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ДИНАМИКА КРЕДИТОВАНИЯ 
МАЛОГО БИЗНЕСА   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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По данным Росстата, по итогам 
2020 года регионы вновь смогли 
выполнить «майские» указы пре-
зидента в части повышения зар-
плат бюджетников только частич-
но. До целевых значений в сред-
нем по стране не дотянули вы-
платы соцработникам, ряду ка-
тегорий педагогов и младшего 
медперсонала. Эти данные в оче-
редной раз указывают на необ-
ходимость продолжения рефор-
мы оплаты труда бюджетников — 
правительство обсуждает ее уже 
почти полтора года, но без како-
го-то результата.

По итогам 2020 года регионам 
удалось довести до целевых значе-
ний размер зарплат только семи ка-
тегорий бюджетников из 12, чьи 
заработки регулируются «майски-
ми» указами президента. Напом-

ним, в 2012 году Владимир Путин 
поручил субъектам РФ повысить 
зарплаты медработников, учите-
лей, профессоров вузов, соцработ-
ников и работников культуры — 
они должны были вырасти до 100%, 
200% или 220% средней зарплаты по 
региону.

По оценке Росстата, по итогам 
2020 года максимальное отклонение 
от целевого уровня вниз было зафик-
сировано у социальных работников 
(87,7% вместо 100% средней зарпла-
ты по региону), минимальное — 
у педагогов учреждений начально-
го и среднего профессионального 
образования (98,4%). Также не дотя-
нули до требований указа зарплаты 
педагогов дошкольных учреждений 
(90,7%) и учреждений дополнитель-
ного образования (93,6%) и младшего 
медицинского персонала (96,9%). На-

против, переплата относительно за-
данного уровня зарплат в 2020 году 
зафиксирована у научных сотруд-
ников (их зарплата превысила сред-
нюю в 2,6 раза, цель — рост вдвое), 
врачей и преподавателей вузов (в 2,2 
раза, цель — также вдвое) и среднего 
медперсонала (110,9% средней при 
цели в 100%).

Впрочем, Росстат оценивает 
усредненные зарплаты — даже вну-
три категории, демонстрирующей 
значительное повышение, могут 
быть те, кто получает меньше уста-
новленного уровня. Кроме того, 
Росстат учитывает все выплачен-
ные работнику деньги (включая до-
платы за совмещение, переработ-
ки и тяжелые условия труда), а став-
ки остаются ниже установленных 
целевых значений. Так, по оценке 
профсоюза работников здравоох-

ранения «Действие», которые со-
брали данные о зарплатах членов 
профсоюза из 31 субъекта РФ, толь-
ко в 11 регионах зарплаты средне-
го медперсонала при перерасчете 
на одну ставку достигают заложен-
ного «майскими» указами показа-
теля. На те же проблемы других ка-
тегорий бюджетников ранее обра-
тил внимание и сам Владимир Пу-
тин — в феврале этого года он рас-
критиковал Минобразования из-за 
жалобы обратившейся к нему науч-
ной сотрудницы. К 20 апреля по его 
поручению ряд ведомств, включая 
Минтруд, должен был представить 
в правительство доклад с альтерна-
тивным анализом уровня зарплат 
в бюджетной отрасли (подробнее 
см. „Ъ“ от 11 февраля) и предложе-
ния по их реформированию. Схо-
жие поручения Минтруду и Минз-

драву были даны еще осенью 2019 
года — их выполнение, впрочем, 
сместилось почти на год из-за коро-
навируса.

Именно период пандемии, в то же 
время, дал правительству возмож-
ность опробовать механизм, кото-
рый в перспективе мог бы приме-
няться при начислении зарплат 
бюджетников,— речь идет о выпла-
тах за работу с коронавирусными 
больными, которые осуществляет 
из федерального бюджета ФСС. Вве-
дение аналогичной системы доплат 
для остальных бюджетников при об-
суждении этого вопроса в 2019 году 
рассматривалось Татьяной Голико-
вой — это позволило бы избежать 
злоупотреблений при начислении 
денег на уровне регионов и решить 
проблему нехватки у них средств.

Анастасия Мануйлова

Бюджетникам — «бюджетные» зарплаты
Росстат оценил исполнение «майских» указов в 2020 году

Минэкономики внесло в Белый 
дом обновленный макропрогноз 
до 2024 года, внеся в него глав-
ным образом технические изме-
нения в сравнении с версией по-
лугодовой давности. На фоне за-
метно изменившихся за это вре-
мя внешних условий ведомство 
по-прежнему ждет роста инве-
стиций на 5%, небольшого осла-
бления рубля и снижения инфля-
ции до 4,3% в этом году. Прогноз 
все еще заметно консерватив-
нее актуального консенсуса в от-
ношении мира и столь же замет-
но позитивнее в отношении Рос-
сии — впрочем, ведомство ставит 
скорее на среднесрочную, а не 
краткосрочную эффективность 
мер по перезапуску инвестици-
онного цикла в стране.

Изменения, внесенные Минэко-
номики в макропрогноз на 2021–
2024 годы, по сравнению с его вер-
сией от сентября 2020 года выглядят 
второстепенными по значению. Про-
гноз ВВП на 2021 год скорректирован 
с 3,3% до 2,9% из-за повышения базы 
2020 года и меньшего роста добычи 

нефти в рамках ОПЕК+. «Ожидаем, 
что уже в третьем квартале экономи-
ка достигнет то, что называется, доко-
видного уровня»,— отметил в четверг 
глава ведомства Максим Решетников. 
Остальные изменения коснулись ин-
фляции (в Минэкономики считают, 
что она снизится до 4,3% уже к концу 
этого года), курса рубля (его среднего-
довое значение к доллару снижено 
на 0,3 коп., до 73 руб.) и цен на нефть 
($60,4 за баррель в среднем в 2021 
году по сравнению с $45,3 в сентя-
бре). Впрочем, прогноз по курсу ру-
бля скорее условный. Как пояснил 
источник в министерстве, в прогно-
зе «ориентируются на фундаменталь-

ный курс рубля, в котором не учтены 
санкции и геополитические риски».

В 2022 году ожидается рост эко-
номики на 3,2% против 3,3% ранее. 
Однако «в среднесрочной перспек-
тиве рост ВВП продолжится темпом 
около 3% с учетом реализации струк-
турных мер макроэкономической 
политики, в том числе в части запу-
ска нового инвестиционного цик-
ла», полагают в министерстве, допу-
ская, что уже в 2021 году капвложе-
ния вырастут на 3,3%, а далее их рост 
будет превышать 5% в год. «Мы ожи-
даем, что инвестиции восстановятся 
до докризисного уровня уже в этом 
году»,— отметил в четверг министр.

Текущий официальный прогноз 
полностью соответствует обновлен-
ным ожиданиям Всемирного банка 
по России, но остается менее опти-
мистичным, чем прогноз МВФ (3,8% 
роста ВВП в 2021–2022 годах), и бо-
лее оптимистичным, чем ожидания 
ОЭСР (2,7% и 2,6% в 2021 и 2022 году 
соответственно). ЦБ обновит свои 
оценки вскоре (в феврале 2021 года 
там ожидали 3–4% роста экономики 
в 2021 году и 2,5–3,5% в 2022 году). 

Стоит отметить реалистичность 
оценок Минэкономики — еще не-
сколько лет назад в прогнозах ведом-
ства нередко можно было подозревать 
«целевой» оптимизм. Между тем прин-
ципиальное значение сейчас имеют 
даже не темпы, а динамика и структу-
ра роста экономики. Актуальный кон-
сенус-прогноз FocusEconomics (осно-
ван на оценках 47 профессиональных 
прогнозистов из инвестбанков, иссле-
довательских институтов и рейтинго-
вых агентств) предполагает, что в 2021 
году экономика РФ вырастет на 3,1%, 
а в 2022 году темпы ее роста снизят-
ся до 2,6%. Консенсус не предполага-
ет бурного роста инвестиций в РФ до 

2025 года (чуть выше 3% в среднем), 
хотя они и будут превышать динами-
ку частного потребления (чуть более 
2%),— речь идет в основном о том, что 
усилия Белого дома по активизации 
инвестиционного процесса нивели-
руют те пессимистические инвести-
ционные тренды, которые наблюда-
лись в экономике РФ еще с доковид-
ного периода конца 2019 года.

При этом в Минэкономики отме-
чают, что по-прежнему ожидают, что 
среднесрочные темпы роста миро-
вой экономики в силу влияния ко-
ронакризиса не превысят 3%. Про-
гноз FocusEconomics предполагает 
замедление роста экономики Рос-
сии до 1,8% к 2025 году, тогда как ми-
ровая экономика и экономика стран 
Восточной Европы к этому времени 
замедлятся до 3% (см. график). Осно-
ванием для такой позиции Минэко-
номики, очевидно, служит более оп-
тимистический взгляд на средне-
срочную эффективность принимае-
мых правительством мер по переза-
грузке инвестиционного цикла в РФ.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Просто добавь нефти
Минэкономики обновило макропрогноз до 2024 года

Правительство начинает форми-
ровать правовую базу для обе-
спечения новой схемы координа-
ции работы институтов развития. 
Белый дом вчера одобрил зако-
нопроект, который создает «за-
конодательную рамку» для фор-
мирования на базе ВЭБ.РФ круп-
ного инвестиционного блока — 
госкорпорация получит полно-
мочия по контролю за разработ-
кой стратегий этих институтов, 
по принятию решений по круп-
ным инвестпроектам и по дости-
жению показателей эффектив-
ности. Финансовое взаимодей-
ствие с институтами развития бу-
дет построено по принципу хол-
динга — они смогут размещать 
свои средства в ВЭБ.РФ, а гос-
корпорация закрывать их долги. 

Вчера на заседании правитель-
ства был одобрен законопроект, за-
крепляющий в рамках реформы ин-
ститутов развития новую схему ко-
ординации их работы под эгидой 
ВЭБ.РФ. Напомним, реформа, объ-
явленная в ноябре 2020 года, наце-
лена на повышение эффективности 
институтов развития и их переори-
ентирование на достижение нацио-
нальных целей (см. „Ъ“ от 23 ноября 
2020 года). Для этого на базе ВЭБ.РФ 

создается единый институт разви-
тия, под управление которого пере-
ходит часть структур (например, Рос-
сийский экспортный центр, фонд 
«Сколково», ЭКСАР). Другие орга-
низации будут укрупнены (напри-

мер, Российская венчурная компа-
ния передается под управление Рос-
сийского фонда прямых инвести-
ций) или ликвидированы (среди та-
ких — Фонд развития моногородов) 
с последующим распределением их 

функций между ВЭБ.РФ и ведомства-
ми (см. „Ъ“ от 11 января).

Объединение части организаций 
под управлением ВЭБ.РФ, по сути, яв-
ляется формированием крупного ин-
вестиционного блока на базе госкор-
порации — обновленные институты 
развития должны работать на сниже-
ние рисков для вложения частных 
капиталов, создание новых рынков 
и инвестиционных механизмов. 

Одобренный правительством до-
кумент, рассказал вчера глава Минэ-
кономики Максим Решетников, «соз-
дает всю необходимую законодатель-
ную рамку» для этого — уточняются 
цели госкорпорации и определяются 
функции, которые будут в ней центра-
лизованы. Это, по словам премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина, позво-
лит сформировать единый центр при-
нятия решений и скоординировать 
работу всех институтов развития.

Как следует из законопроекта 
(есть у „Ъ“), ВЭБ.РФ будет вправе осу-
ществлять полномочия единолично-
го исполнительного органа институ-
тов развития — в госкорпорации бу-
дут сконцентрированы полномочия 
по определению приоритетов их де-
ятельности. Его задачей станет кон-
троль за разработкой стратегий, при-
нятием решений в отношении круп-

ных инвестпроектов, а также за до-
стижением показателей эффектив-
ности деятельности переданных под 
управление организаций. 

Более того, ВЭБ.РФ будет высту-
пать агентом правительства по во-
просам реализации мер господдерж-
ки институтов развития и по пред-
ставлению интересов РФ в судах. Так-
же по решению Белого дома госкор-
порация сможет осуществлять меро-
приятия по реорганизации или лик-
видации институтов развития — 
с возможностью передачи имуще-
ства (после удовлетворения требова-
ний кредиторов) в свой уставный ка-
питал и осуществления их функций 
(если они не переданы ведомствам). 

Наконец, госкорпорация будет 
определять политику управления 
рисками (и контролировать их уро-
вень) и временно свободными денеж-
ными средствами институтов разви-
тия, оказывать им финансовую и га-
рантийную поддержку. В итоге, как 
отметил Максим Решетников, для фи-
нансового взаимодействия институ-
тов развития с ВЭБ.РФ, по сути, будет 
сформирована общая холдинговая 
структура — «институты развития 
смогут размещать деньги в ВЭБ.РФ, 
а ВЭБ.РФ может закрывать им долги».

Евгения Крючкова

Институты развития возьмут в холдинг
Белый дом готовит правовую основу для их объединения

Белый дом (слева — премьер-министр Михаил Мишустин) под-
вел правовую базу под создание в ВЭБ.РФ (справа — глава го-
скорпорации Игорь Шувалов) единого центра принятия решений 
по деятельности всех институтов развития  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Об этом они могли долго, бесконечно 
долго говорить или даже молчать — как смо-
треть на огонь, что ли. Наверняка и говори-
ли, уже без журналистов.

— Во-первых, хочу поздравить вас с окон-
чанием очередного президентского, очень 
тяжелого, острого, я бы сказал, периода,— 
сочувственно произнес Александр Лукашен-
ко.— А ежегодное послание президента — 
это всегда большой труд, это работа очень 
и очень многих людей, согласитесь. Но все 
равно нагрузка ложится на президента: ему 
определять, каким должно быть послание 
(ему ли, Александру Лукашенко, этого не 
знать…— А. К.). Мы заметили человеческую 
большую нотку этого послания.

У нас это вроде называется социальной 
частью.

Александр Лукашенко сильно хвалил 
премьера РФ Михаила Мишустина:

— Благодарю вас, Михаил Владимирович 
приехал, выступил как академик там. Он мо-
лодец! Получилось у него очень мощно! — 
широко улыбаясь, рассказывал президент 
Белоруссии, легко давая понять: нет, ну мы 
сами так, конечно, не умеем…— Рассказал 
об экономике, о финансах, о налогообложе-
нии, об администрировании налогов, об эф-
фективности системы налогообложения...

А то не знали же ничего, оказывается. Не 
отсюда ли некоторые проблемы накопились 
за 26 лет?

— Мы пришли к определенному сов-
местному выводу,— немного туманно про-
должил президент Белоруссии.— Ну и мы 
с вами договаривались, что после проработ-
ки этих вопросов мы сегодня с вами встре-
тимся и обсудим еще раз эти проблемы. За-
тем у нас форум регионов в июне в Москов-
ской области, а затем мы примем решение 
о заседании Высшего государственного сове-
та осенью, на котором мы уже сможем фор-
мализовать все наши договоренности, под-
писав определенные документы.

И опять туман, все более многозначи-
тельный. Что за документы, не дай бог, ко-
нечно?..

— Но есть,— продолжил Александр Лука-
шенко,— и на злобу дня вопросы, которые 
надо усиливать просто, в том числе и без-
опасность, в том числе и оборона в нашем 
Союзном государстве!

То есть заговор, он имел в виду, касался 
напрямую и Владимира Путина.

— Хотя, в общем-то,— тут же и успоко-
ил президент Белоруссии,— наверное, пока 
справляемся… И справимся, лучше я правиль-
но скажу. И линии нарисуем, за которые никто 
не должен перейти, и достойно ответим тем, 
кто не понимает, что в этом бешеном мире 
надо быть более спокойным и жить дружно!

Александр Лукашенко перефразировал 
предложения из послания господина Пути-
на. Лучше бы просто процитировал.

Тут телекорреспондент за кадром вдруг 
спросил их:

— Владимир Владимирович, можно бук-
вально несколько вопросов вам и Алексан-
дру Григорьевичу? Если позволите… Позав-
чера президент Украины Владимир Зелен-
ский предложил вам встретиться в любой 
точке Донбасса (все-таки было сказано «укра-

инского Донбасса». Но если Владимир Зелен-
ский по-прежнему считает Донецк, напри-
мер, украинским, а он же считает, тогда, зна-
чит, и правда в любой точке Донбасса.— А. К.). 
Какова будет ваша реакция и что вы можете 
на это ответить?.. И, если позволите, вопрос 
к Александру Григорьевичу тоже будет. Укра-
ина в трехсторонней группе, скажем так, от-
казалась от дальнейшей работы на минской 
площадке. Хотелось бы узнать ваше мнение.

Для двух президентов вопросы прозву-
чали, конечно, не вдруг. Они готовы были 
ответить.

— Что касается предложения украинского 
руководства и президента Зеленского, хотел 
бы сказать следующее. В последнее время дей-
ствующее руководство Украины предприня-
ло очень много шагов, разрушающих россий-
ско-украинские отношения. Это касается ряда 
проблем в двусторонних отношениях напря-

мую. Это касается отношения к Русской право-
славной церкви и попытки ее разрушения, по 
сути. Это касается отношения к русскому язы-
ку и к русскоговорящим гражданам Украины 
и к российским гражданам, проживающим 
на Украине. Очень много было шагов, направ-
ленных на разрушение наших отношений, 
о чем мы, безусловно, можем только сожалеть.

Нет, по всем признакам Владимир Зелен-
ский пока не заслужил такой встречи.

— Но если президент Зеленский,— про-
должил российский президент,— хочет на-
чать восстановление этих отношений, мы бу-
дем это только приветствовать. Возникает во-
прос: мы что хотим обсуждать на этой встре-
че? Если речь идет об обсуждении проблем 
Донбасса, то тогда в первую очередь руковод-
ство Украины должно встречаться с руководи-
телями республик, ЛНР и ДНР, а уже потом об-
суждать эти проблемы с представителями тре-

тьих стран, которой в данном случае является 
Россия. Это первое. А второе — если речь идет 
о развитии двусторонних отношений, то, по-
жалуйста, мы примем президента Украины 
в Москве в любое удобное для него время.

Ответ казался исчерпывающим: отказ по 
всем красным линиям, которые сами и нари-
совали прямо сейчас.

Но тут вдруг решил вступить господин Лу-
кашенко:

— Если они хотят с Донбассом разговари-
вать, можно и в Донбассе! Пусть встречаются, 
правильно? Это же их дело!

— Сначала нужно там встречаться,— не-
сильно расслышал его господин Путин.

— Я и говорю: с ними пусть встречается 
там, в Донбассе! — воскликнул Александр 
Лукашенко, занервничавший, видно, что 
вот он опять не в силах был промолчать хоть 
раз нормально — и может исказить, а то 
и снести сразу все так вроде тонко оттачи-
вавшиеся акценты.

— С ними встречается,— продолжил го-
сподин Путин.— Есть Пушилин, есть Пасеч-
ник — два руководителя этих двух республик 
(главы Донецкой и Луганской самопровозгла-
шенных республик Денис Пушилин и Леонид 
Пасечник.— „Ъ“). Пожалуйста, я думаю, уве-
рен даже: с этого нужно начинать. А потом уже 
обсуждать эти вопросы с любой третьей сто-
роной, включая Россию…

— Мне кажется, Владимир Владимиро-
вич, Зеленскому уже пора научиться конкрет-
но дипломатично себя вести, кроме всего про-
чего,— осуждающе все-таки добавил и госпо-
дин Лукашенко.— Что касается трехсторон-
ней контактной группы, которая работала 
в Белоруссии. Владимир Владимирович, По-
рошенко, все, кто присутствовали тогда, обра-
тились ко мне: «Надо организовать»… Я взял 
под козырек…

Крестьянская хитрость никогда все же не 
подводила Александра Лукашенко. Так ему, 
по-моему, до сих пор кажется.

— Если сегодня не нравится,— продолжал 
он,— пожалуйста, можно выбрать любую дру-
гую страну, но надо иметь в виду, что здесь дол-
жен быть консенсус тех, кто когда-то предла-
гал. Если Владимир Владимирович, Зелен-
ский и другие вовлеченные в этот вопрос бу-
дут согласны, конечно, группа будет работать 
в другом месте! Но вообще у нас говорят так: 
«Баба с возу — коню легче»!

У нас почему-то легче становится кобыле.
Почему, кстати?
Андрей Колесников

На Александра Лукашенко совершено улучшение

Александр Лукашенко и Владимир 
Путин часов не наблюдали

— Преодолеем экзистенциаль-
ный кризис нашего времени! — вос-
клицал Джо Байден с таким же чув-
ством, с каким Леонид Брежнев при-
зывал: «Даешь стране угля!»

— Мы говорим о том, что нуж-
но ограничить потепление в год до 
уровня 1,5 градуса по Цельсию, или 
2,7 градуса по Фаренгейту! Если не 
сделать, то это означает и наводне-
ние, и засуху, и ураган!.. Ужасная са-
моускоряющаяся реальность. Мы не 
можем мириться с таким будущим!.. 
В этом состоит нравственный импе-
ратив!.. Боже, благослови нас всех! 
У нас нет другого выбора!

Энтони Блинкен, в очередной раз 
расправившись с маской, уложен-
ной в конце концов на стол, сооб-
щил, что мы все в одной лодке и что 
действовать надо немедленно в этот 
критический год, анонсировал вы-
ступление генерального секретаря 
ООН Антониу Гутерриша и перешел 
к надеванию маски.

Генсек ООН признал, что подъ-
ем температуры сейчас три градуса 
в год и что если действовать так, как 
сейчас, ничего не выйдет и к 2050 
году добиться потепления на уровне 
1,5 градуса не получится. Надо брать 
на себя новые обязательства. И бога-
тые страны должны помогать уже на-
конец бедным по-настоящему, а не 
так, как сейчас.

Потом Энтони Блинкен дал сло-
во председателю КНР Си Цзиньпину, 
который доходчиво объяснил:

— Природа нас взрастила, мы 
должны охранять окружающую нас 
среду так, как мы охраняем свои 
глаза.

Я, например, вспомнил, что в Пе-
кине, если там нет Олимпиады, гла-
за постоянно слезятся от вечного 
смога.

При этом от председателя КНР 
прозвучали осторожные слова на-
счет того, что надо ориентировать-
ся в таких вопросах прежде всего 
на мнение народа и на социальную 
справедливость.

То есть в Китае, видимо, еще подо-
ждут с полным отказом, например, 
от угля.

При этом лидер КНР пообещал, 
что к 2060 году его страна все-таки 
достигнет нулевых выбросов.

Даже президент США обещал сде-
лать то же самое у себя в стране на де-
сять лет раньше.

Я обратил внимание на то, что 
Джо Байден, сидя за столом, подроб-
но конспектирует речь китайско-
го руководителя. Было что показать 
в вечерних новостях CCTV на всех 
языках.

Премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди обращался к людям пани-
братски: «Сограждане планеты!».

— 415 ГВт электричества к 2035 
году,— сообщил он,— будет получе-
но в Индии за счет возобновляемых 
источников энергии… Индия, кста-
ти, имеет след CO2 на 60% меньше, 
чем в среднем по всей Земле…

То есть к Индии не должно быть 
вообще никаких вопросов.

— Я хочу напомнить вам одного 
индийского монаха, который гово-
рил, что мы не должны ни на секун-
ду останавливаться, пока не достиг-
нем нашей цели,— добавил премь-
ер-министр Индии.— Поэтому пред-
лагаю объявить следующие десять 
лет десятилетием борьбы за измене-
ние климата!

Честно говоря, на это предложе-
ние за весь день больше никто из 
присутствующих не обратил вообще 
никакого внимания.

Между тем выступили премь-
ер-министр Великобритании Борис 
Джонсон («Мы с 2005 года смогли со-
кратить на 43% выбросы CO2, а эконо-
мика выросла на 73%!.. И вообще, бла-
гополучные страны должны превы-
сить взятое на себя обязательство вло-
жить в решение проблемы климата 
$100 млрд!..»), премьер Канады Джа-
стин Трюдо («Мы сократим выбро-
сы на 30% к 2030 году по сравнению 
с 2005-м. И вообще собираемся поса-
дить 2 млрд деревьев… Впрочем, это 
чисто наша, канадская история…»,— 
снисходительно бросил премьер), 
канцлер ФРГ Ангела Меркель («Ну-
жен новый немедленный и амбици-
озный план действий развитых стран 
по сокращению выбросов углекисло-
го газа, чтобы удержать рост глобаль-
ной температуры на уровне полтора 
градуса по Цельсию…»).

Все тут, явившись по первому тре-
бованию американского президен-
та, демонстрировали признаки сво-
его то ли былого, то ли будущего ве-
личия, а некоторые стремились дать 
понять, что и в настоящем им хотя бы 
в деле обещаний нет равных.

И все это производило впечатле-
ние ни к чему на самом деле не обязы-
вающей битвы амбиций: цифры мож-
но было называть любые, документы 
тут никто подписывать не собирался.

И вот очередь показать себя до-
шла до президента Франции. До него 
все лидеры выходили в прямом эфи-
ре и до сих пор находились в сво-
их окошечках в мониторе Джо Бай-
дена, который тоже держался и ни-
куда не уходил, сидя в маске, кото-
рая казалась теперь большой обузой 
для него, так как видно же было, что 
она уже давно мокрая и блестит, как 
и сам Джо Байден, от света мощных 
ламп в кабинете для верного освеще-
ния его же самого.

Так вот, Эмманюэль Макрон запи-
сал свое выступление, так сказать, на 
видео. В записи его и дали. И поче-
му-то с конца.

— По поводу изменения клима-
та,— растерянно заговорил перевод-
чик на русский, перед которым, оче-
видно, лежал текст совсем с другим 
началом.— Мы должны ускорить за-
щиту биоразнообразия! Это все равно 
что борьба за нашу планету. (Тут пере-
водчик вообще взял паузу и, видимо, 
задумался: а что вообще такое проис-
ходит? — А. К.) Африка вносит свой 
вклад в борьбу с изменением клима-
та, создаются рабочие места для мо-
лодежи, все эти пункты повестки дня 
связаны между собой. Спасибо боль-
шое всем. Джо! Все теперь зависит от 
нас и от последующих поколений! 
Спасибо!

Таким и было окончание его речи. 
Но вот каким было начало?

Но тут камера уже стала показы-
вать Владимира Путина, который 
должен был выступать следующим. 
А Энтони Блинкен между тем слова 
ему не давал, потому что ему-то было 
ясно, что не выговорился президент 
Франции.

В таких страданиях прошло еще 
минуты полторы. Президент России 
оборачивался к своим помощни-
кам, не понимая, можно ли ему уже 
говорить, а они откуда знали? И ни-
кто не знал…

В конце концов Джо Байден нако-
нец нервно махнул рукой: ну пусть, 
мол, уже идет так, как идет, то есть 
пусть выступает господин Путин, 
а там решим чего-нибудь…

Может, в такие мгновения так 
и проявляется мощь настоящего 
лидера.

Организаторы в результате, мож-
но сказать, запороли уже весь сам-
мит: все запутались, а кто-то не по-
нял вообще ничего, а президенту 
Франции, можно сказать, и рта не 
дали раскрыть… И до этого были на-
кладки со звуком и видео: например, 
замирал на экране президент Банг-
ладеш Абдул Хамид, в жизни крутив-
шийся как юла — оттого, что заподоз-
рил что-то не то…

Но все же это еще было не страш-
но. А тут налицо была прямо драма 
какая-то.

Тем не менее президент России на-
конец заговорил, уложившись в кон-
це концов в положенные три минуты 
(в отличие, например, от президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана, ко-
торый не выложился и за 20).

Российский президент, надо ска-
зать, тоже поучаствовал в битве пар-
никовых амбиций:

— Напомню,— рассказал он,— 
что по сравнению с 1990 годом Рос-
сия в большей степени, чем многие 
другие страны, сократила выбро-
сы парниковых газов! Эти выбросы 
уменьшились в два раза — с 3,1 млрд 
тонн эквивалента СО2 до 1,6 млрд 
тонн! Это стало следствием карди-
нальной перестройки российской 

промышленности и энергетики, ве-
дущейся в последние 20 лет!

Принес он с собой и ноу-хау:
— Следует учитывать все без 

исключения факторы, вызывающие 
глобальное потепление. К примеру, 
на долю метана приходится 20% ан-
тропогенных выбросов. И каждая его 
тонна создает парниковый эффект 
в 25–28 раз больше, чем тонна СО2. 
Если бы, скажем, в предстоящие 30 
лет удалось сократить эмиссию мета-
на в два раза, то, по мнению экспер-
тов, глобальная температура к 2050 
году снизилась бы на 0,18 градуса. 
Что, кстати, составляет до 45% раз-
ницы между текущей температурой 
и целью Парижского соглашения!

То есть дело-то считай что почти 
и сделано.

Но тоже, я подумал, никем так тол-
ком и не будет расслышан. Все тут спе-
шили отчитаться прежде всего сами.

— Спасибо,— суховато поблагода-
рил Владимира Путина Энтони Блин-
кен.— У нас тут были технические 
проблемы. Мы хотели бы снова пре-
доставить слово президенту Фран-
ции Эмманюэлю Макрону!

И цирк продолжился. На экране 
снова появился президент Франции 
и на этот раз невозмутимо стал гово-
рить с начала:

— Мы встречаемся сегодня, я при-
ветствую всех, хочу приветствовать 
новое решения Соединенных Шта-
тов и вклад, который делают Соеди-

ненные Штаты! Это важнейший мо-
мент на пути движения к конферен-
ции в Глазго... И очень важно, чтобы 
мы понизили эмиссии метана!

Ничего себе! Эмманюэль Макрон 
немедленно откликнулся на предло-
жение Владимира Путина! Хотя ведь 
и не подозревал о нем.

— И мы продвигаемся здесь впе-
ред! — заверил французский прези-
дент.— Ближайшая задача — двигать-
ся вперед гораздо быстрее, делать это 
все транспарентно и понятно!..

Стоит ли говорить, что закончил 
точно так же, как мы уже слышали до 
речи Владимира Путина. В русском 
варианте в нюансах отличался, соли-
руя, только переводчик:

— Да, борьба продолжается! Аф-
риканские страны вносят свой вклад 
в этот процесс! В то же время поощряя 
развитие пищевой промышленно-
сти, создавая рабочие места для моло-
дежи, все эти процессы взаимосвязы-
ваются!.. Мы должны применять дей-
ствия! Джо, еще раз спасибо! Наше по-
коление должно действовать, за нами 
последуют другие!

И уже через некоторое время, надо 
же, последовали (Джо Байден-то дав-
но ушел из-за стола, оставив все это 
на помощников, и глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен обраща-
лась к нему, а его уж полчаса как не 
было, а вот Владимир Путин досижи-
вал, ему, может, было даже интерес-
но; и в самом деле, такое количест-

во коллег, так сказать, вокруг трудно 
было даже представить).

Я-то, по правде говоря, с нетерпе-
нием ждал Греты Тунберг. Должен 
был ведь последовать ее выход.

Но выступила на этот раз мекси-
канская экологическая активистка 
Сие Бастида. Ей тоже было на вид 
лет 14–15. Энтони Блинкен с необ-
ходимой и достаточной болью в го-
лосе сообщил, что ее семья чудом 
избежала гибели в наводнении и пе-
реехала в Нью-Йорк, где, видимо, 
и набралась всего того, о чем сейчас 
говорила:

— Самое главное — все решения 
должны быть реализованы с учетом 
интересов чернокожего населения! 
Вы должны перестать пользоваться 
органическим топливом… и устра-
нить элементы расизма, научиться 
пользоваться мудростью коренного 
народа!.. Мы требуем обеспечить ну-
левые выбросы CO2 к 2030 году, а не 
2050-му! Вы, пессимисты, не хотите 
понять нас!.. А мы боремся за радост-
ный мир! И мы скажем все, что долж-
ны сказать этому миру!

Вот в этом можно было уже не сом-
неваться.

Хорошо, хоть Джо Байден этого 
уже не слышал.

Но еще лучше, что Владимир Пу-
тин слышал.

Редко же, Господи Боже мой, быва-
ет так не скучно!

Андрей Колесников

Владимир Путин вернулся в мир себе подобных
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Московский гарнизонный воен-
ный суд вынес приговор бывшему 
начальнику «банковского» отдела 
ФСБ, единственному пока офици-
ально признанному миллиардеру 
из числа сотрудников спецслуж-
бы Кириллу Черкалину, обвиняе-
мому в мошенничестве и получе-
нии особо крупной взятки. За эти 
преступления он получил все-
го семь лет, поскольку раскаялся 
и помог изобличить своих коррум-
пированных коллег. Учитывая, что 
и самого господина Черкалина 
тоже сдал следствию его уличен-
ный в мошенничестве и раскаяв-
шийся сослуживец, все участники 
процесса остались довольны мяг-
ким приговором. По их мнению, 
проявленная судами гуманность 
к заключившим сделки подсуди-
мым подтолкнет к сотрудничеству 
со следствием других фигурантов 
уголовных дел из числа коррум-
пированных чекистов.

Экс-начальник 2-го отдела управ-
ления «К» службы экономической 
безопасности ФСБ РФ был уличен 
его коллегами, а затем и сотрудника-
ми СКР в мошенничестве на 638 млн 
руб. и получении взятки в размере 
$850 тыс. Плюс к этому в служебном 
кабинете и принадлежащих подпол-
ковнику квартирах следователи об-
наружили наличность и имущество 
на общую сумму около 6,3 млрд руб., 
происхождение которых офицер так 
и не смог объяснить. С учетом всех 
этих обстоятельств приговор корруп-
ционеру мог бы «стартовать» от 15 лет 
колонии строгого режима, однако суд 
сократил эту цифру вполовину. С уче-
том уже отбытых господином Черка-
линым под арестом двух лет бывший 
чекист при хорошем для него разви-
тии событий может освободиться из 
колонии строгого режима уже через 
два года восемь месяцев: уже в нача-
ле 2023 года он может ходатайство-
вать перед судом об условно-досроч-
ном освобождении. Препятствовать 
досрочному выходу экс-чекиста на 
свободу, правда, могут потерпевшие 
по делу, которым он вряд ли сумеет 
компенсировать нанесенный ущерб. 
Все имущество господина Черкали-
на, включая многомиллиардную на-
личность, еще в 2019 году было изъя-
то и передано в доход государства по 
требованию Генпрокуратуры, поэто-
му теперь потерпевшие могут рассчи-
тывать только на вычеты из зарплаты 
осужденного. Да и то лишь в том слу-

чае, если в «зоне» для отставного на-
чальника «банковского» отдела ФСБ 
найдется подходящая работа.

Между тем суд проявил гуман-
ность к коррупционеру в финансо-
вом вопросе. Господин Черкалин был 
лишен воинского звания подполков-
ника запаса как опорочивший своим 
поступком честь офицера ФСБ и меда-
ли ордена «За заслуги перед Отечест-
вом» II степени, однако ему не стали 
назначать штраф за полученную взят-
ку, который мог бы многократно пре-
высить незаконно полученное возна-
граждение. Кроме того, осужденному 
удалось избежать заявленных к нему 
исков на 19 млрд руб.— в такую сум-
му двое потерпевших оценили недо-
полученную ими в результате пре-
ступных действий чекиста и его 
подельников выгоду. Председатель-
ствующий Вадим Корчагин пореко-
мендовал истцам обратиться с этим 
вопросом в гражданский суд.

Кирилл Черкалин сравнительно 
легко отделался благодаря заключен-
ному им с Генпрокуратурой досудеб-
ному соглашению, в рамках которо-
го отставной чекист не только заявил 
о раскаянии, но и «деятельно поспо-
собствовал» следствию в разоблаче-
нии других вероятных коррупционе-
ров из своего бывшего ведомства. Он 
рассказал, например, об обстоятель-
ствах мошеннического хищения до-
лей в ООО «Юрпромконсалтинг», за-
нятого в строительстве жилых домов 
в Москве и принадлежавшего биз-
несменам Сергею Гляделкину и Иго-

рю Ткачу, ставших впоследствии по-
терпевшими по делу. Как пояснил 
следствию участник соглашения, ор-
ганизатором мошенничества был 
предшественник Кирилла Черкали-
на на посту главы «банковского» от-
дела ФСБ Дмитрий Фролов, а заказ-
чиками — два российских банкира, 
успевших сбежать от уголовного пре-
следования в Лондон. Признатель-
ные показания бывшего чекиста 
позволили обвинить отставного пол-
ковника Фролова, который сейчас 
знакомится с материалами уголовно-
го дела, и начать переговоры об экс-
традиции банкиров, закончившие-
ся, впрочем, безрезультатно. Вообще, 
как заявила в суде представитель Ген-
прокуратуры РФ Милана Дигаева, 
свою часть заключенной с ее ведом-
ством досудебной сделки обвиняе-
мый Черкалин «выполнил в полном 
объеме». Помимо изобличения го-
сподина Фролова он сообщил следст-
вию о трех «неизвестных ранее» фак-
тах коррупции, которые послужили 
основанием для возбуждения уголов-
ных дел. В них фигурирует отставной 
генерал-майор Виктор Воронин, за-
нимавший ранее должность началь-
ника управления «К» ФСБ РФ — его 
уже допрашивали в качестве свиде-
теля, однако экс-чекист заявил, что 
о коррумпированности бывших 
подчиненных ему ничего не было 
известно.

Стоит отметить, что и сам госпо-
дин Черкалин стал «жертвой» досу-
дебного соглашения, заключенного 

его бывшим коллегой, полковником 
ФСБ Михаилом Горбатовым. Прико-
мандированный в одно из подразде-
лений администрации президента 
чекист Горбатов, оказавшись в СИЗО 
по обвинению в особо крупном мо-
шенничестве, рассказал следствию, 
что вместе со своим приятелем Чер-
калиным регулярно получал возна-
граждение от совладельца КБ «Транс-
портный» Александра Мазанова. За 
«общее покровительство» начальни-
ка «банковского» отдела ФСБ банкир 
передал чекистам в общей сложно-
сти $850 тыс. Эта информация послу-
жила основанием для задержания 
в апреле 2019 года Кирилла Черкали-
на и привлечения его к ответствен-
ности по соответствующей статье УК 
РФ. При этом сам Горбатов отделал-
ся и вовсе 4,5 года лишения свобо-
ды. Он даже не побывал в настоящей 
колонии, а отбыв половину срока 
в СИЗО «Лефортово», вышел на свобо-
ду условно-досрочно.

Участники процесса не сообщи-
ли „Ъ“, будут ли они оспаривать при-
говор. Прокурор Милана Дигаева 
и адвокат осужденного Владимир 
Михайлов заявили, что для приня-
тия решения им нужно будет изучить 
текст приговора и по крайней мере 
проконсультироваться. Одной сто-
роне — с руководством своего ве-
домства, а другой, соответственно, со 
своим клиентом. При этом все участ-
ники процесса дали понять, что ре-
шением суда они удовлетворены. 
Против мягкого приговора своему 
«обидчику» не стали возражать даже 
потерпевшие, которые сами попро-
сили суд не наказывать Кирилла Чер-
калина слишком строго. «Нам важно 
было мотивировать Кирилла Черка-
лина к раскаянию, признанию вины 
и даче показаний против соучастни-
ков,— пояснил „Ъ“ Сергей Глядел-
кин.— Главное было не допустить, 
чтобы обвиняемые вновь объедини-
лись в преступную группу и не нача-
ли дружно отрицать свою вину».

Не высказала претензий к приго-
вору даже сестра осужденного Анас-
тасия, которая, пожалуй, единствен-
ная из всех родственников господина 
Черкалина, добросовестно посетила 
все без исключения заседания гар-
низонного суда. «Несмотря ни на что, 
я очень люблю своего брата,— заяви-
ла она „Ъ“.— Его семья и его вера обя-
зательно помогут Кириллу пережить 
это трудное время».

Сергей Машкин

Подполковник остался доволен 
собственными раскаяниями
Кирилл Черкалин получил семь лет за взятку и мошенничество

Уже весной следующего года инспекторы получат право штрафовать 
водителей за использование шипованных покрышек летом, защит-
ные пленки на стеклах фар, а также за поврежденный бампер. В рам-
ках новых Правил дорожного движения (ПДД), с проектом которых 
ознакомился „Ъ“, ГИБДД планирует существенно расширить спи-
сок технических неисправностей и условий, при которых запрещает-
ся эксплуатация транспортных средств. В этот перечень войдут и ме-
шающий обзору видеорегистратор, ошибки в бортовом компьютере 
и отсутствие цепей противоскольжения у водителей грузовиков.

Подготовленный в МВД проект постановления правительства содержит 
новый «перечень неисправностей и условий, при которых запрещается экс-
плуатация транспортных средств» (является приложением к ПДД). При вы-
явлении хотя бы одного нарушения из этого перечня инспектором офор-
мляется протокол по ст. 12.5 КоАП (от штрафа в размере 500 руб. до лишения 
прав). Перечень признан экспертами и МВД неактуальным — он содержит 
ссылки на устаревшие нормативы. В 2020 году ГИБДД представила первую 
редакцию документа, сейчас подготовлена вторая. 

Большинство новых запретов взяты из техрегламента Таможенного сою-
за «О безопасности колесных транспортных средств» 2011 года. В частности, 
пятисотрублевый штраф будет налагаться на водителя, если его автомобиль 
«обут» в шипованные шины летом (июнь—август) либо в летнюю резину — 
зимой (декабрь—февраль). Отметим, временной диапазон запретов может 
быть изменен по решению региональных властей. Штраф сможет приме-
няться и в отношении водителей грузовиков, если у них зимой (с декабря 
по февраль; период также может быть изменен) при отсутствии зимних шин 
нет и цепей противоскольжения. Данный запрет будет вводиться по реше-
нию властей каждого региона.

Основанием для штрафа в размере 500 руб. станут и отсутствующие 
или неработающие фароочистители (многие водители отключают их для 
уменьшения расхода незамерзающей жидкости) и автокорректоры уров-
ня фар, обязательные для производимых в РФ и ввозимых машин. Уже сей-
час ст. 12.5 КоАП позволяет наказывать граждан, не поменявших перего-
ревшую лампу в фаре, а также использующих нештатные газоразрядные 
(ксеноновые) или светодиодные лампы (они популярны, так как светят ярче 
обычных). Установка их в обычные фары приводит к ослеплению встреч-
ных водителей, так как световой пучок формируется неправильно. Из-за 
расплывчатых формулировок в действующем документе возникают спо-
ры между сотрудниками ГИБДД и водителями — новый документ детали-
зирует требования. Кроме того, теперь закрепляется запрет и на использо-
вание пленок на стеклах фар — ряд автовладельцев клеят их для защиты 
стекол от камней.

Впервые нарушением станет отсутствие противосолнечных козырьков 
и подушек безопасности, предусмотренных производителем, а также нали-
чие «предметов», закрывающих обзор. По данным „Ъ“, речь идет о видеоре-
гистраторах, если они мешают видеть дорогу. Но если эти приборы установ-
лены за зеркалом заднего вида или встроены в него, не мешая обзору, это 
не будет нарушением.

Ошибки неисправности двигателя или АКПП, сохраненные в памяти 
бортового компьютера (при выходе из строя датчика или низком уровне 
технологической жидкости, например), будут еще одним основанием для 
протокола. Другой новый запрет — установка в легковых автомобилях «кон-
струкций из стали или аналогичных материалов», выступающих вперед от-
носительно линии бампера (например, популярные среди любителей без-
дорожья лебедки, часто устанавливаемые кустарно). Также запрещено будет 
эксплуатировать машину, один из бамперов которой деформирован после 
ДТП настолько, что его внутренняя железная часть выступает за пределы га-
баритов машины и может нанести травму пешеходу.

Эксперт по автоосвещению Григорий Шухман поддержал поправки, свя-
занные с контролем осветительных приборов, но заметил, что не все инспек-
торы настолько подкованы, чтобы знать положенный тип лампы в фаре. Ко-
ординатор движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов удивился запрету 
на ошибки в бортовых компьютерах: сигнал Check Engine часто загорается 
и из-за некачественного бензина: работа АЗС от водителя не зависит.

Президент ассоциации «Грузавтотранс» Владимир Матягин поддержал 
идею обязать водителей грузовиков возить цепи. Но, по его словам, «есть 
риск, что производители с введением этого правила резко поднимут цены». 
Вице-президент Национального автомобильного союза Антон Шапарин 
обратил внимание, что документ ссылается на некую «эксплуатационную 
документацию» к автомобилям, а ее может не быть в принципе, особенно 
на б/у машины, ввезенные много лет назад. «За счет этой неопределенности 
создается дополнительный инструмент давления ГИБДД на водителей»,— 
говорит он.

Отметим, 31 декабря 2020 года правительство в рамках «регуляторной 
гильотины» издало постановление №2467, согласно которому для внесе-
ния даже незначительных поправок в ПДД (например, поменять ссылку на 
ГОСТ) нужно отменить и выпустить заново нормативный акт. МВД, по дан-
ным „Ъ“, выступало категорически против, указывая, что это существен-
но осложнит работу. Однако позицию ведомства не учли. Постановление 
стало неприятным сюрпризом и для Минтранса, который готовит собст-
венный пакет поправок к правилам, касающихся электросамокатов, моно-
колес и прочих устройств. МВД в рамках изменения «перечня неисправно-
стей» хочет вывести ПДД из-под действия упомянутого постановления. Если 
это уточнение не принять, следует из материалов к проекту, то внести опе-
ративно поправки в ПДД будет невозможно, это «парализует деятельность 
правоприменительных органов» и окажет «отрицательное воздействие на 
степень защищенности прав и свобод граждан».

В данный момент проект поправок находится на изучении у экспер-
тов в Аналитическом центре при правительстве РФ в рамках «регулятор-
ной гильотины». Предположительный срок вступления в силу поправок — 
1 марта 2022 года. 

Иван Буранов

ГИБДД тянется  
к свету фар
„Ъ“ ознакомился с проектом 
новых ПДД от Госавтоинспекции
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Врач пояснила „Ъ“, что намерена 
провести консилиум с несколькими 
коллегами вечером в четверг, а 23 
апреля к середине дня выдать «пол-
ное экспертное заключение» о состо-
янии здоровья Алексея Навального 
и о лечении, «которое он получает».

Предварительные выводы, сде-
ланные при участии «иностранных 
специалистов», таковы, что поли-
тик должен «срочно прекращать го-
лодовку»: «Иначе он доставит удо-
вольствие людям, которые его туда 
посадили… Дальнейшая голодов-
ка может привести реально к смер-
ти, мы не можем позволить этого как 
врачи. Наша задача сделать так, что-
бы он сохранил жизнь и здоровье»,— 
сказала госпожа Васильева „Ъ“.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов полага-
ет призыв к прекращению голодов-
ки «логичным шагом»: «Голодовки 
ведутся не для того, чтобы умирать, 
требования частично выполнены, 
присутствие в повестке есть». Госпо-
дин Виноградов считает, что и власть, 
и ее оппоненты в данном случае из-
бежали радикализации и ведут себя 
«настолько рационально, насколько 
это возможно в сложившихся обсто-
ятельствах»: «Власть не свирепствует 
на митингах, а Алексей Навальный 
не обостряет ситуацию с голодов-
кой». Политолог Евгений Минчен-
ко также считает, что «все стороны 
остались при своих»: «Власть пока-
зывает, что она достаточно гибкая, 
не людоедская, какой ее пытаются 
выставить. Возникли проблемы со 
здоровьем, есть потребность во вра-
чах со стороны? Пожалуйста». Влас-
ти было важно не попасть в сцена-
рий «медленного убийства политика 
в тюрьме», который ей пытались на-
вязать, считает политолог. «Для На-
вального же главная задача — удер-
живать свою паству,— говорит 
господин Минченко.— Уверен, он 
сможет убедительно преподнести 
это как победу: власть испугалась, мы 
надавили. Несколько скучно в этом 
сериале то, что заранее понятно, 
о чем скажет каждая из сторон».

Анастасия Васильева заявила кор-
респонденту „Ъ“, что допуск врачей 
к Алексею Навальному произошел 

в том числе «благодаря тем людям, 
которые вчера вышли на улицы». От-
метим, однако, что приглашенные 
врачи, как это признает и сама госпо-
жа Васильева, осмотрели политика 
20 апреля, то есть за сутки до акции 
протеста, необходимость которой 
руководитель региональных шта-
бов Алексея Навального Леонид Вол-
ков мотивировал ухудшением состо-
яния оппозиционера. Врач Алексея 
Навального Ярослав Ашихмин и во-
все сказал „Ъ“, что визиты «граждан-
ских» медиков «были давно, и с ре-
зультатами обследования мы давно 
знакомы». «Мы их не использовали, 
долго пытались сами попасть к Алек-
сею, но ничего не сработало. Сейчас 
мы решили эти данные опублико-
вать, в том числе и с согласия Алек-
сея»,— сказал господин Ашихмин. 
Конфликт из-за недопуска граждан-
ских врачей к господину Навально-
му длился с марта этого года, с тех 
пор как политик впервые пожало-
вался на ухудшение самочувствия 
и симптомы позвоночной грыжи. 
Представители ФСИН все это время 
заявляли, что Алексей Навальный 
получает необходимое медицинское 
обслуживание.

Леонид Волков в конце марта от-
крыл на сайте Алексея Навального 
регистрацию желающих принять 
участие в акции в его поддержку, 
пообещав назначить дату, когда их 
число достигнет полумиллиона. 
К моменту объявления даты акции 
протеста неделю назад на сайте заре-
гистрировались более 460 тыс. чело-
век, однако на улицы вышло значи-
тельно меньше людей: по оценкам 
полиции, всего их оказалось 
14,4 тыс., из которых 6 тыс. в Москве 
и 4,5 тыс. в Петербурге. Это контра-
стирует с ранее заявленными наме-
рениями организаторов, даже если 
полицейская статистика существен-
но занижена.

По данным правозащитного пор-
тала «ОВД-инфо» на вечер четверга, 
всего в ста городах на общероссий-
ской акции сторонников Алексея 
Навального были задержаны 1916 че-
ловек. В первой тройке по числу за-
держанных — Санкт-Петербург (823 
человека), Уфа (170) и Казань (74). 
В Москве был задержан 31 человек, 
причем «ОВД-инфо» включает в их 

число и тех, кто был задержан еще 
до начала акции протеста — напри-
мер, Владимира Рыжкова, Киру Яр-
мыш, Любовь Соболь и Кирилла Гон-
чарова. «Большая часть задержаний 
в Москве произошла до начала ак-
ции, когда были задержаны активи-
сты штабов Навального, „яблочник“ 
Гончаров,— рассказал „Ъ“ глава Сове-
та по правам человека при президен-
те Валерий Фадеев.— Если говорить 
о самой акции, то задержали стран-
ного человека с бейсбольной битой, 
биту отобрали, несколько хулиганов 
бросались на полицейских, но это 
никак не было связано с проведени-
ем акции». В Москве полиция и Рос-
гвардия вели себя почти идеально, 
считает господин Фадеев. «Что каса-
ется Петербурга, то там порядка вось-
ми сотен задержанных, что вызывает 
некоторое удивление и требует ана-
лиза»,— сказал правозащитник.

В Санкт-Петербурге число участ-
ников акции протеста 21 апреля 
составило, по данным полиции, 
4,5 тыс. человек — задержан, таким 
образом, был практически каждый 
пятый. Массовые задержания нача-
лись спустя полтора часа после нача-
ла акции на Сенной площади. Даже 
не сопротивлявшимся задержанным 
заламывали руки, бросали на землю, 
применяли электрошокеры и дубин-
ки. Около десяти вечера у метро «Зве-
нигородская» задержанных ставили 
лицом к стенам зданий и били по но-
гам, не давая журналистам прибли-
жаться и снимать. Не менее 112 чело-
век, по данным «ОВД-инфо», остались 
ночевать в петербургских отделах 
полиции. Далеко не ко всем из них 
были допущены адвокаты, а в ряде 
случаев и врачи, вызванные к постра-
давшим; не принимались передачи 
с едой и водой. Жалобы на недопуск 
адвокатов, в том числе в рамках вве-
денного оперативного плана «Кре-
пость», поступили из десяти отделов. 
Когда утром 22 апреля задержанных 
начали доставлять в суды, защитни-
ки вновь не во всех случаях получа-
ли доступ к гражданам. Суды в Пе-
тербурге, как и в других регионах, 
назначали участникам несогласо-
ванных акций штрафы и админист-
ративные аресты.

Федеральный омбудсмен Татья-
на Москалькова в четверг заявила, 

что в ее аппарат не поступило ни од-
ной жалобы на нарушения прав че-
ловека в связи с несогласованными 
акциями протеста 21 апреля, хотя со-
трудники дежурили до восьми часов 
утра и были на связи с региональны-
ми уполномоченными. Уполномо-
ченный по правам человека в Мо-
скве Татьяна Потяева рассказала „Ъ“, 
что наблюдатели, работавшие на ак-
циях протеста в среду, не фиксирова-
ли нарушений прав граждан и жалоб 
от них не поступало. «Мы видели, что 
полиция и Росгвардия обеспечивали 
охрану общественного порядка, разъ-
ясняли собравшимся, что их акция 
не согласована, при этом мероприя-
тие проходило спокойно, без задер-
жаний»,— добавила госпожа Потяева.

Наталья Костарнова,  
Мария Литвинова,  
Андрей Прах;  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Не думай о врачебном свысока

Сотрудничество со следствием принесло Кириллу Черкалину 
семь лет колонии, хотя ему грозил куда больший срок   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Президент США Джо Байден 
в субботу намерен официально  
признать геноцид армян в Осман-
ской империи. Об этом, ссылаясь 
на источники в Белом доме, со- 
общила газета The Wall Street 
Journal. Это станет самым ра-
дикальным шагом в оценке тра-
гедии начала прошлого века, 
на который не решался ни один 
из предыдущих президентов 
США. Признание геноцида бро-
сит открытый вызов президенту 
Турции Реджепу Тайипу Эрдогану 
и предельно осложнит отноше-
ния США с их самым проблем- 
ным союзником.

Грядущее заявление президента 
США в День памяти жертв геноцида 
армян, 24 апреля, будет радикаль-
но отличаться от предыдущих по-
добных обращений. Хотя формули-
ровки послания Джо Байдена еще 
уточняются, источники газеты The 
Wall Street Journal говорят о том, 
что президент должен выполнить 
свое предвыборное обещание, сде-
ланное в октябре прошлого года, 
на финише президентской гонки. 
Тогда в команде демократического 
кандидата пообещали: в случае из-
брания Джо Байден «признает гено-
цид армян и сделает всеобщие пра-
ва человека главным приоритетом 
для своей администрации, чтобы 
такая трагедия никогда больше не 
повторилась».

Сохраняя интригу, пресс-секре-
тарь Белого дома Джен Псаки не 
стала ни опровергать, ни подтвер-
ждать сообщения СМИ, предложив 
дождаться субботнего выступления, 
вокруг которого уже развернулась 
дипломатическая война.

Так, глава МИД Турции Мевлют 
Чавушоглу в интервью телеканалу 
Haberturk предостерег Вашингтон 
от такого шага, указав на то, что он 
нанесет вред американо-турецким 
отношениям. Посол Азербайджана 
в США Элин Сулейманов предупре-
дил, что признание Вашингтоном 
геноцида армян «не будет способ-
ствовать нормализации отноше-
ний между Арменией и Турцией» 
и открытию границы между двумя 
странами, которая остается закры-
той, однако может быть разблоки-
рована, учитывая итоги карабах-
ской войны. О такой возможности 
ранее заявлял и сам президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган.

Посол Армении в США Вару-
жан Нерсесян, напротив, выразил 
надежду на то, что Джо Байден вы-
полнит предвыборное обещание. 
Исполнительный директор Армян-
ского национального комитета Аме-
рики Арам Амбарян пошел еще даль-
ше, призвав Джо Байдена увеличить 
американскую поддержку Арме-
нии, которую он назвал государст-

вом, «не имеющим выхода к морю, 
находящимся в блокаде, пережив-
шим геноцид и столкнувшимся с не-
прекращающимися попытками Ан-
кары и Баку продолжать совершать 
свои преступления».

Заявления из Еревана свиде-
тельствуют о том, что для армян-
ской стороны признание геноцида 
по-прежнему неизмеримо важ-
нее, чем нормализация отношений 
с Анкарой. Как заявила в понедель-
ник советник главы МИД Армении 
Марта Айвазян, Ереван не ведет пе-
реговоры с турецкими властями об 
установлении дипотношений и от-
крытии государственных границ. 
«Международный процесс призна-
ния геноцида армян остается прио-
ритетом нашей внешней политики. 
В нашей политике ничего не изме-
нилось»,— добавила она.

В случае официального призна-
ния геноцида армян Джо Байден 
сделает радикальный шаг, на ко-
торый не решался ни один из пре-
зидентов США, избегая конфликта 
с Турцией — ключевым союзником 
на восточном фланге НАТО. Турция 
категорически отвергает термин 

«геноцид» применительно к собы-
тиям столетней давности, требует 
проведения международного рас-
следования и считает позицию по 
этому крайне болезненному вопро-
су лакмусовой бумажкой, позволя-
ющей определить отношение к ней 
того или иного иностранного госу-
дарства.

В связи с этим предшественник 
Джо Байдена Дональд Трамп в сво-
ем заявлении по случаю Дня памяти 
жертв геноцида использовал опре-
деление «одно из худших массовых 
зверств XX века», однако само слово 
«геноцид» не употребил ни разу, как 
и демократический президент США 
Барак Обама, в команде которого 
Джо Байден был вице-президентом.

В период правления Дональда 
Трампа, в октябре 2019 года, контр-
олируемая демократами Палата 
представителей Конгресса США по-
давляющим большинством голосов 
одобрила законопроект, признаю-
щий убийство армян геноцидом. 
Лидер демократического большин-
ства в Палате представителей Стени 
Хойер тогда заявил, что документ 
нацелен на восстановление исто-
рической справедливости и при-
зван дать «армянским и курдским 
братьям и сестрам сигнал о том, что 
США их не оставят». Аналогичным 
образом законопроект о геноци-
де был утвержден и в Сенате. Кро-
ме того, ранее 49 американских 
штатов на своем уровне признали 

убийство армян в Османской импе-
рии геноцидом.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счита-
ют: новая администрация США дает 
понять, что фактически не рассма-
тривает президента Эрдогана как 
партнера и политика, на которого 
можно делать ставку, и будет строить 
отношения с ним с позиции силы. 
«Учитывая напряженность в отноше-
ниях с Турцией и желание админист-
рации Байдена отомстить президен-
ту Эрдогану за его несговорчивость 
по Сирии, проекту газопровода 
„Южный поток“, вопросу покупки 
российских ЗРК С-400 и по многим 
другим темам, Джо Байден вполне 
может исполнить предвыборное об-
ещание. Хотя это будет чисто поли-
тическое решение и символический 
шаг, учитывая решение Конгресса от 
2019 года, команда Байдена дает по-
нять, что она списала со счетов пре-
зидента Эрдогана и будет ждать его 
ухода»,— заявил „Ъ“ профессор Аме-
риканского университета в Вашинг-
тоне Антон Федяшин.

«Признание Белым домом фак-
та геноцида будет свидетельство-
вать о дальнейшей политизации 
отношений с Турцией, над которы-
ми нависает тень неудавшейся по-
пытки военного переворота в Ан-
каре, предпринятой в июле 2016 
года, когда Джо Байден был амери-
канским вице-президентом»,— от-
метил в разговоре с „Ъ“ главный на-
учный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Василь-
ев. Напомним, что тогда власти Тур-
ции обвинили Вашингтон в при-
частности к организации попытки 
переворота. «Признание геноцида 
не просто усилит напряженность 
во взаимоотношениях США с Тур-
цией, но и открывает возможность 
активного давления с целью новой 
дестабилизации внутриполитиче-
ской ситуации в этой стране»,— ска-
зал господин Васильев. И добавил: 
«Кроме того, Вашингтон, действуя 
в союзе с Израилем, вряд ли потер-
пит геополитическое усиление Тур-
ции на Ближнем и Среднем Восто-
ке, в Северной Африке».

Сергей Строкань

Впрочем, надеяться на то, что Мо-
сква воспримет ультиматум Праги 
как попытку «успокоить ситуацию», 
не приходилось с самого начала. 
«С Россией такой тон недопустим»,— 
заявила накануне официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова, комментируя настойчивое 
предложение к полудню четверга 
«обеспечить возвращение всех вы-
сланных сотрудников посольства Че-
хии обратно в Москву». 

Напомним, что конфликт начал-
ся после того, как 17 апреля Пра-
га объявила о причастности спец-
служб РФ к взрывам на складе 
боеприпасов в деревне Врбетице 
в 2014 году. Одновременно с этим 
чешская полиция объявила в ро-
зыск граждан РФ Александра Петро-
ва и Руслана Боширова (предполага-
емые настоящие имена — Анатолий 
Чепига и Александр Мишкин), яко-
бы причастных к произошедше-
му во Врбетице (в Лондоне, к тому 
же, именно их считают отравителя-
ми Скрипалей). Вслед за этим Пра-
га объявила 18 российских дипло-
матов персонами нон грата. В РФ 
заявили об ответной высылке 20 
сотрудников чешского посольства. 
Таким образом, в четверг произо-
шел уже третий — и наверняка не 
последний — эпизод с высылкой 
дипломатов по «делу Врбетице». 

Более того, в этот же день кон-
фликт перестал быть исключи-
тельно двусторонним. В знак со-
лидарности с Прагой о высылке 
в семидневный срок трех россий-
ских дипломатов объявили власти 
Словакии. При этом премьер стра-
ны Эдуард Хегер оговорился, что 
Словакия по-прежнему заинтересо-
вана в построении отношений с РФ, 
«основанных на взаимном уваже-
нии». Главный советник президен-
та Литвы по внешней политике Аста 
Скайсгирите в эфире радиостанции 
LRT отметила, что возможность вы-
сылки дипломатов рассматривают 
и власти этой страны. Кроме того, 
Андрей Бабиш написал в Twitter: 
«Я только что разговаривал с (кан-
цлером ФРГ.— „Ъ“) Ангелой Мер-
кель… Она заверила, что Германия 
твердо поддерживает нас».

Подобные шаги и заявления вла-
стей европейских стран — резуль-
тат работы, которую активно ведет 
в последние дни Прага. Так, с пода-
чи чешских властей тема обсужда-
лась в четверг на заседании Севе-
роатлантического совета НАТО. По 
итогам переговоров союзники вы-
разили «глубокую обеспокоенность 
дестабилизирующими действия-
ми России». Контакты идут и по ли-
нии ЕС. «Евросоюз решительно осу-
ждает незаконную деятельность на 
территории Чехии, которая спро-
воцировала взрывы во Врбетице,— 
заявил в среду глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель.— ЕС 
крайне серьезно относится к выво-
дам чешских властей, основанным 
на тщательном расследовании при-
частности сотрудников российских 
спецслужб… Россия должна воздер-
живаться от деятельности, которая 
угрожает безопасности и стабильно-
сти в Европе и противоречит между-
народным обязательствам России». 
При этом в четверг пресс-секретарь 
господина Борреля Петер Стано обра-
тил внимание журналистов на то, что 
решения о выдворении дипломатов 
каждая страна обычно принимает 
индивидуально. В качестве приме-
ра он привел реакцию на «дело Скри-
палей», когда о высылке российских 
дипломатов объявили не все страны 
ЕС. «Мы продолжаем следить за ситу-
ацией»,— добавил господин Стано.

«Вместо того чтобы детально разо-
браться в причинах произошедшего 
семь лет назад инцидента на терри-
тории Чехии, ЕС по сути присоеди-
няется к голословным обвинениям 
чешских властей,— отреагировала 
в четверг Мария Захарова.— Это оче-
редное доказательство того, что пре-
словутая евросолидарность ставится 
выше здравого смысла и стремле-
ния установить истину. Как и в слу-
чае с происходящим на Украине, 
в ЕС не в состоянии объективно оце-
нить ситуацию». Кроме того, госпожа 
Захарова на брифинге отметила, что 
страны Запада «застряли в оголтелой 
русофобии», а подобные действия 
и впредь не будут оставаться без от-
вета — похоже, до тех пор, пока еще 
останется, кого высылать.

Павел Тарасенко,  
Марина Коваленко

Джо Байден попадет  
в армянскую историю
Президент США готов предъявить Турции счет за геноцид

Израильские удары по Сирии при-
вели к неожиданному результату. 
Израильтянам самим пришлось 
серьезно задуматься о проблеме  
безопасности, после того как в ре-
зультате работы сирийской ПВО 
ракета советского производст-
ва разорвалась в районе израиль-
ского ядерного реактора в Димо-
не. Военные утверждают, что это 
«непреднамеренная атака». Одна-
ко она совпала по времени с оче-
редным обострением в регионе —  
в частности, с угрозами со сто-
роны Ирана отомстить Израилю 
за взрыв на своем ядерном объек-
те. Кроме того, эксперты подчер-
кивают, что такие инциденты со-
здают угрозу для полетов в небе 
над Израилем, Сирией и сосед- 
ними странами.

«Первоначальное расследование 
инцидента, связанного с запуском 
ракеты класса „земля—воздух“ из 
Сирии по территории Израиля, по-
казывает, что фактического пере-
хвата не произошло. Выпущенная 
ракета взорвалась в воздухе, ее фраг-
менты упали в районе Негева»,— го-
ворится в сообщении пресс-службы 
Армии обороны Израиля. По ин-
формации израильских СМИ, фраг-
менты ракеты зенитного ракетно-
го комплекса С-200, были найдены 
примерно в 40 км от города Димоны 
на юге страны, недалеко от района, 
где находится ядерный реактор.

И в израильских, и в арабских 
СМИ отмечают, что инцидент про-
изошел спустя десять дней после 
взрыва на ядерном объекте в иран-
ском Натанзе. Тегеран обвинил Из-
раиль в организации диверсии 

и пообещал отомстить. Израиль-
ские журналисты приводят выдер-
жки из статьи в иранской крайне 
консервативной газете «Кейхан», где 
призывалось ответить на атаку в На-
танзе ударом по Димоне по принци-
пу «ока за око». Однако это издание 
считается в Иране околомаргиналь-
ным, да и израильские военные вся-
чески подчеркивают, что речь идет 
о «непреднамеренной атаке». Ве-
роятнее всего, сирийские системы 
ПВО сработали в ответ на очередной 
израильский удар по своей террито-
рии, но вместо того чтобы попасть 
по цели, ракета улетела в сторону Из-
раиля, причем, по всей видимости, 
шла через воздушное пространство 
Иордании. После этого израильская 
армия нанесла удар по батарее, от-
куда была выпущена ракета, а также 
по дополнительным батареям «зем-
ля—воздух» в этом районе. По ин-
формации арабских СМИ, в резуль-
тате атаки по базе в Думейре в 40 км 
к северо-востоку от Дамаска погиб 
один офицер сирийской армии, еще 
трое получили ранения. Сирийское 
официальное агентство SANA со-
общило о четверых раненых и ма-
териальном ущербе. МИД Сирии 
призвал Совбез ООН «осудить тру-
сливую агрессию Израиля на окрест-
ности Дамаска», а заодно с этим дей-
ствия США и Турции на сирийской 
территории.

Между Думейром и районом в Из-
раиле, где нашли осколки,— око-
ло 350 км. «У Сирии на вооружении 
находятся комплексы С-200ВЭ „Ве-
га-Э“, экспортная модель комплекса 
С-200, созданного в СССР в 1960-х го-
дах. У нас его начали снимать с воо-

ружения еще в 1980-х с заменой на 
С-300. Дальность действия С-200ВЭ 
по цели — 240 км, а неуправляемая 
ракета может улететь и вдвое даль-
ше. Почему не сработала система са-
моликвидации, неизвестно. Слиш-
ком старая ракета»,— пояснил „Ъ“ 
младший научный сотрудник ИМЭ-
МО РАН, эксперт РСМД Илья Крам-
ник. Он напомнил, что украинский 
комплекс С-200 непреднамеренно 
сбил самолет Ту-154 авиакомпании 
«Сибирь» над Черным морем в 2001 
году, а в 2018-м С-200 сбил россий-
ский Ил-20 в небе над Сирией, когда 
сирийские войска ПВО отбивались 
от израильской атаки. «Это очень 
опасная ситуация. Сирийцы выну-
ждены задействовать ПВО, чтобы 
отбить атаки Израиля, но с ракета-
ми такой дальности надо быть очень 
осторожными. Учитывая прецеден-
ты, ситуация в небе над районом 
между Израилем и Сирией может 
быть очень опасной»,— сказал он. 

Со своей стороны, израильские 
журналисты напоминают, что две 
недели назад зенитные ракеты упа-
ли в Ливане, немного не долетев до 
Израиля. После ночного инциден-
та в Израиле активно обсуждается 
эффективность системы ПВО, а так-
же гипотетическая ситуация, если 
удар будет не случайным, а предна-
меренным и массированным. «Даже 
самый эффективный комплекс ПВО 
не дает стопроцентных гарантий, 
особенно если цель — тоже зенит-
ная ракета. Скорость такой цели мо-
жет быть очень высокой, это ослож-
няет перехват»,— подчеркнул 
господин Крамник.

Марианна Беленькая

Сирия промахнулась по Израилю
Зенитная ракета почти долетела  
до ядерного объекта в Димоне

На Москву  
обрушился  
пражский град
с1

В случае признания 
геноцида армян 
в Османской империи 
президент США  
Джо Байден станет героем 
для всей армянской нации 
и врагом для Анкары 
ФОТО AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,975 млрд руб. В 2021 году (на 22 апреля) собрано 
476 043 939 руб., помощь получили 352 ребенка. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Камилла Айрикян, 15 лет, ранний  
детский аутизм, задержка развития,  
требуется курсовое лечение. 172 421 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 25 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелые, дочка захлебнулась 
околоплодными водами, сразу не закричала, потом 
три дня отрыгивала. После выписки казалось, что все 
наладилось: поначалу Камилла активно развивалась, 
рано начала ходить и говорить. Но к трем годам пере‑
стала откликаться, реагировать на просьбы, беспри‑
чинно плакала и смеялась, падала на пол. Дочке поста‑
вили диагноз «аутизм». Нам посоветовали обратиться 
в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва), и лечение 
дало хороший результат: Камилла стала спокойнее 
и самостоятельнее, повторяет слова, научилась писать 
и считать. Лечение в ИМТ нужно продолжать, и мы 
просим помощи. Светлана Орлачева, Алтайский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Камил‑
ле требуется продолжить лечение. Нужно развивать 
речь, научить девочку общаться, улучшить ее память 
и концентрацию внимания».

Настя Шарикова, 16 лет, синдром Элерса — 
Данло, недоразвитие челюсти, дисфункция 
височно-нижнечелюстных суставов, требуется 
ортодонтическое лечение. 161 100 руб.
Внимание! Цена лечения 387 100 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 26 тыс. руб.

До десяти лет дочка росла здоровой, занималась 
гимнастикой и танцами. А потом Настя начала тяжело 
болеть — то одним, то другим, и еще у нее обнаружи‑
ли вывих левого и артроз правого челюстного сустава. 
Нижняя челюсть сместилась, дочка с трудом говори‑
ла и ела, ее изматывали приступы боли. В московской 
клинике Насте поставили диагноз «синдром Элер‑
са — Данло». Это генетическое заболевание, из‑за ко‑
торого стали разрушаться челюстные суставы. Дочка 
уже перенесла одну операцию на челюсти, после ко‑
торой необходимо сложное ортодонтическое лече‑
ние — оно подготовит Настю к следующей операции. 
Мы живем на зарплату мужа, он военнослужащий. 
 Помогите! Серафима Шарикова, Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке не‑
обходимо комплексное лечение с использовани‑
ем несъемной техники. Это позволит подготовить 
 Настю к костно‑реконструктивной операции».

Ева Сердиткина, 2 месяца, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 126 840 руб. 
Внимание! Цена лечения 154 840 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 28 тыс. руб.

У Евы врожденный порок развития — артрогри‑
поз и тяжелая форма двусторонней косолапости: сто‑
пы согнуты и сильно подвернуты внутрь. Нам посо‑
ветовали обратиться в профильную клинику в Ми‑
нусинске. Доктор рекомендовал как можно скорее 
начать лечение по методу Понсети, пока связки 
и сухожилия малышки не утратили пластичность. 
Но оплатить счет клиники у нас нет возможности. 
Ксения Сердиткина, Красноярский край
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Методом Пон‑
сети мы выведем стопы в правильное положение. 
До пяти лет Еве нужно будет носить ортопедическую 
обувь, это предотвратит рецидив косолапости».

Артем Гнидец, 6 лет, врожденный порок 
сердца, нарушение сердечного ритма, 
атриовентрикулярная блокада, требуется 
замена электрокардиостимулятора. 295 249 руб.
Внимание! Цена операции 624 249 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 29 тыс. руб.

Артем родился в срок, с хорошим ростом и ве‑
сом. А на третий день педиатр услышал у сына шу‑
мы в сердце. Вскоре я заметила, что малыш с трудом 
ест, быстро устает, у него появилась одышка. После 
обследования у Тёмы обнаружили сложный порок 
сердца — дефекты межпредсердной и межжелудоч‑
ковой перегородок. В три месяца сыну провели опе‑
рацию на сердце, Артем хорошо ее перенес, но вско‑
ре возникло нарушение сердечного ритма, и ему 
имплантировали двухкамерный электрокардио‑
стимулятор. Доктора предупредили, что срок служ‑
бы прибора — в среднем пять лет. Сейчас заряд ба‑
тареи заканчивается, нужно заменить кардиостиму‑
лятор, но с оплатой нам не справиться. Помогите! 
Елена Ворошилова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Артему по жизненным показа‑
ниям требуется замена эпикардиальных  электродов 
и двухкамерного электрокардиостимулятора, выра‑
ботавшего свой ресурс».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Димы Кочурова из Ижевска тяже-
лое врожденное заболевание — пер-
вичный иммунодефицит. Его орга-
низм не в состоянии сопротивляться 
инфекциям, с которыми здоровый 
человек легко справляется. В таких 
случаях единственный радикаль-
ный способ лечения — транспланта-
ция костного мозга (ТКМ). Год назад 
Диме сделали пересадку, костный 
мозг прижился, но не заработал как 
следует — крове творение не нала-
дилось. К сожалению, такое  иногда 
случается. Ребенку, который еще 
не оправился после предыдущей 
 трансплантации, нужна еще одна — 
а также дорогие лекарства, которые 
государство не оплачивает.

Дима с мамой Наташей с прошло‑
го ноября лежат в Национальном ме‑
дицинском исследовательском  центре 
(НМИЦ) детской гематологии, онко‑
логии и иммунологии имени Дмит‑
рия Рогачева. Друзей нет, спасают ин‑
тернет и лего. Особенно здорово, ког‑
да можно из одного набора сделать 
трех разных динозавров. Собираешь, 
разламываешь и снова собираешь — 
но уже по‑другому. Но сколько же мож‑
но собирать‑разбирать. 

Незадолго до Нового года Дима вдруг 
сам, никто его не неволил, решил на‑
учиться писать буквы. И с маминой по‑
мощью действительно выучился — бук‑
вально за несколько дней. Путает толь‑
ко «ш», «щ» и «ж», но без этих тонкостей 
в пять лет можно прожить. Тут Наташа 
обрадовалась и захотела заодно научить 
сына читать. Но он уже как‑то выдохся, 
и мудрая мама решила его не застав‑
лять: через какое‑то время сам созреет 
и попросит.

— Вот Максим, старший, совсем дру‑
гой. Тому надо говорить: давай учи, 
садись читай. Иначе вообще ниче‑
го не будет делать. Такой он у нас руба‑
ха‑парень,— анализирует своих детей 
Наташа. 

«Рубаха‑парень» стал первым канди‑
датом в доноры, когда выяснилось, что 
брату необходима ТКМ. Ему тогда было 
шесть, Диме — три.

С самого рождения Дима постоянно 
болел. Маленький мальчик уже успел 
познакомиться с воспалением легких, 
ОРВИ, флегмоной, парапроктитом. 

И наконец — с абсцессом печени, с ко‑
торым его отправили в Москву. Врачи 
с абсцессом справились, но вся Дими‑
на история навела их на тревожные раз‑
мышления. Генетический анализ под‑
твердил опасения: у Димы обнаружили 
хроническую гранулематозную болезнь 
(ХГБ) — один из видов первичного, 
то есть врожденного, иммунодефицита. 
После этого его направили в НМИЦ име‑
ни Рогачева.

— Не каждый врач умеет объяснять 
простым языком,— рассказывает На‑
таша.— Я была уверена, что должна 
все знать про болезнь, поэтому слуша‑
ла, потом подходила к врачу и спраши‑
вала: правильно я поняла или нет? 
А он мне: маленько неправильно. И сно‑
ва объяснял.

Наташа разобралась: 
— Нейтрофилы должны бегать 

и  съедать инфекцию. А у нас нейтро‑
филы находят бактерию, облепляют 
ее, но у них нет материала, который 
бы ее убивал. И инфекция остается.

Нейтрофилы — это иммунные клет‑
ки. При ХГБ они не только не в состоя‑
нии уничтожать бактерий, но и сами 
вредят организму, образуя скопления — 
гранулемы. Димин организм никогда 
бы не научился сам с этим справляться. 
Спасти могла только пересадка.

Увы, Максим в качестве донора не по‑
дошел. Между тем надо было торопить‑
ся, и в НМИЦ решили использовать ко‑

го‑то из родителей. У них с ребенком 
ткани совместимы на 50%, но такие 
трансплантации сейчас делают доволь‑
но часто. Донором стал отец Димы.

Весной прошлого года сделали пе‑
ресадку. Все проходило довольно тя‑
жело. Возникла реакция «трансплан‑
тат против хозяина»: пересаженные 
донорские клетки атаковали Димин 
организм. Дима не мог есть обычным 
способом, его кормили через трубочку 
в животе — гастростому. В конце кон‑
цов трансплантат прижился, но крове‑
творение не наладилось, Дима живет 
благодаря переливаниям крови. Такое 
бывает. Надежды, что костный мозг за‑
работает, не осталось — нужна новая 
трансплантация.

В России подходящего варианта нет, 
Диме пересадят клетки неродственного 
донора из‑за рубежа.

Но вторая трансплантация за год — 
очень тяжелое испытание. Чтобы уве‑
личить шансы на успех, Диме нужно 
и до нее, и после принимать дорогие ле‑
карства, которые не покрываются гос‑
квотой. Ему теперь остается надеяться 
только на вашу помощь.

Алексей Каменский,  
Удмуртия

Маршрут с двумя пересадками
Пятилетнего Диму спасет повторная  
трансплантация костного мозга и лекарства 

Из свежей почты

Почта за неделю 16.04.21–22.04.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 98 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 63
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Подписка на добрые дела
Как Русфонд решает проблемы с ежемесячными пожертвованиями 
и сбоями при отправке SMS

В начале апреля читатели стали присылать нам тре-
вожные письма: они были обеспокоены тем, что с их 
карт регулярно списывались деньги в адрес Русфонда. 
Кто-то просто просил разобраться, кто-то возмущал-
ся и заявлял, что это «настоящий грабеж». Еще одна 
проблема возникла с пожертвованиями детям Русфон-
да через SMS: наши читатели отправляют их на номера 
5541 и 5542, а деньги в фонд не перечисляются. Рус-
фонд выяснил, что произошло, и мы считаем важным 
рассказать всем об этом.

Автоматическое списание денег с банковских карт — 
не мошенничество и не грабеж, а прямое волеизъявление 
наших читателей, о котором, впрочем, они сами не подозре‑
вали. Проблема заключалась в обновленной версии раздела 
«Благотворительное пожертвование в Русфонд» на нашем сай‑
те. Каждый читатель мог выбрать конкретного ребенка, кото‑
рому он хочет помочь, и перечислить ему деньги или сделать 
безадресное пожертвование, по умолчанию являвшееся еже‑
месячным. Если жертвователь хотел оказать единовременную 
помощь, нужно было снять галочку в соответствующей гра‑
фе. Это обычная модель для сбора благотворительных средств. 
Вот только выяснилось, что люди редко дочитывают текст 
на странице до конца, поэтому графу об отказе от регуляр‑
ных пожертвований мало кто замечал. Любая безадресная по‑
мощь автоматически превращалась в ежемесячную подписку.

Русфонд изменил конфигурацию страницы. Теперь галоч‑
ку нужно поставить самому, чтобы подписаться на регуляр‑
ную помощь, а по умолчанию любое пожертвование счита‑
ется единоразовым. Всех, кто подписался на регулярные пла‑
тежи по ошибке, Русфонд отключил от подписки и вернул 

им перечисленные средства. И тут выяснилось, что многие 
 читатели не хотят забирать свои деньги. «Оставьте, кто‑то ну‑
ждается в них больше, чем я»,— писали они. Еще одна на‑
ша читательница пояснила: «Когда у меня есть возможность, 
я сама готова помочь, и не только финансово. Но я не готова 
к тому, чтобы без предупреждения у меня списывали деньги, 
пусть это и не такая большая сумма».

Автоматические платежи в благотворительности стали при‑
меняться всего несколько лет назад. Сначала пользователи 
оформляли подписку на электронные СМИ, видео‑ и музыкаль‑
ные сервисы в помощь правозащитным организациям, а затем 
эта практика перешла и в благотворительные фонды. Для Рус‑
фонда важна любая помощь наших читателей. Главное — это 
понимание и доверие. Мы надеемся, что новая форма пожерт‑
вований, отлаженная с учетом недопонимания и ошибок, по‑
может увеличить количество наших постоянных подписчиков.

Еще одна проблема возникла с отправкой SMS на номе‑
ра 5541 и 5542. В этом случае, наоборот, читатели отправляли 
нам деньги, а они не списывались. Алина Пасынкова, руко‑
водитель группы по работе с благотворительными фондами 
ООО «Миксплат Процессинг» — SMS‑провайдера Русфонда, 
пояснила, что это произошло из‑за того, что компания под‑
ключается к новому банку для обработки мобильных плате‑
жей. Сейчас прием пожертвований полностью восстановлен 
для абонентов МТС, «МегаФона» и Tele2. Абоненты «Билайна» 
будут подключены к системе в ближайшее время. Списание 
ранее поступивших средств начнется на следующей неделе. 
Русфонд, в свою очередь, ищет резервные каналы для обра‑
ботки платежей, чтобы возобновить бесперебойную работу.

Оксана Пашина, корреспондент Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  К О Ч У Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 5 7  2 3 6  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина (Москва): «После ТКМ от папы 
у ребенка наблюдается глубокая гипофункция трансплантата, собственное кроветворение не на-
ладилось. Возникло тяжелое осложнение — полиорганная реакция „трансплантат против хозяина“. 
Для излечения назначена повторная пересадка — от неродственного донора, оплатит ее благотво-
рительный фонд „Подари жизнь“. А Русфонд оплатит для Димы препарат мозобаил, который улучшит 
прогноз приживления донорских клеток, а также препарат джакави от аутоиммунных осложнений 
в период посттрансплантационной терапии. Необходимые лекарства в отделении отсутствуют».

Стоимость лекарств 1 199 236 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 42 тыс. руб. Не хватает 857 236 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Кочурова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Димы — Натальи Игоревны Кочуровой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Юрьев день
Деньги ОМС больше не пойдут 
за пациентом

1 апреля 2021 года был зарегистрирован Мин-
юстом и 1 января 2022 года вступит в силу при-
каз Минздрава №116н «Об утверждении Поряд-
ка оказания медицинской помощи взрослому 
населению при онкологических заболевани-
ях». Врачи обеспокоены: многие полагают, 
что по новому приказу поехать лечиться по по-
лису обязательного медицинского страхова-
ния (ОМС) из одного региона в другой станет 
едва ли не сложнее, чем за государственный 
счет выехать на лечение за границу. Высказы-
ваются также опасения, что «крепостное право 
для пациентов» — строгая привязка их к сво ему 
региону — вскоре распространится не только 
на онкологические, но и на другие сложные за-
болевания, требующие высокотехнологично-
го лечения.

Некоторое время назад многие частные клини‑
ки поняли, что лечить тяжелых онкологических па‑
циентов можно не только за их личные деньги — 
можно получать за их лечение деньги из системы 
обязательного медицинского страхования. Неко‑
торые государственные клиники тоже поняли это: 
если в клинике хорошо, то в нее едут со всей страны 
пациенты и везут за собой деньги ОМС.

Неудивительно, что хорошие клиники доволь‑
но быстро стали выигрывать у плохих в этой конку‑
рентной борьбе за деньги государственного страхо‑
вания. Многие пациенты, имея возможность по сво‑
ему желанию распорядиться полисом ОМС, при 
прочих равных предпочитали знаменитые клини‑
ки: там и врачи не так замотаны, а следовательно, 
повнимательнее к пациентам, и консультирует вре‑
мя от времени какая‑нибудь медицинская звезда, 
и оборудование посовременнее, и, в конце концов, 
ремонт поновее и мебель поудобнее.

Дальше мы не знаем, что стало происходить и ка‑
кая вокруг денег ОМС велась подковерная борьба, 
но под теми или иными предлогами частным кли‑
никам то запрещали принимать пациентов по ОМС, 
то опять разрешали, то снова запрещали. Знамени‑
тые государственные клиники тоже то и дело сталки‑
вались с ограничениями своей деятельности. И вот 
наконец — приказ №116н.

В приложениях к приказу среди гор канцеляр‑
ским языком изложенной информации (так всегда 
пишутся медицинские стандарты) врачи вычиты‑
вают почти однозначную формулировку: «порядок 
маршрутизации пациентов… определяется орга‑
ном государственной власти». Иными словами, если 
раньше маршрут своего лечения определял, прокон‑
сультировавшись с врачом, сам пациент, то с января 
2022 года будет определять власть.

Разумеется, схемы маршрутизации пациентов ре‑
гиональные департаменты здравоохранения и рань‑
ше писали для врачей, находящихся у них в подчи‑
нении. Поликлинический врач знал, что пациента 
с подозрением на рак, например, медицинское на‑
чальство велит отправлять в областной онкологи‑
ческий центр. Но пациент мог и возразить, мог по‑
требовать направления в известную клинику Мо‑
сквы или Петербурга, мог получить направление 
где‑то в другом месте. И за медицинскую услугу, ока‑
занную в столице, местный фонд обязательного ме‑
дицинского страхования должен был платить, пото‑
му что «деньги шли за пациентом».

По новому приказу, если пациент какими‑то прав‑
дами и неправдами добьется госпитализации в сто‑
личную клинику, нарушив тем самым утвержден‑
ную властью маршрутизацию, то региональный 
бюджет здравоохранения будет иметь совершенно 
законные основания эту услугу не оплачивать. А ста‑
ло быть, ни одна клиника не будет принимать нахо‑
дящихся в своем праве пациентов из других регио‑
нов, а будет принимать, только заручившись согла‑
сием региональных властей оплатить за свой счет.

Чиновники по новому приказу получают полный 
контроль за денежными потоками и, следовательно, 
получают над врачами и пациентами практически 
безграничную власть. Попадись в какой‑нибудь кли‑
нике несговорчивый главный врач — можно легко 
переписать маршрутизацию и в одночасье оставить 
клинику без пациентов, а главного врача уволить 
за очевидную неэффективность. Неугодную част‑
ную клинику можно разорить. Или, наоборот, угод‑
ную частную клинику можно одним росчерком пе‑
ра обеспечить пациентами и деньгами под завязку.

Что же касается людей, пациентов, то они закреп‑
ляются на своей территории и искать лучшей доли 
могут только по благоволению начальства. Фактиче‑
ски они становятся медицинскими крепостными.

Вот тебе, бабушка, и Юрьев день.

16 апреля на rusfond.ru,  
в «Ъ» и в эфире ГТРК «Чи-
та» мы рассказали историю 
 десятилетней Юли из За-
байкальского края. У нее 
растет межреберный горб. 
Исправить деформацию 
 позвоночника, остановить 
дальнейшее искривление 

и предотвратить опасные осложнения поможет 
операция с использованием раздвижной ме-
таллоконструкции VEPTR, которая зафиксиру-
ет позвоночник в правильном положении. Ра-
ды сообщить: вся необходимая сумма собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 16 апреля 16 005 читателей rusfond.ru, «Ъ», 
телезрителей «России 1», ГТРК «Чита», «Югория», 
«Тамбов», «Томск», а также 140 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 19 де‑
тям на 35 304 341 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Юлю Гайнудинову ждут 
в Новосибирске в мае
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Год назад Диме  
сделали пересадку, 
костный мозг прижился, 
но не заработал как следует   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29188,17 (+679,62)
РТС 1501,77 (+37,6)
FTSE 100 6938,24 (+42,95)

DAX 30* 15320,52 (+124,55)
DJIA* 34119,90 (-17,41)
NASDAQ Composite* 14008,575 (+58,357)

*На 19:41.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.04.21
Австралийский доллар 59,2268
Английский фунт 106,3332
Белорусский рубль 13,7215
Датская крона* 12,3734

Доллар США 76,4217
Евро 92,0423
Индийская рупия** 10,1882
Казахский тенге** 17,6716

Канадский доллар 61,1276
Китайский юань* 11,7764
Норвежская крона* 91,8188
СДР 109,5421

Сингапурский доллар 57,5508
Новая турецкая лира 92,3246
Украинская гривна* 27,2326
Шведская крона* 90,8852

Швейцарский франк 83,5119
Японская иена** 70,7641
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Плоды стабильности
Овощи и фрукты стали не по карману потребителям

Кризис вынуждает россиян 
экономить на базовых продук-
тах. Потребители урезали тра-
ты на покупку овощей и фрук-
тов на 30— 60%, на мясо — до 
25%, а на хлебобулочные изде-
лия — на 40%, выяснили анали-
тики «Тинькофф». Одна из при-
чин — в заметном отставании 
темпов индексации прожиточ-
ного минимума в стране от про-
дуктовой инфляции. 

В первом квартале 2021 года 
траты россиян на продукты пита-
ния, одежду и базовые услуги уве-
личились на 18% год к году, выяс-
нили в исследовательском центре 
«Тинькофф Data» на основе анализа 
трансакций более 13 млн потреби-
телей. Причина — в росте инфля-
ции. По данным Росстата, только 
в феврале стоимость продуктов, 
входящих в потребительскую кор-
зину, выросла на 16% год к году. 
Это значительно выше индекса-
ции прожиточного минимума, раз-
мер которого, по данным ведомст-
ва, с февраля 2020 года по февраль 
2021 года вырос лишь на 7,5%.

Разрыв между темпами ро-
ста цен и прожиточным миниму-
мом вынуждает россиян серьезно 
экономить на продуктах, сокра-
щая траты на них. Так, по данным 
«Тинькофф Data», в феврале 2021 
года покупки яблок упали на 60% 
год к году. Расходы на приобрете-
ние моркови, апельсинов, капусты 
и хлебобулочных изделий сокра-
тились более чем на 40%, картофе-
ля — на 30%, муки — на 13%. Рос-

сияне стали меньше есть и мяса: 
траты на говядину сократились на 
25%, свинину — на 13%. При этом 
потребители увеличили траты на 
сахар на 18%.

«На сокращение трат на отдель-
ные товары повлияло и то, что 
пандемия научила россиян отка-
зываться от импульсивных поку-
пок»,— говорит партнер  OneStory 

Ольга Сумишевская. Этот тезис под-
тверждают аналитики «Тинькофф 
Data»: почти 50% опрошенных ими 
россиян в кризис пересмотрели 
свои потребительские приорите-
ты. Четверть респондентов стали 
реже совершать покупки и следят за 
скидками, еще 20% готовы тратить-
ся только на качественные товары. 

Тенденция роста цен на продук-
ты продолжается, несмотря на вме-
шательство государства в ценообра-
зование ряда продуктов, включая 
сахар и подсолнечное масло. Сей-
час продуктовая инфляция нахо-
дится на самом высоком уровне за 
последние пять лет, констатирует 
партнер инвестгруппы «Атон» Вик-
тор Дима. Едва ли это ситуация из-
менится в ближайшее время. На-
пример, цены на овощи открытого 
грунта, включая картофель и мор-
ковь, продолжат рост до июня, про-
гнозирует один из производителей.

К тому же многие россияне из-за 
падения доходов прошлым летом 
стали сами выращивать овощи, по-
этому частично и снизилась необхо-
димость их покупки в рознице, от-
мечает консультант JosDeVries The 
Retail Company Ирина Болотова.

Тем же она объясняет и снижение 
спроса на хлебобулочные изделия: 
в период прошлогодней самоизо-
ляции россияне активно покупали 
хлебопечи для самостоятельного из-
готовления хлеба. Исполнительный 
директор Национального союза хле-
бопечения Рустам Айдиев не согла-
сен с тенденцией снижения количе-
ства покупок хлеба: «Потребление 

хлеба в кризис, наоборот, растет». 
Россияне увеличивают потребле-
ние только хлебобулочных изделий 
низкого ценового сегмента, уточня-
ет Ольга Сумишевская.

Попытки сократить траты на фо-
не растущей инфляции привели 
к росту популярности среди росси-
ян магазинов-дискаунтеров, отме-
чает Виктор Дима. Это, добавляет 
Ирина Болотова, спровоцировало 
в кризисный год всплеск разви-
тия таких форматов крупными ри-
тейлерами, включая X5, «Магнит», 
«Ленту». «Похожий тренд характе-
рен для большинства сегментов по-
требительского рынка»,— считает 
господин Дима.

То, что россияне выбирают 
не только дешевые продукты, но 
и недорогую одежду, подтверждает-
ся данными розничных компаний. 
Так, ритейлеры, продающие стоко-
вые коллекции, нарастили оборо-
ты в кризис. Например, у сети Fa-
milia, по словам ее представителя, 
выручка по итогам первого кварта-
ла 2021 года увеличилась на 30%, до 
8,17 млрд руб. За этот же период сеть 
зафиксировала увеличение трафи-
ка покупателей на 15%.

На фоне снижения трат на про-
дукты и одежду у россиян увеличи-
лись расходы на государственные 
сборы, включая налоги, пошлины 
и штрафы. В первом квартале 2021 
года, по данным аналитиков «Тинь-
кофф Data», они выросли на 10%.

Дарья Андрианова, 
Алексей Полухин,  
Халиль Аминов
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Оглашенное 21 апреля президентом 
послание Федеральному собранию се-
рьезно озадачило застройщиков жи-
лья. Владимир Путин среди прочего 
заявил о необходимости увеличить 
темпы строительства инфраструктур-
ных объектов, в частности дорог. Но 
мегапроекты государственного уров-
ня перетянут огромное количество 
строителей, которых не хватает за-
стройщикам жилья, опасаются деве-
лоперы. Дефицит рабочих рук, зрев-
ший в индустрии давно, усугубился 
во время локдауна, когда заметная 
часть мигрантов из постсоветских 
республик уехала к себе на родину 
и пока по разным причинам не мо-
жет вернуться.

Реакция отрасли на выступление 
президента не заставила себя ждать. 
Национальное объединение строи-
телей (НОСТРОЙ) уже 22 апреля зая-
вило, что готовит обращение к вла-

стям с предложением предоставлять 
отсрочку от службы в армии выпуск-
никам строительных учебных заведе-
ний, которые останутся работать в от-
расли. «Сейчас, к сожалению, лишь 
30–40% молодых людей, имеющие 
строительные специальности, работа-
ют по своей профессии»,— констати-
рует глава НОСТРОЯ Антон Глушков. 

Если эта идея получит поддержку 
властей, то можно пойти и дальше, 
считают застройщики. Например, 
привлекать студентов непрофиль-
ных учебных заведений в обмен на 
освобождение от службы в армии на 
срок, проведенный на стройке. Отра-
ботал год, например, за счет академот-
пуска — и военный билет в кармане.

Инициаторы называют эту идею 
«привлекательным предложением» 
для студентов со всех сторон. Во-пер-
вых, не надо будет «бегать от армии», 
а во-вторых, потом можно без про-
блем устроиться на престижную ра-
боту, куда не берут без военного биле-
та или отсрочки от службы. По сути, 
это попытка вернуть стройотряды, 
существовавшие в советское время. 
Мы, кстати, в редакции на этой не-
деле, когда моя коллега писала текст 
о нехватке рабочих на модерниза-
ции БАМа и Транссиба (см. „Ъ“ от 20 
апреля), шутили о том, что пора воз-
рождать традицию. 

Предлагаемые меры позволят ре-
шить кадровую проблему частично. 
Для реализации всех госпроектов 
и строительства 120 млн кв. м жилья 
в год, как поручил президент, необ-
ходимо свыше 9 млн рабочих — это 
в два раза больше, чем есть сейчас. Но 
существует еще одна потенциальная 
кузница кадров для строек — ФСИН, 
по соглашению с которой можно при-
влекать на стройки осужденных по не-
тяжким преступлениям, считают мои 
собеседники из числа застройщиков. 
«Это тоже давно забытая традиция»,— 
говорит один из них. Его дед в свое 
время возглавлял целый трест, кото-
рый был задействован на одном из 
крупных советских проектов конца 
1950-х годов, реализованных в том чи-
сле с привлечением заключенных,— 
строительстве города Навои в Узбекис-
тане. Впрочем, такие города можно 
найти и на карте России. 

Мегапроекты  
государственного 
уровня оттянут на себя 
огромное количество 
строителей, которых  
и так не хватает  
застройщикам жилья, 
опасаются  
девелоперы

правила  
игры

Долги растут в цене
В первом квартале было слишком мало продавцов и много покупателей

В январе—марте цены на просрочен-
ные долги россиян фактически удвои-
лись и достигли почти 8% от номинала. 
Несмотря на кризис, на рынке наблю-
дается дефицит предложения из-за об-
щего снижения выдач и кредитных 
каникул, вводившихся в прошлом 
году в связи с пандемией. Кроме того, 
банки дробят лоты, привлекая к тор-
гам небольших коллекторов, готовых 
платить больше. Но, говорят экспер-
ты и участники рынка, в дальнейшем 
 объем просрочки будет расти, а стои-
мость долгов — падать.

По итогам первого квартала 2021 года 
объем предложения просроченных долгов 
граждан для выкупа по цессионной схеме 
(банк или МФО уступает права требования 
по долгу коллекторам) составил 31,4 млрд 
руб. Такие данные приводит Национальная 
ассоциация профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА).

Первый квартал — традиционно низкий 
сезон для цессии: участники финансового 
рынка стремятся списать долги в последние 
месяцы года. Однако результат этого года 

оказался на 11,5% ниже прошлогоднего и на 
20,7% ниже значения первого квартала 2019 
года. При этом доля закрытых сделок соста-
вила 73% — это всего на 1 п. п. ниже первого 
квартала 2020 года, но на 17 п. п. ниже пока-
зателя за весь прошлый год.

Одновременно резко выросла цена ре-
ализации просроченной задолженности. 
В январе—марте, по данным НАПКА, сред-
няя цена составила 7,99%, это максимум бо-
лее чем за два года. Для сравнения, в 2020 
году средняя цена продажи колебалась в ди-
апазоне 4,3–4,9%, а в 2019 году — не превы-
шала 2,9%, следует из данных НАПКА. 

Такая ситуация свидетельствует об уси-
лении роли банков на рынке просрочен-
ных долгов. «Цессионный в ценовом плане 
является „рынком продавца“»,— отмеча-
ет гендиректор коллекторского агентства 
ЭОС Антон Дмитраков. Рост цен на просро-
ченную задолженность связан с высоким 
уровнем спроса со стороны коллекторов на 
фоне снижения предложения со стороны 
кредиторов.

«Объем предложения снижался как вслед-
ствие снижения новых выдач, так и в резуль-

тате запуска в 2020 году кредитных каникул, 
благодаря чему ряд потенциально проблем-
ных заемщиков смогли войти в график пла-
тежей»,— отмечает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Михаил Дорон-
кин. Кроме того, по его словам, на фоне ухуд-
шения качества портфелей «банки могли 
активизировать самостоятельную работу 
с проблемной задолженностью».

Действительно, у банков в 2020 году ста-
ло меньше стимулов продавать долг — ЦБ 
временно снизил требования по качеству 
портфеля, многие корпоративные клиен-
ты в условиях пандемии получили продле-
ния и реструктуризации, напоминает ру-
ководитель группы по реструктуризации 
и финансовому оздоровлению Deloitte Ан-
дрей Нагурный, как следствие, объем про-
даж прав снизился, что увеличило конку-
ренцию среди коллекторов. Кроме того, 
продолжается практика дробления портфе-
лей на небольшие лоты для получения боль-
шей цены за счет привлечения в тендеры 
небольших покупателей, которые не обла-
дают ресурсами для крупных сделок, отме-
чает господин Дмитраков.

Впрочем, участники рынка ожидают его 
восстановления и коррекции цен на прос-
роченные займы. В прошлом году значи-
тельное число тендеров по продаже дол-
гов не состоялось или было перенесено на 
более поздний срок по причинам техниче-
ского характера, указывает президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев. По его оценке, уро-
вень предложения по итогам 2021 года будет 
на уровне 2019 года. Тогда объем предложе-
ний на рынке цессии составил 390 млрд руб., 
а в 2020 году — всего 262 млрд руб.

По прогнозам управляющего директо-
ра Первого коллекторского бюро (ПКБ) Пав-
ла Михмеля, объем рынка цессии до конца 
года составит не менее 386 млрд руб., а учи-
тывая высокий спрос, доля закрытых сделок 
сохранится на высоком уровне — более 75%. 
«В течение года объем предложения неизбеж-
но будет увеличиваться, и можно ожидать не-
большой коррекции цен»,— полагает Антон 
Дмитраков. Однако, как уверен господин Ми-
хмель, продолжится тенденция по омоложе-
нию продаваемых портфелей, что будет сдер-
живать более значительное снижение цен.

Полина Трифонова

Трейдеров повязали арматурой
ФАС нашла виноватых в росте цен на металл

Антимонопольная служба обвинила 
ряд крупных металлотрейдеров в кар-
тельном сговоре, который, по версии 
чиновников, привел к росту цен на 
металл для жилищного строительст-
ва в конце 2020 года. Если компании 
будут признаны виновными, им гро-
зят оборотные штрафы в целом мини-
мум на несколько миллиардов рублей. 
Сами трейдеры удивлены обвинени-
ями, а сталевары говорят о продол-
жении роста цен в России еще на 25% 
во втором квартале.

ФАС 22 апреля сообщила, что нашла при-
знаки картельного сговора металлотрейде-
ров. Проверки проводились из-за резкого 
роста цен на арматуру, листовой и фасонный 
металл, трубы в четвертом квартале 2020 
года и после обращений граждан, компаний 
и органов власти. Они, говорится в заявле-
нии ФАС, жаловались на повышение стоимо-
сти жилищного строительства в связи с ро-
стом цен на строительные материалы.

В сговоре подозревают АО «Сталепро-
мышленная компания» и аффилированное 
с ним ООО «Предприятие „Стройтехцентр“», 
ООО «Сервисный центр металлопроката», 
ООО «А Групп», ООО «Уралметаллстрой», ООО 

«Управление комплектации и снабжения», 
ООО «Металлоторговая компания КРАСО». 
По словам источников „Ъ“, крупными игро-
ками на рынке металлотрейдинга являются 
«Сталепромышленная компания» с выруч-
кой за 2020 год в 78,3 млрд руб. и чистой при-
былью в 5 млрд руб., а также «А Групп» с вы-
ручкой в 43 млрд руб. и чистой прибылью 
в 789,7 млн руб. (по данным Картотека.ру).

Гендиректор и владелец «А Групп» Алек-
сей Зайцев заявил „Ъ“, что удивлен претен-
зиями ФАС: «Мы работаем преимущественно 
в трубном сегменте, и жилищное строитель-
ство не является нашей целевой отраслью. 
Наша доля на рынке строительного прока-
та составляет менее 3%. Соответственно, по-
влиять на какие-либо ценовые процессы мы 
явно не можем».

Потенциальные штрафы для трейдеров 
могут составить миллиарды рублей. Совет-
ник коллегии адвокатов A1 Игорь Кокин го-
ворит, что базовые условия для наказания 
за картель — от 3% до 15% от выручки за год, 
предшествующий нарушению, на товарном 
рынке, где оно произошло. Не факт, что вся 
выручка компаний-нарушителей была по-
лучена именно от того металлопроката, ко-
торый подпал под расследование, подчер-

кивает он. «Если лицо, нарушившее закон, 
предотвращает негативные последствия для 
конкуренции или добровольно возмеща-
ет ущерб, то это минимальная планка в 3%. 
В ином случае ФАС использует математиче-
скую формулу, когда в качестве базы берется 
сумма минимального штрафа. Каждое смяг-
чающее обстоятельство уменьшает штраф на 
1/8 от разности максимума и минимума. Ка-
ждое отягчающее обстоятельство, наоборот, 
увеличивает»,— объясняет юрист.

Рост цен на металл наблюдается во всем 
мире с конца прошлого года. Компании и ве-
домства по-разному объясняют причины 
происходящего и предлагают разные пути 
решения. По версии металлургов, внутрен-
ние цены идут вслед за мировыми, кото-
рые растут на фоне высокого спроса в Китае 
и цен на сырье. Так, операционные затраты 
на выпуск сляба ММК в квартальном выра-
жении выросли на $55 — до $340 за тонну, 
из которых $34 приходится на рост цен на 
руду и уголь, а $9 — на рост цен на металло-
лом. По итогам первого квартала тонна горя-
чего проката подорожала с $554 до $746 «FOB 
Черное море».

ФАС же в конце декабря заявила, что ви-
дит признаки сговора на рынке металло-

продукции, и начала расследование. С тех 
пор в правительстве для сдерживания цен 
на металл предлагались различные меры: 
ограничение экспорта, введение экспорт-
ной пошлины или демпфера (как на рынке 
нефтепродуктов), поставка по сниженным 
ценам для госстроек и другие, но решений 
пока не принято.

Тем временем благодаря улучшению 
конъюнктуры российские металлурги пока-
зали отличные результаты за первый квартал. 
EBITDA «Северстали» квартал к кварталу вы-
росла на 63,7%, до $1,1 млрд, НЛМК — на 31%, 
до $1,166 млрд, ММК — на 53,2%, до $726 млн. 
При этом гендиректор ММК Павел Шиляев 
заявил 21 апреля в ходе телефонной конфе-
ренции, что ждет роста цен на сталь в Рос-
сии на 25–30% во втором квартале. В первом 
квартале рост был сопоставимым — 25–35%. 
Источник „Ъ“ на рынке говорит, что даже 
сами металлурги уже не так рады росту цен:  
хотя их финансовые показатели улучшают-
ся, покупателям металлопродукции при-
ходится увеличивать бюджеты проектов, 
что в итоге может привести к серьезному 
пересмотру инвестиционных программ 
и  сжатию  рынка.

Евгений Зайнуллин

ищет на стройках коммунизма 
редактор отдела  
потребительского рынка

Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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По данным „Ъ“, «Росатом» 
 может заняться производ
ством до 100 тыс. тонн водо
рода в год на Сахалине, уста
новив там модернизирован
ные плавучие атомные энер
гоблоки. По оценкам аналити
ков, для этого потребуется по
строить 450–550 МВт атомной 
генерации, что может стоить 
до 200 млрд руб. Для стимули
рования производства водоро
да на острове Минэкономики 
предлагает создать на Сахалине 
«Водородную долину» с особы
ми налоговыми условиями.

«Русатом Оверсиз» (структура «Ро-
сатома», продвигающая российские 
атомные технологии за рубежом) 
и французская Air Liquide (произво-
дитель промышленных газов) пла-
нируют построить на Сахалине ком-
плекс по производству 30–100 тыс. 
тонн водорода в год. Компании под-
писали с властями Сахалина соот-
ветствующий меморандум о взаимо-
понимании, следует из сообщения 
«Русатома Оверсиз». Производст-
во водорода на Сахалине открывает 
возможности по его экспорту в Япо-
нию. «Русатом Оверсиз» уже сооб-
щал в 2019 году о подготовке техни-
ко-экономического обоснования по 
экспорту водорода в Японию с тран-
спортировкой его по морю. Тогда 
компания уточняла, что рассматри-
вается возможность производства 
водорода для японского рынка мето-
дом электролиза.

По данным „Ъ“, «Росатом» рассма-
тривает возможность установки на 
Сахалине нескольких модернизи-
рованных плавучих энергоблоков 
(МПЭБ) проекта 20870 с реактором 
РИТМ-200. Эти же реакторы компа-
ния планирует установить для энер-
госнабжения Баимского ГОКа на Чу-
котке. Мощность одной такой МПЭБ 
составляет 100 МВт. По оценке Влади-
мира Скляра из «ВТБ Капитала», для 
производства 100 тыс. тонн водорода 
потребуется примерно 450–550 МВт 
установленной атомной мощности. 
Исходя из цен постройки «Академи-
ка Ломоносова» (ПЭБ проекта 20870 
эксплуатируется на ПАТЭС), без уче-
та стоимости береговой инфраструк-
туры такие мощности могут обой-
тись в 170–200 млрд руб., отмечает 
он. Впрочем, глава «Атомэнергома-
ша» Андрей Никипелов говорил 
в интервью „Ъ“ 31 марта, что компа-
ния разрабатывает оптимизирован-
ный вариант плавучего энергобло-
ка, который должен быть дешевле по 
удельным затратам.

Кроме того, Минэкономики пред-
лагает создать на Сахалине особую 
экономическую зону «Водородная 
долина» с предоставлением ее участ-
никам особого налогового режима 
и режима свободной таможенной 
зоны, следует из проекта «дорожной 
карты» по увеличению экспортного 
потенциала российской водородной 
энергетики, подготовленного ве-
домством. В документе также пред-
лагается возможность использовать 
избыточные мощности АЭС для про-

изводства водорода с отбором элект-
роэнергии по себестоимости. 

Такая опция возникает в изолиро-
ванных энергосистемах, к которой 
и относится Сахалин. В единой энер-
госистеме мощность АЭС (равно как 
и ГЭС) отбирается на конкурентном 
отборе мощности в приоритетном 
порядке, то есть, в отличие от тепло-
вой генерации, АЭС не конкурирует 
с другими видами станций за право 
получать оплату мощности, соответ-

ственно, и свободных мощностей 
у АЭС, как правило, не возникает. 
Установленная мощность сахалин-
ской генерации — около 797 МВт. 
Потребление и выработка электроэ-
нергии в 2020 году, по данным „Ъ“, 
составили 2,786 тыс. 1 кВт•ч (рост на 
1,3% к 2019 году).

Потенциально другим вариантом 
является производство водорода на 
Сахалине из природного газа через 
паровую конверсию метана. Как от-
мечает старший аналитик Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников, у Сахалина есть преи-
мущество, поскольку он географи-
чески ближе к Японии, чем Австра-
лия или страны Ближнего Востока, 
которые также намерены поставлять 
водород в Азию. Но для реализации 
этого преимущества нужно будет 
обеспечить минимальный углерод-
ный след производимого водорода. 
Для варианта производства его из 
природного газа это означает разви-
тие технологий CCUS (Carbon Cap-
ture Utilization and Storage — улав-
ливание, использование и хранение 
углерода).

В случае Сахалина наиболее оче-
видным вариантом захоронения 
СО2 было бы закачивание его в пласт 
истощающихся нефтяных месторо-
ждений региона. Однако это потре-
бует координации с «Газпромом», 
следов которой „Ъ“ обнаружить не 
удалось, в частности в проекте Мин-
экономики газовая компания в кон-
тексте Сахалина не упоминается.

Татьяна Дятел

Сахалин затянуло  
в водород
«Росатом» может выпускать его  
с помощью плавучих АЭС

Стоимость палладия достигла 
исторического рекорда, при
близившись к уровню $2,9 тыс. 
Структурный дефицит драгоцен
ного металла на мировом рын
ке толкает цены вверх, особен
но на фоне активно восстанав
ливающегося спроса со стороны 
автопрома. Вместе с тем консен
суспрогноза дальнейшего дви
жения цен у экспертов нет — их 
оценки колеблются в диапазоне 
от $2,3 тыс. до $3 тыс. за унцию.

В четверг, 22 апреля, стоимость 
палладия обновила исторический 
максимум. По данным агентства 
Bloomberg, в течение дня стоимость 
драгоценного металла поднималась 
на 0,6%, до отметки $2891,5 за трой-
скую унцию. Почти непрерывный 
рост цен на палладий продолжается 
шестую неделю подряд. За это время 
цена металла выросла на четверть, 
причем только на этой неделе коти-
ровки поднялись более чем на 4%.

Высокие темпы роста цен на пал-
ладий связаны с восстановлени-
ем мировой экономики в целом 
и автомобильной промышленности 
в частности (палладий используется 
в автомобильных катализаторах). По 
словам руководителя аналитическо-
го отдела департамента персонально-
го банковского обслуживания банка 
«Зенит» Георгия Окромчедлишвили, 
цены реагируют в первую очередь 

на мощное восстановление общего 
спроса автомобильной промышлен-
ности в США и Китае на фоне высо-
ких темпов вакцинации. Согласно 
данным Китайской ассоциации пас-
сажирских автомобилей, в первом 
квартале было реализовано 5,09 млн 
машин, что на 69% выше провально-
го первого квартала 2020 года и сопо-
ставимо с результатом аналогичного 
периода 2019 года. «Продажи автомо-
билей в США превысили не только 
уровень 2020 года, но даже допанде-
мийного марта 2019 года»,— отмечает 
господин Окромчедлишвили. Управ-
ляющий эксперт центра аналитики 
и экспертизы ПСБ Екатерина Крыло-
ва отмечает, что ужесточение стандар-
тов загрязнения окружающей среды 
в Европе и Китае стимулирует спрос 
на металл.

Дополнительную поддержку це-
нам оказывают сохраняющиеся ри-

ски дефицита металла. По словам экс-
перта «Открытие Research» Оксаны 
Лукичевой, ключевыми рисками вы-
ступают не до конца восстановленная 
работа на шахтах «Норильского ни-
келя» после аварии (на руднике Тай-
мырский ожидается восстановление 
в июне), данные о снижении произ-
водства платиноидов в ЮАР. По дан-
ным статистического бюро ЮАР, их 
производство в феврале 2021 года 
сократилось на 0,9% год к году по-
сле падения на 16,1% в январе. «Из-за 
аварии „Норникель“ временно „по-
терял“ 400 тыс. унций палладия, что 
составляет примерно 3,5% мирового 
производства металла и достаточно 
чувствительно для глобального рын-
ка»,— отмечает портфельный управ-
ляющий «Альфа-Капитала» Эдуард 
Харин. Сочетание роста спроса на ме-
талл со стороны автомобильной про-
мышленности и снижения произ-

водства усиливает дефицит поставок 
металла на мировом рынке. «Суще-
ствующие запасы на NYMEX и в ETF 
пока достаточны для сглаживания по-
ставок, но не исключают локального 
обострения дефицита»,— отмечает 
Оксана Лукичева.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего роста цен 
на металл. «Дефицит палладия на ми-
ровом рынке сохранится до 2023 года. 
Лишь с 2024 году возможно ослабле-
ние дефицита как за счет увеличения 
предложения металла, так и в связи 
с ослаблением спроса по мере пере-
хода автопрома на производство элек-
тромобилей»,— отмечает Оксана Лу-
кичева. Екатерина Крылова считает, 
что уровень в $3 тыс. может быть 
пройден в течение двух-трех месяцев.

Однако после произошедшего ро-
ста на рынке назрела коррекция, в том 
числе потому, что в Северной Амери-
ке и в Африке будут наращивать объ-
емы производства металла, счита-
ет главный аналитик «Алор Брокер» 
Алексей Антонов. Кроме того, инвест-
фонды будут фиксировать прибыль 
в контрактах на палладий, накоплен-
ную за последние несколько лет, счи-
тает он. По его оценке, в 2021 году цена 
на палладий будет на уровне $2,5 тыс. 
«Открытие Research» прогнозирует 
среднегодовую стоимость палладия 
в пределах $2,3–2,5 тыс. за унцию.

Виталий Гайдаев

Автопром палладил с дефицитом
Нехватка металла толкает котировки вверх

Азербайджанская SOCAR, ключевой ино
странный миноритарий Антипинского 
НПЗ, решила выйти из его капитала в пред
дверии торгов по продаже имущества заво
да в рамках банкротства. О решении сооб
щил основной кредитор актива Сбербанк — 
согласно сообщению, инвестиции в завод 
не вписываются в стратегию SOCAR. Доля 
азербайджанской компании в НПЗ составля
ла менее 10%. Ее покупатель неизвестен. По 
мнению источников „Ъ“, им мог выступить 
глава совета директоров Litasco Валерий Суб
ботин, который уже является крупнейшим 
акционером НПЗ.

О том, что SOCAR решила выйти из капитала 
АО «Антипинский НПЗ», в которое входят крупней-
ший независимый НПЗ в РФ и три месторождения 
в Оренбургской области с запасами нефти 45 млн 
тонн, говорится в релизе на сайте Сбербанка. 
Сбербанк является основным кредитором завода, 
контролирует процесс банкротства: его эффектив-
ная доля в АО составляет 32%, доля SOCAR — 9,6%.

• 80% Антипинского НПЗ принадлежит «СОКАР 
энергоресурсу». Эта доля перешла в мае 2019 года 
от бывших владельцев Дмитрия Мазурова (сейчас 
находится в СИЗО) и Владимира Калашникова 

к основному кредитору завода — Сбербанку. Сейчас 
Сбербанк владеет только 40% в «СОКАР энергоре
сурсе», остальные 60% принадлежат SOCAR Russia 
Investments. Эта компания, в свою очередь, на 80% 
принадлежит Nitron Investments ltd (Британские 
Виргинские острова), на 20% — российской трейдин
говой структуре SOCAR ООО «СОКАР Рус».
Несколько источников „Ъ“ называли крупней-

шим акционером Антипинского НПЗ бывшего ви-
це-президента ЛУКОЙЛа, главу совета директоров 
швейцарского трейдера ЛУКОЙЛа Litasco Валерия 
Субботина. По данным „Ъ“, он может быть основ-
ным бенефициаром Nitron, а также Maslior с Британ-
ских Виргинских островов, которой принадлежат 
остальные 20% завода (помимо доли «СОКАР энер-
горесурса»). Среди миноритариев значился и одно-
курсник президента РФ Владимира Путина Ильгам 
Рагимов (см. „Ъ“ от 26 ноября 2019 года).

«СОКАР энергоресурс» зарабатывает на давальче-
ских операциях на НПЗ. Сам завод еще в 2019 году по-
дал заявление о банкротстве, и его имущество сейчас 
готовят к торгам. Дата аукциона уже неоднократно 
переносилась из-за жалобы ПСБ (его сейчас возглав-
ляет Петр Фрадков), который также являлся креди-
тором завода. Последний раз аукцион назначался на 
16 апреля, начальная цена составляла 110,9 млрд руб.

Сбербанк не раскрыл покупателя доли SOCAR 
в НПЗ. В заявлении на сайте Сбербанка уход азер-
байджанской компании объясняется тем, что учас-
тие в торгах не входит в стратегию SOCAR. В то же 
время в нем отмечается, что SOCAR готова «ока-
зать помощь в операционном управлении пред-
приятием после завершения торгов при условии 
достижения взаимовыгодных коммерческих до-
говоренностей». Собеседники „Ъ“ в отрасли счи-
тают, что доля SOCAR, скорее всего, выкуплена Ва-
лерием Субботиным, он может стать основным 
претендентом на покупку имущества завода на 
предстоящих торгах. В Сбербанке, SOCAR, «СОКАР 
энергоресурсе» отказались от дополнительных 
комментариев.

Активы государственной SOCAR в основном 
сконцентрированы в Азербайджане и частично 
в Турции, большого опыта работы в России у ком-
пании нет, а привлекательность сектора россий-
ской нефтепереработки вызывает вопросы, счита-
ет Дмитрий Маринченко из Fitch. Рентабельность 
нефтепереработки в Турции, где компания два года 
назад запустила крупный НПЗ, лучше, отмечает он. 
Аналитик также не исключает, что у выхода SOCAR 
из сделки есть и политические причины.

Дмитрий Козлов

SOCAR переработала в России
Азербайджанская госкомпания продает долю в Антипинском НПЗ

Как стало известно „Ъ“, руково
дитель департамента эквайринга 
ВТБ Алексей Киричек покидает 
банк, но не группу. Он станет но
вым гендиректором НКО «Моби.
Деньги», принадлежащей ВТБ. 
Дела в компании иду не слишком 
успешно, она получила предписа
ние ЦБ и рекомендации по огра
ничению трансграничных пла
тежей. Последнее, по словам экс
пертов, обычно связано с прове
дением серых игорных денег. Гос
подину Киричеку придется нала
дить в компании «качественный 
бизнес», а сам департамент эк
вайринга банка ждут реформы, 
указывают источники „Ъ“.

О том, что Алексей Киричек уходит 
из ВТБ и станет новым гендиректором 
родственной НКО «Моби.Деньги», рас-
сказали „Ъ“ несколько источников 
в группе. В ВТБ подтвердили, что кан-
дидатура менеджера находится на со-
гласовании в ЦБ. Там уточнили, что 
в бизнесе компании он «не участву-
ет». Сотрудничество с «Моби.Деньга-
ми» в настоящий момент производит-
ся только в рамках взаимодействия 
департамента эквайринга банка «с од-
ной из компаний-партнеров». В НКО 
не ответили на запрос „Ъ“.

• НКО «Моби.Деньги» зарегистриро
вана в ЦБ в 2013 году. Она обеспечива
ет систему переводов денежных 
средств без открытия банковских 
счетов для организации мгновенных 
электронных и мобильных платежей. 
Основными акционерами являются 
венчурные фонды банка ВТБ и Россий
ская венчурная компания.

Ситуацию в НКО «Моби.Деньги» 
нельзя назвать благоприятной. В на-
чале апреля стало известно, что ком-
пания получила предписание ЦБ (см. 
«Ъ-Онлайн» от 5 апреля), которое было 
связано с выявлением факта неудов-
летворительной деловой репутации 
действующего на тот момент генди-
ректора «Моби.Денег» Ивана Кузне-
цова в связи с личным банкротством. 
Регулятор потребовал замены генди-
ректора в течение 90 дней.

Но на этом неприятности компа-
нии не закончились: 7 апреля 2021 
года НКО «Моби.Деньги» исполни-
ла рекомендацию ЦБ «по ограниче-
нию трансакций с нерезидентами». 
Такие же рекомендации ранее по-
лучили Киви-банк и НКО «Ю.Мани». 
Участники рынка связывали эти ог-
раничения с нелегальными транс-
акциями по проведению платежей 
российских граждан в пользу ино-
странных казино. Кроме того, один из 
основных партнеров «Моби.Денег» — 
МТС-банк — значительно сократил со-
трудничество с ней (см. „Ъ-Онлайн“ от 
10 апреля). По словам, собеседников 
„Ъ“, перед господином Киричеком 
стоит задача добиться стабилизации 
бизнеса НКО и исключения серых 
трансакций. В ВТБ вопросы обновле-
ния команды НКО, предписания ЦБ 
и изменения ее бизнеса оставили без 
комментариев.

По мнению участников рынка, 
менеджеру ВТБ такая задача по пле-
чу. «Алексей Киричек — профессио-
нал высокого класса, известный на 
рынке своей несгибаемой позицией 
и дисциплиной,— говорит основа-

тель ChronoPay Павел Врублевский.— 
С учетом того что „Моби.Деньги“ в по-
следнее время на слуху, именно такой 
твердый руководитель и нужен в этой 
ситуации».

Кто заменит господина Кириче-
ка на месте главы эквайринга банка 
ВТБ, пока вопрос открытый. По сло-
вам одного из собеседников в группе 
ВТБ, вероятно, это будет его замести-
тель Сергей Кирпиченко. «Впрочем, 
это временное решение, департамент 
в дальнейшем планируют реформи-
ровать: ИТ-часть отойдет в ведение 
зампреда правления банка ВТБ Вади-
ма Кулика,— рассказывает один из 
собеседников „Ъ“.— Бизнесовые ча-
сти будут поделены между соответст-
вующими корпоративными блоками 
в зависимости от компании-клиента». 
Но это вопрос ближайшего будущего, 
пока эквайринг останется в рознич-
ном блоке, отмечает источник „Ъ“.

По мнению экспертов, такое пере-
распределение более чем логично. 
«Перевод эквайринга в конкретные 
бизнес-единицы логичен, так как для 
банков чаще всего эквайринг — это до-
полнительный сервис для клиента,— 
отмечает гендиректор „КартСтандар-
та“ Майя Глотова.— Кроме того, одним 
из существенных рисков эквайринга 
является работа с недобросовестны-
ми компаниями, которые подменяют 
МСС-коды, используются для выво-
да средств в пользу интернет-казино 
или криптобирж или просто как ме-
ханизм вывода средств с краденных 
карт». По ее мнению, нахождение эк-
вайринга в бизнес-подразделении по-
зволяет минимизировать эти риски, 

так как бизнес подходит к обслужи-
ванию клиента комплексно, по всем 
продуктам банка, что позволяет гора-
здо лучше исполнять принцип «знай 
своего клиента».

Ксения Дементьева

ВТБ укрепляет «Моби.Деньги»
Глава эквайринга банка станет гендиректором НКО

Нам нужны новые 
комплексные подходы  

к развитию энергетики, 
включая новые решения 

в сфере атомной генерации 
в таких перспективных 

направлениях,  
как водородная  

энергетика  
и накопители энергии

— Владимир Путин,
президент РФ,  

в послании Федеральному собранию  
21 апреля

Ц И Т А Т А

Золото Палладий

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ ДРАГОЦЕННЫЕ МЕТАЛЛЫ В 2021 ГОДУ ($/ТР. УНЦИЯ)
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Всероссийская ассоциация рыбопромышлен
ников (ВАРПЭ) предлагает ужесточить требова
ния к будущим инвесторам, желающим получить 
квоту на вылов рыбы в обмен на строительст
во прибрежных заводов. Их могут обязать пере
рабатывать больше продукции, вылавливаемой 
по инвестквотам. Это, по мнению авторов идеи, 
должно повысить экономический эффект пред
приятий. Существующее сейчас требование, обя
зывающее компании перерабатывать до 70% вы
лова, трудновыполнимо, так что ужесточение 
правил может только отпугнуть инвесторов, пре
дупреждают участники рынка.

Для повышения экономического эффекта прибреж-
ных рыбоперерабатывающих заводов необходимо по-
высить с существующих 70% долю рыбной продукции, 
произведенной из добытых по инвестквотам, заявил ис-
полнительный директор ВАРПЭ Игорь Карпман в четверг 
на круглом столе в комитете по аграрно-продовольствен-
ной политике Совета федерации. Кроме того, ассоциация 
предлагает, чтобы владельцы инвестквот взяли на себя 
обязательства производить продукцию глубокой перера-
ботки — фарш, филе и сурими. Аудиозапись выступления 
господина Карпмана есть у „Ъ“. В ассоциации отказались 
от комментариев, не опровергнув предложения. В Росры-
боловстве заявили „Ъ„, что предложенные ВАРПЭ иници-
ативы по увеличению производства рыбной продукции 
и учету доставленных на переработку уловов по всем ви-
дам квот требуют детального рассмотрения и оценки эф-
фективности этих предложений.

Первый этап распределения инвестквот в обмен на 
строительство рыбообрабатывающих заводов начался 
в 2017 году. К 2020 году по такому механизму было по-
строено 19 предприятий, еще пять планируется сдать 
в 2021 году. Общая сумма инвестиций на эти проекты до-
стигла 21 млрд руб. В Северном бассейне было заявлено 
11 проектов по созданию заводов, на Дальнем Востоке — 
14. В апреле глава Росрыболовства Илья Шестаков заявил, 
что принято решение выделить дополнительные инвес-
тквоты: в 2023 году власти могут распределить 20% от об-
щего допустимого улова. Для рыбоперерабатывающих 
заводов программу могут запустить уже в 2022 году. По 

мнению Ильи Шестакова, это должно избавить отрасль 
от зависимости от переработки в Китае: эта проблема усу-
губилась в 2020 году из-за коронавирусных ограничений. 
Сейчас общие мощности переработки на Дальнем Восто-
ке — 100 тыс. тонн, в Северном бассейне — 200 тыс. тонн.

Управляющий партнер Agro & Food Communications 
Илья Березнюк говорит, что развитие рыбопромышлен-
ности предполагает дальнейшее расширение глубокой 
переработки рыбы. Причем поставки такой продукции 
должны идти не только на экспорт, но и на внутренний 
рынок, где растет спрос на рыбные полуфабрикаты или 
уже готовые к употреблению. Сейчас, по оценкам Рыбно-
го союза, на внутреннем рынке 50% приходится на нера-
зделанную и непотрошеную рыбу.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр Ефремов го-
ворит, что уже при существующих требованиях у пере-
работчиков возникают серьезные сложности. Например, 
для изготовления филе используется минтай размером от 
25 см. При этом в улове встречается до 25–30% рыбы раз-
мером меньше, но которую компании все равно обязаны 
переработать на береговых заводах. Ужесточение требо-
ваний по объему переработки сделает выполнение согла-
шения невыполнимым, уверен господин Ефремов. 

Президент Ассоциации судовладельцев рыбопромы-
слового флота (АСРФ) Алексей Осинцев не видит в этом 
серьезной проблемы. Он указывает, что улов по инвес-
тквотам в некоторых случаях обеспечивает не более 50% 
мощности завода. Но есть другие сложности. Например, 
промысел ведется в различных районах и одновремен-
но вылавливается несколько видов рыбы, так что вычле-
нить добытую именно по инвестквотам и доставить ее 
на завод проблематично и затратно, поясняет господин 
Осинцев. В конце марта АСРФ предлагала главе Минсель-
хоза Дмитрию Патрушеву учитывать объемы производст-
ва из рыбы, добытой не только по инвестквотам. 

Илья Березнюк добавляет, что дополнительные тре-
бования при этом должны быть сбалансированы стиму-
лированием продажи на внутреннем рынке, в том числе 
решен вопрос с доставкой продукции с Дальнего Восто-
ка. Иначе новые требования могут отпугнуть потенци-
альных инвесторов.

Алексей Полухин

Квоты пустили на фарш 
Рыбопромышленники предложили  
увеличить объемы переработки

Huawei локализует производство серверов в Рос
сии совместно с компанией «Ситроникс» (контро
лируется АФК «Система»). Исходно китайский 
производитель планировал аналогичный проект 
вместе с разработчиком систем для «закона Яро
вой» «НорсиТранс», но продажи не были успеш
ными. С новым партнером Huawei рассчитыва
ет стать эксклюзивным поставщиком для МТС 
и войти в реестр отечественного оборудования. 
Но для этого компании нужно будет передать 
партнеру права на собственные разработки, пре
дупреждают эксперты.

Huawei договорилась с отечественным производи-
телем телекоммуникационного оборудования «Ситро-
никс» о совместной разработке серверов под брендом, 
узнал „Ъ“ из Telegram-канала «Все о блокчейн, мозге, 
цифровой экономике». Представители компаний под-
твердили эту информацию.

Первая партия этой линейки выйдет в мае и составит 
2,5 тыс. серверов, уточнили в «Ситрониксе». Серверы бу-
дут работать на процессорах Intel, в дальнейшем плани-
руется адаптация российского программного обеспече-
ния для построения систем хранения данных (СХД) на 
базе этого оборудования. Huawei в проекте предоставля-
ет компоненты элементной базы, делится экспертизой, 
проводит обучение специалистов, рассказал „Ъ“ менед-
жер по развитию бизнеса IT-решений Huawei Enterprise 
Денис Дубинин. Сейчас, по его словам, локализованные 
серверы Huawei занимают менее 1% на российском рын-
ке. Компания рассчитывает, что оборудование получит 
статус отечественного, уточняет собеседник, близкий 
к компании.

Ранее Huawei планировала локализовать производст-
во серверов в России вместе с разработчиком систем для 
«закона Яровой» «Норси-Транс» (см. „Ъ“ от 31 октября 2019 
года). Предполагалось, что одним из потенциальных за-
казчиков оборудования «Норси-Транс» на базе решений 
Huawei может стать МТС и ее дочерний провайдер МГТС. 
«Норси-Транс» произвела совместно с Huawei неболь-

шую партию серверов в 2019 году, но их продажи не были 
успешными из-за высокой цены, рассказал гендиректор 
компании Сергей Овчинников.

По словам источника „Ъ“, знакомого с деталями ново-
го проекта, Huawei локализует сборку с «Ситрониксом» 
«на условиях АФК „Система“, чтобы стать эксклюзивным 
поставщиком оборудования для МТС». В АФК «Система» 
и МТС отказались это прокомментировать.

• Российский рынок серверного оборудования по итогам 
2020 года достиг отметки $1,3 млрд, что на 18,2% боль-
ше, чем годом ранее, говорится в отчете IDC. Лидерами 
по поставкам в денежном выражении стали американ-
ские Dell и Hewlett Packard Enterprise, а также Huawei. 
Крупнейшим отечественным производителем серверов 
IDC называет компанию Yadro (входит в «Икс Холдинг»).
Судя по срокам запуска, это будет крупноузловая сбор-

ка, говорит исполнительный директор Ассоциации рос-
сийских разработчиков и производителей электроники 
Иван Покровский. Инвестиции сторон в такое производ-
ство могут исчисляться десятками миллионов рублей. 
Оборудование крупноузловой сборки на зарубежных 
процессорах не сможет войти в реестр отечественного 
оборудования Минпромторга, утверждает эксперт.

Сейчас одним из основных условий для присвоения 
продукции статуса произведенной на территории Рос-
сии является наличие прав на конструкторскую и техно-
логическую документацию и на полный комплект про-
граммного обеспечения, отмечает гендиректор АНО 
«Консорциум „Вычислительная техника“» Светлана Ле-
гостаева. Такое условие содержится как в действующей 
редакции постановления правительства о критериях 
продукции, произведенной в России, так и в обсуждае-
мых нормах в части перехода на балльную систему, го-
ворит эксперт. Неясно, добавляет она, будет ли проект 
Huawei удовлетворять этим требованиям. По словам 
источника, близкого к Huawei, компания рассматрива-
ет возможность передачи российскому партнеру прав на 
свои разработки в рамках локализации.

Анастасия Гаврилюк, Никита Королев

Лицом на сервер
Huawei нашла нового партнера для локализации в России

X5 Retail Group решила заняться 
торговлей лекарствами, но толь
ко в качестве агрегатора. Несмо
тря на то что ритейлер получил 
лицензию на фармацевтичес
кую деятельность, он не плани
рует становиться еще и аптекой. 
Речь идет о том, чтобы привле
кать других фармритейлеров на 
маркетплейс Vprok.ru. Пока за
конодательство такой формы 
торговли лекарствами не позво
ляет, но Минздрав уже напра
вил соответствующие поправки 
в правительство, и участники 
рассчитывают на их принятие 
до конца года.

Входящая в X5 Retail Group сеть 
«Перекресток» получила бессрочную 
лицензию на занятие фармацевтиче-
ской деятельностью, обнаружил „Ъ“ 
в базе данных «СПАРК-Интерфакс». 
В X5 пояснили „Ъ“, что займутся тор-
говлей лекарствами и сопутствую-
щими товарами с декабря, но не как 
аптека, а как агрегатор через маркет-
плейс Vprok.ru.

Сейчас дистанционные прода-
жи безрецептурных лекарств, пара-
фармацевтики и БАДов возможны 
только через интернет-магазины, 
имеющие специальную лицензию 
и заключившие партнерство с аптеч-
ными сетями, поясняет гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. Росздрав-
надзор начал выдавать аптекам пер-
вые разрешения на онлайн-торгов-
лю препаратами с апреля 2020 года: 
это стало возможным после того, как 
по указу Владимира Путина были 
внесены поправки в ФЗ-61 «О лекар-
ственных средствах», разрешившие 
дистанционную торговлю безрецеп-
турными препаратами. 

Но у маркетплейсов и агрегаторов 
такой возможности нет, уточняет экс-

перт. Между интернет-магазинами 
и маркетплейсами есть принципи-
альное различие. В первом случае опе-
ратор сам закупает товар, реализует 
его и обрабатывает платежи покупа-
телей. Во втором случае это витрина, 

где любой продавец может выложить 
свой товар и сам отвечает за трансак-
ции и доставку товаров. При этом для 
продажи лекарств маркетплейсам все 
равно требуется лицензия на фарма-
цевтическую деятельность.

В Х5 надеются, что в ближайшее 
время власти разрешат продавать 
фармацевтический ассортимент че-
рез маркетплейсы и агрегаторы. 
В Минздраве подтвердили, что про-
ект постановления, разрешающий 
аптекам работать через агрегаторы 
и маркетплейсы, прошел общест-
венное обсуждение и был направ-
лен в правительство. X5 получила 
лицензию именно в ожидании это-
го постановления, уверен источник 
„Ъ“ на рынке.

Это не первая попытка ритейле-
ра выйти на рынок фармацевтики. 

В 2019 году X5 Retail Group анонсиро-
вала планы запустить собственный 
фармацевтический маркетплейс — 
apteka.perekrestok.ru. Тогда пред-
полагалось, что сделанные на этом 
сайте заказы можно будет забрать 
в аптечных пунктах при магазинах 
ритейлера. Созданием точек долж-
ны были заняться партнеры из чи-
сла представителей аптечных сетей, 
но проект так и не был реализован, 
сообщала в ноябре прошлого года га-
зета «Ведомости».

• Выручка X5 Retail Group (сети  
«Пятерочка», «Перекресток» и «Кару-
сель») в первом квартале 2021 года 
выросла на 8,1%, до 506,7 млрд руб. 
Основными онлайн-каналами X5 яв-
ляется агрегатор доставки продук-
тов питания и готовой еды из ресто-
ранов и кафе «Около», а также пере-
деланный из интернет-магазина 
Perekrestok.ru маркетплейс Vprok.ru.
Гендиректор агрегатора аптек 

«Мегаптека.ру» Дмитрий Чирков на-
зывает рынок онлайн-торговли ле-
карствами конкурентным: «Если 
в офлайне работают 65 тыс. аптек, то 
в онлайне к борьбе подключаются 
дистрибуторы, маркетплейсы и аг-
регаторы». Представитель «Магни-
та» (развивает свою аптечную сеть) 
рассказал, что доля онлайн-продаж 
в выручке аптек ритейлера занимает 
около 12%, сама офлайн-сеть насчи-
тывает более 1 тыс. точек. В «Ленте» 
не планируют заниматься торговлей 
лекарствами. Появление нового иг-
рока в сегменте вряд ли спровоциру-
ет перестановку сил среди лидеров 
рынка, уверен Дмитрий Чирков. По 
его мнению, жертвами станут не-
большие сети и самостоятельные ап-
теки.

Никита Щуренков,  
Александр Осипов

X5 приценивается к аптекам
Ритейлер займется онлайн-торговлей лекарствами

• По оценкам Mail.ru Group, траты 
российских пользователей на игры 
существенно выросли в 2020 году — 
на 38%, до 163,4 млрд руб. Наиболее 
быстрый рост продолжает показы-
вать сегмент мобильных игр 
(67,1 млрд руб.), но в деньгах круп-
нейшим пока остается сегмент ком-
пьютерных игр (81,9 млрд руб.). 
Остальное приходится на консоль-
ные игры — 14,4 млрд руб.
Фонд поддержки разработчиков 

игр вряд ли жизненно необходим 
для рынка, но при правильной ре-
ализации инициатива может быть 
полезной, считает глава WN Media 
Group Павел Ряйкконен. Более на-
сущной проблемой для отрасли игр 
остается НДС на покупку рекламы 
на зарубежных площадках, отмеча-

ет он: «Стоимость привлечения за-
рубежной аудитории увеличивается 
на этот самый НДС, и в российской 
юрисдикции, в отличие от ряда дру-
гих, нет механизма избежать этого 
налога».

Индустрия давно говорила чинов-
никам, что деньги — это последнее, 
что ей требуется, говорит основатель 
порталов «Канобу» и Rawg Гаджи Мах-
тиев. «Идея с созданием фонда — ско-
рее, попытка подвести популяриза-
цию русской истории и культуры под 
уже сформированную индустрию»,— 
полагает он. И это, по мнению экспер-
та, сопряжено с массой рисков: «Рос-
сийские разработчики игр в первую 
очередь ориентируются на глобаль-
ный рынок, в который такой контент 
имеет шанс не зайти». Гаджи Махти-
ев не ожидает массового спроса на го-
споддержку.

Гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков считает, что конечным инте-
ресантом инициативы будет Mail.ru 
Group. По мнению эксперта, на суб-
сидии могли бы претендовать проек-
ты по мотивам, например, Великой 
Отечественной войны или других 
важных событий из истории. В этом 
контексте, указывает эксперт, было 
бы оправдано в качестве целевой ау-
дитории выбрать школьников, а в ка-
честве формата — различные страте-
гии на строительство государства. По 
словам собеседника „Ъ“ в игровой 
индустрии, подобных проектов сей-
час на рынке нет, нет их и в арсенале 
Mail.ru Group и «Яндекса». При этом 
стоимость разработки качественной 
сюжетной игры в России может, по 
его словам, составлять $5–10 млн.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев

Патриоты седьмого уровня
с1

Этот год будет 
очень челленджным 

для ритейлеров
— Игорь Шехтерман,
глава X5 Retail Group,  

в эфире РБК ТВ в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А

Комитет Госдумы по инфор
мполитике предложил отка
заться от послаблений для биз
неса в части свободного рас
пространения сведений об або
нентах связи в рамках экспе
риментальных правовых ре
жимов (ЭПР). Депутаты пред
лагают внести в законопроект 
правительства соответствую
щие поправки. Но это грозит 
срывом проекта Ассоциации 
больших данных, МТС и других 
участников эксперимента, пре
дупреждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с заключени-
ем комитета Госдумы (опублико-
ван в базе Госдумы) по информпо-
литике на поправки правительства 
к закону об ЭПР. Одним из пунктов 
законопроект предлагает для участ-
ников эксперимента, во-первых, 
ослабить требования закона «О свя-
зи» по возможности заключения 
договоров на услуги связи, а во-вто-
рых, снять требование о том, что 
сведения об абонентах являют-
ся информацией ограниченного 
доступа.

Комитет предложил исключить 
эту статью из законопроекта, по-
скольку она может повлечь за со-
бой снижение защиты персональ-
ных данных, объяснил „Ъ“ глава 
комитета Александр Хинштейн. 
При этом в новой редакции закона 
«О связи» (поправки вступят в силу 
1 июня 2021 года) уже созданы ус-
ловия для удаленного заключения 
договоров об оказании услуг связи, 
добавил он.

Законопроект предполагает по-
правки к закону «Об эксперимен-
тальных правовых режимах (ЭПР) 

в сфере цифровых инноваций». 
Он вступил в силу в январе и уста-
навливает особые правовые ре-
жимы — так называемые «регу-
ляторные песочницы», в которых 
можно тестировать инновации, об-
ходя жесткие требования закона: 
тайну связи, переписки, врачебную 
тайну и др.

Поправки выделяют семь проек-
тов, в том числе в сфере медицины, 
транспорта и связи, для реализации 
которых режим «цифровой песоч-
ницы» уже начнет действовать. В их 
число вошли проекты в том числе 
«Яндекса», МТС, Ассоциации боль-
ших данных (АБД, объединяет «Ме-
гаФон», Сбербанк, «Яндекс», Mail 
Group, Газпромбанк и др.).

Помимо комитета по информпо-
литике замечания технического 
характера к документу возникли 
у комитета Госдумы по транспорту. 
У комитета по финансовому рынку 
и комитета по охране здоровья се-
рьезных вопросов проект не выз-
вал. Все эти комитеты выступают 
соисполнителями, исполнитель — 
комитет по экономической полити-
ке — рекомендовал документ к при-
нятию в первом чтении.

Если предложение комитета по 
информполитике будет учтено, 
это может негативно отразиться 
на реализации проекта «Собствен-
ное дело», который планирует ре-
ализовать АБД в рамках ЭПР, объ-
яснил „Ъ“ гендиректор Института 
исследований интернета Карен Ка-
зарян: «Один из пунктов проекта 
подразумевает использование гео-
локации абонентов для поиска оп-
тимальных точек размещения объ-
ектов малого бизнеса. Но сведения 

о геолокации тоже охраняются тай-
ной связи, и таким образом коми-
тет выступает против их передачи. 
А рабочего механизма обезличи-
вания таких данных пока не суще-
ствует». Если норму исключат по 
требованию комитета, то «никако-
го эксперимента не будет вообще», 
категоричен собеседник „Ъ“, близ-
кий к одному из участников экспе-
римента. В АБД, «Яндексе», МТС от-
казались от комментариев.

Директор по правовым ини-
циативам Фонда развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) Александра 
Орехович говорит, что замечание 
комитета относительно данных 
абонентов «представляется рацио-
нальным»: «Желание в рамках „пе-
сочниц“ снять режим охраны с дан-
ных об абонентах и разрешить их 
свободную передачу требует допол-
нительных пояснений со стороны 
регуляторов».

Но у члена Комиссии по право-
вому обеспечению цифровой эко-
номики Московского отделения 
Ассоциации юристов России Пав-
ла Лавренкова другое мнение: «Гра-
жданин, вступающий в договорные 
отношения с участником экспери-
ментального режима, должен быть 
письменно уведомлен об участии 
в эксперименте до заключения до-
говора. Такое информированное 
согласие предполагает полное по-
нимание им рисков участия в экс-
перименте». К тому же, по словам 
эксперта, закон об ЭПР содержит 
иные гарантии соблюдения прав 
третьих лиц, включая возмещение 
причиненного ущерба.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

Эксперимент уперся в тайну
Депутаты выступили против раскрытия  
сведений об абонентах
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тенденции / регулирование интернета
Мимо замедленного действия
Власти ищут новые рычаги давления на зарубежный IT-бизнес

Карен Казарян,
гендиректор Института 
исследований интернета

«Налог на Google», или на электрон-
ные услуги для зарубежных серви-
сов, появился в 2017 году и за это вре-
мя эволюционировал в достаточно 
понятный механизм налогообложе-
ния для цифровой экономики. Но, 
к сожалению, этот опыт не стал осно-
вой для совершенствования налого-
вой политики в отношении россий-
ских компаний.

На мой взгляд, главным достиже-
нием налога на электронные услу-
ги стало создание понятного упро-
щенного механизма регистрации 
компаний в ФНС, налогового учета 
и отчетности. Кроме того, важно вве-
дение самого понятия электронных 
услуг как выполнения работ, оказа-
ния услуг, передачи имущественных 
прав через интернет в автоматизиро-
ванном порядке. Электронные услу-
ги при этом не включают электрон-
ную коммерцию.

Такой подход вполне соответство-
вал существовавшей на тот момент 
мировой практике: в силу появления 
новых технологий и электронных 
услуг введение узкого определения 
потребовало бы постоянно вносить 
изменения в действующее законода-
тельство. При этом механизм доказал 
работоспособность, принося в бюд-
жет ежегодно несколько десятков 
миллиардов рублей.

Вместе с тем за последние четы-
ре года администрирование налога 
сталкивалось с рядом проблем. Наи-
более яркая — многим российским 
компаниям пришлось выполнять 
роль налогового агента, перечисляя 
суммы налога в бюджет самостоя-
тельно, но при этом по ним фактиче-
ски было невозможно получить вы-
чет: если для иностранных компаний 
введен упрощенный документообо-
рот, то с российских продолжают тре-
бовать счета-фактуры по НДС, чего, 
кстати, иностранные бухгалтерии не 
понимают. Да и любой стартап поза-
видует иностранцам в простоте веде-
ния отчетности по НДС.

Другой проблемой стали услуги 
иностранных посредников, напри-
мер магазины приложений: россий-
ской организации в таком случае 
достаточно сложно избежать двой-
ного налогообложения. Более того, 
невозможно и вернуть экспортный 
НДС в случае продажи услуг или про-
граммного обеспечения зарубежным 
пользователям. В результате значи-
тельная часть российских разработ-
чиков стали продавать приложения 
в App Store и Google Play через ино-
странные юридические лица: толь-
ко так получилось уравнять условия 
с иностранными разработчиками.

Наконец, незаслуженно забытым 
оказалось само определение элек-
тронных услуг. Так, в соответствии 
с критериями Минцифры, претен-
довать на получение господдержки 
могут компании, у которых 90% и бо-
лее доходов приходится на прода-
жу софта и услуг по его разработке. 
Они должны иметь в штате не менее 
семи человек, иметь аккредитацию 
при министерстве, а их ПО должно 
входить в реестр отечественных раз-
работок.

В результате большинство ком-
паний отечественной интернет-ин-
дустрии не соответствуют этим кри-
териям и не могут претендовать на 
помощь от государства. А ведь основ-
ным критерием для ее получения как 
раз могло бы стать оказание услуг 
в электронной форме.

Разработка эффективной систе-
мы налогообложения цифровых 
компаний активно обсуждается сей-
час и в России, и на международном 
уровне. В частности, вопросы косвен-
ного налогообложения цифровой 
экономики входят в число основных 
направлений налоговой повестки 
Организации экономического со-
трудничества и развития и G20, про-
екта по борьбе с размыванием налого-
вой базы и перемещением прибыли 
(BEPS). Хотелось бы верить, что в Рос-
сии при разработке новых измене-
ний в Налоговом кодексе будут уч-
тены как международный опыт, так 
и уроки «налога на Google».

К сожалению,  
этот опыт не стал  
основой для совершен-
ствования налоговой  
политики в отношении  
российских компаний

Март 2021 года станет 
своеобразной вехой 
в истории российско-
го интернета. Роском-
надзор впервые начал 
замедлять трафик ино-
странного ресурса — аме-
риканского Twitter. Это 
лишь один из инструмен-
тов давления, которыми 
теперь формально распо-
лагают российские влас-
ти в отношении запад-
ных интернет-компаний. 
Но кроме стандартных 
и не всегда эффектив-
ных блокировок вскоре 
в арсенал может войти 
и перекрытие финан-
совых потоков через за-
прет на рекламу госорга-
нов и госкомпании или 
даже всех юридических 
лиц. Мнения экспертов 
о реальной силе этих ин-
струментов все еще рас-
ходятся. Но в случае 
успешного применения 
от них могут пострадать 
не столько сами запад-
ные сервисы, сколько 
их российские клиенты.

Былое и нормы
Российские власти пытаются 
регулировать иностранные 
интернет-сервисы как мини-
мум последние шесть лет, но 
к решительным действиям 
приступили только в конце 
2020 года. Тогда был принят 
рад законов, ужесточающих 
ответственность компаний. 
Это, например, поправки 
к закону «О мерах воздейст-
вия на лиц, причастных к на-
рушениям основополагаю-
щих прав и свобод человека, 
прав и свобод граждан РФ», 
по которым Роскомнадзор 
получил право (по решению 
Генпрокуратуры) замедлять 
трафик сервисов не только 
из-за угроз безопасности, но 
и если они ограничивают до-
ступ к «общественно важной 
информации». Кроме того, с 1 
февраля вступила в силу нор-
ма, по которой соцсети обяза-
ны выявлять и блокировать 
незаконный контент, но пока 
она не предполагает санкций.

Некоторые из давно при-
нятых норм тоже начинают 
работать только сейчас. На-
пример, технологию замед-
ления трафика в рамках зако-
на «о суверенном интернете» 
власти впервые использо-
вали в марте, признав Twit-
ter угрозой безопасности за 
предоставление доступа к за-
прещенной в России инфор-
мации. Несмотря на острую 
критику экспертами дейст-
вий Роскомнадзора и шутки 
пользователей о том, что ве-
домство опять «сломает ин-
тернет», как в случае с попыт-
ками заблокировать Telegram 
в 2018 году, мера возымела эф-
фект. Уже в конце марта регу-
лятор отчитался, что Twitter 
удалил часть запрещенных 
материалов, которые отказы-
вался убрать с 2017 года. Как 
только компании сталкива-
ются с «реальным воздейст-
вием», они становятся сговор-
чивыми, отмечает замглавы 
Института развития интерне-
та Борис Едидин.

Но многие нормы остают-
ся условными. Одна из самых 
старых — требование о хра-
нении данных о российских 

пользователях в РФ, вступив-
шее в силу в сентябре 2015 
года. «На практике это про-
верить невозможно. Факти-
чески речь идет лишь о том, 
чтобы компании деклари-
ровали исполнение требова-
ний»,— говорит Борис Еди-
дин. Вряд ли большинство 
иностранных компаний ре-
ально исполняет требование, 
в силу сложности его букваль-
ного исполнения, соглашает-
ся советник практики IP/IT 
Tomashevskaya & Partners Ро-
ман Янковский. А некоторые 
и не притворяются, напри-
мер Facebook или Twitter.

Другой способ воздейст-
вия на иностранные ком-
пании с сомнительной эф-
фективностью — «налог на 
Google» (НДС на электрон-
ные услуги), который дейст-
вует с 2017 года и собирает-
ся за реализацию цифровых 
услуг, продажу софта или игр 
на российском рынке. Мера 
была призвана, в том числе, 
вынудить компании реги-
стрировать в России юриди-
ческие лица — в таком слу-
чае у государства больше 
способов воздействия на них. 
Сейчас, по словам экспертов, 
налог приносит в бюджет 50–
60 млрд руб. ежегодно. В ФНС 
не ответили на запрос „Ъ“ 
о точных цифрах.

Но источники „Ъ“ наста-
ивают, что проблема с «на-
логом на Google» в том, что 
российские власти не зна-
ют размер налогооблагае-
мой базы, потому что не все 
сделки проходят через рос-
сийские юрлица. Это под-
тверждает и член комитета 
Госдумы по информполити-
ке Антон Горелкин в своем 
Telegram-канале: «Налого-
вый кодекс не налагает на за-

рубежные интернет-плат-
формы обязательств по 
уплате налогов (невероятно, 
но факт). Платят сколько хо-
тят и если считают нужным».

Замедление 
и наказание
Сомнительная эффектив-
ность уже принятых мер при-
водит к тому, что чиновни-
ки пытаются придумывать 
новые варианты. «На рада-
рах российских властей» все 
иностранные сервисы, свя-
занные с коммуникациями 
и популярные у российских 
пользователей, подчеркива-
ет Борис Едидин.

Так, 28 января президент 
Владимир Путин поручил 
правительству до 1 августа 
представить предложения 
по дополнительным требова-
ниям к иностранным интер-
нет-компаниям. По данным 
„Ъ“, речь идет о том, чтобы 
обязать тех, у кого большая 
аудитория, регистрировать 
в России дочерние структуры 
или представительства. Под 
требования могут попасть 
Google, Facebook, Booking, 
Amazon и другие сервисы.

Также депутаты и ведом-
ства обсуждают возможность 
давления на финансовые по-
токи западных сервисов, за-
претив российским юриди-
ческим лицам закупать у них 
рекламу. Об этом 15 апреля 
на заседании комитета Госду-
мы по информполитике сооб-
щил глава Минцифры Максут 
Шадаев. В разработке новых 
мер российские власти ори-
ентируются на опыт Фран-
ции, Турции и Евросоюза в це-
лом. Именно Турция 19 марта 
ввела запрет для компаний на 
рекламу в Twitter и пригрози-
ла начать замедлять трафик 

ресурса, если тот не откроет 
представительство в стране.

В РФ, по данным „Ъ“, об-
суждается два варианта ре-
ализации меры: запретить 
размещать рекламу только 
ведомствам и госкомпани-
ям или всем юридическим 
лицам.

По данным сентябрьско-
го исследования Ассоциации 
коммуникационных агентств 
России (АКАР) и Prognosis, 
в 2018 году объем госзакупок 
услуг в соцсетях госорганами 
и компаниями с госучастием 
составил 6–8 млрд руб. Среди 
самых популярных площа-
док — Instagram (доля 23,6%), 
Facebook (22,4%) и «ВКонтакте» 
(20,1%). Следом идут YouTube 
и «Одноклассники». Больше 
всего госзаказчики тратят на 
рекламу на этих площадках, 
остальная часть средств идет 
на аналитику и SMM.

Посчитать доходы Google 
и Facebook от рекламы на 
российском рынке слож-
но, но некоторые эксперты 
приводят примерные циф-
ры. По словам директора по 
аналитике данных «АДВ Лаб 
и Бенчмарк» Михаила Оди-
нокова, если взять за основу 
общую оценку интернет-сег-
мента, которую предостав-
ляет АКАР, а также данные 
из косвенных источников 
(СПАРК, Mediascope), мож-
но получить такую картину: 
доля Google на российском 
рынке интернет-рекламы за 
2020 год составила примерно 
25%, доля Facebook — 2–3%. 
По данным АКАР, в 2020 году 
затраты рекламодателей на 
интернет-рекламу в России 
составили 253 млрд руб., по-
казав рост на 4%. Если опи-
раться на эти оценки, Google 
мог заработать на рекла-

ме в России в 2020 году бо-
лее 63 млрд руб., Facebook — 
5–8 млрд руб. В целом же на 
долю иностранных игроков 
может приходиться более 
50% рынка цифровой рекла-
мы, говорил глава комитета 
Госдумы по информполити-
ке Александр Хинштейн.

Запретить госорганам 
и госкомпаниям закупать ре-
кламу в иностранных серви-
сах будет несложно, призна-
ют эксперты. Если госорган 
хочет провести рекламную 
кампанию в интернете, он 
должен провести процеду-
ру выбора поставщика, ука-
зав планируемый объем за-
купки рекламы на каждом 
ресурсе, говорит управляю-
щий директор Amplifi (вхо-
дит в группу Dentsu) Анд-
рей Яковицкий: «Все закупки 
идут через тендеры, поэтому 
ФАС и иные контролирую-
щие органы могут отслежи-
вать намерения госорганов 
по покупке рекламы на ино-
странных ресурсах».

Запрет можно устано-
вить посредством внесения 
правок в документы, регла-
ментирующие деятельность 
госкорпораций, полагает ди-
ректор по медиазакупкам 
GroupM Михаил Елисейкин. 
Также можно попробовать 
блокировать платежи в адрес 
иностранных компаний по 
ключевым словам, добавля-
ет Роман Янковский: «У бан-
ков есть такая возможность. 
Если активно отслеживать 
все аффилированные лица 
иностранных компаний, то 
можно основные потоки за-
блокировать».

Отцы и сети
У возможного перекрытия 
финансовых потоков запад-

ных интернет-сервисов будут 
и бенефициары среди кон-
курентов, и пострадавшие 
в лице партнеров, предупре-
ждают собеседники „Ъ“ на ре-
кламном рынке.

Наибольшую пользу от ог-
раничений Facebook и Insta-
gram, отмечает один из иг-
роков, извлекут «ВКонтакте» 
и «Одноклассники». От за-
прета размещения рекламы 
в Google, уточняет он, список 
выгодоприобретателей будет 
шире: от Национального ре-
кламного альянса (НРА; про-
дает почти всю телерекламу 
в стране) до локальных ви-
деосервисов, например, «Газ-
пром диджитал», Ivi и Mail.ru 
Group. По мнению собеседни-
ка „Ъ“, несмотря на широкий 
круг альтернативных россий-
ских площадок, можно ожи-
дать роста цен на рекламу.

Какая-то часть рекламных 
бюджетов достанется пря-
мым конкурентам зарубеж-
ных платформ, но «далеко не 
вся», уточняет аналитик «Фи-
нам» Леонид Делицын. У мно-
гих сервисов, например Ins-
tagram или TikTok, в России 
нет прямых аналогов, подчер-
кивает господин Делицын, 
и «вряд ли рекламодатели по-
несут все бюджеты в старые 
соцсети».

В результате Google «вряд 
ли много потеряет», а вот 
российский бизнес, исполь-
зующий иностранные ин-
тернет-ресурсы, пострадает 
сильно, уверен интернет-ом-
будсмен Дмитрий Мари-
ничев. «Технологические 
гиганты также получат эконо-
мический урон, но он затро-
нет и российскую экономи-
ку, а бюджет недосчитается 
налогов»,— предупреждает 
эксперт.

В целом запрет существен-
ным образом не повлияет на 
бизнес иностранных соцсе-
тей в России, если затронет 
только госзаказчиков, уточ-
няет директор по маркетин-
говым технологиям OMD OM 
Group Сергей Ефимов. «Если 
же запрет затронет и малый 
бизнес, это нанесет уже серь-
езный урон иностранным со-
циальным сетям»,— полага-
ет эксперт. Но еще больший 
урон, подчеркивает он, это 
нанесет самому малому биз-
несу, который часто построен 
на привлечении клиентов че-
рез соцсети.

«Даже госкомпании вне 
зависимости от структуры 
владения руководствуют-
ся задачами эффективности 
и маркетинговыми целя-
ми, поэтому используют все 
доступные на рынке ин-
струменты для их достиже-
ния»,— отмечает директор 
по закупкам рекламы в циф-
ровой среде OMD OM Group 
Ирина Гущина. Из компа-
ний с госучастием в социаль-
ных сетях наиболее активны 
Сбербанк и «Ростелеком», ко-
торые входят в топ рекламо-
дателей в интернете в целом, 
уточняет Михаил Елисейкин. 
Господин Мариничев надеет-
ся, что российские власти «бу-
дут искать баланс интересов 
и не пойдут на экстремаль-
ные меры».

Дмитрий 
Шестоперов,  
Валерия Лебедева

ТАЙМЛАЙН 
ОТНОШЕНИЙ TWITTER 
И РОССИЙСКИХ 
ВЛАСТЕЙ    ИСТОЧНИК: “Ъ”.

АУДИТОРИЯ ПОПУЛЯРНЫХ ИНОСТРАННЫХ 
ИНТЕРНЕТ-СЕРВИСОВ В РОССИИ    ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE.

   

   

Google

YouTube

WhatsApp

Instagram

Facebook

TikTok

Twitter

ДОХОДЫ БЛОГЕРОВ В РОССИИ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: IAB.

ОБЪЕМ РЫНКА ИНТЕРНЕТ-РЕКЛАМЫ В РОССИИ 
(МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: AKAP.

2018 2019

2016 2017 2018 2019 2020

2020

4,1

2,1 2,6

136 166
203

244

253

   

82,9

80,1

74,2

59,7

38,8

33,0

12,3

4

52

18

25

9

34

6

   

      

Месячная аудитория 
(млн чел.)

Минут в день 
(на пользователя)

2
01

8
 

  
2

01
5

2019
2

0
2

0
2

0
21

4,2

7,0

2,9

Instagram

YouTube

1 сентября
Вступил в силу закон 
о локализации данных 
россиян в России

20 февраля
Twitter пообещал 
локализовать данные 
россиян в первом 
полугодии 2018 года, 
заявили в Роскомнадзоре

17 декабря
Роскомнадзор направил
Twitter запрос 
о локализации данных

21 февраля
Управление 
Роскомнадзора 
составило протокол 
о нарушении Twitter
(непредоставление 
сведений о локализации)

5 апреля
Суд назначил штраф 
в 3 тыс. руб. для Twitter

5 августа
Twitter пытается оспорить 
штраф в Верховном суде

2 декабря
Подписан закон о миллионных 
штрафах за отказ от локализации данных 

27 декабря
ВС отклонил жалобу Twitter 
на штраф в 3 тыс. руб.

31 января
Роскомнадзор возбудил 
административное 
производство 
в отношении Twitter 
за отказ от локализации 
данных

13 февраля
Twitter оштрафован 
судом  на 4 млн руб. 
за отказ от локализации

10 марта
Роскомнадзор составляет 
три протокола 
за неудаление запрещенной 
информации и начинает 
замедлять Twitter

16 марта
Роскомнадзор пригрозил 
Twitter блокировкой

5 апреля
Twitter заявил 
о «конструктивном 
диалоге»
с Роскомнадзором

12 апреля
Роскомнадзор вновь 
потребовал у Twitter 
отчитаться о локализации 
данных

цена 
вопроса

Чем обусловлены блокировки контента на YouTube 
и как блогерам избежать двойного налогообложения, 
„Ъ“ рассказал директор по взаимодействию с органа-
ми государственной власти в странах Европы, Ближ-
него Востока и Африки в YouTube Марко Панчини.

— Недавно стало известно, что Google хочет брать нало-
ги с доходов блогеров, работающих на YouTube, вклю-
чая россиян. Вместе с тем и российское государство 
также планирует брать налоги с доходов российских 
блогеров от рекламы. Ожидаете ли вы негативные по-
следствия таких решений и какими они могут быть?
— Google платит налоги в каждой стране, где ведет операци-
онную деятельность, и обязана собирать налоговую инфор-
мацию со всех монетизированных авторов, которые живут 
за пределами США, но получают доход за счет американских 
зрителей. И мы несем ответственность за предоставление 
информации о них и просим авторов дать нам соответству-
ющие сведения до конца мая.

Но есть и хорошая новость: у России и США есть договор 
об избежании двойного налогообложения. Поэтому, если 
российские авторы предоставят в системе корректную ин-
формацию, они, скорее всего, не будут платить дополнитель-
ные налоги. Проблема в том, что налоговая ставка для автора, 
не предоставившего нужных сведений, может увеличиться 
до 24% от общего заработка, сгенерированного во всех стра-
нах. Важно понимать, что авторы должны предоставить нам 
информацию в срок, и если они это сделают, новые правила 
их не затронут.
— Политики YouTube — что они собой представляют, 
как работают в разных странах?
— Вся наша работа основана на четырех принципах. Удалять 
контент, нарушающий закон или наши правила. Сокращать 
распространение материалов, находящихся на грани нару-
шения правил. Поддерживать авторитетные источники ин-
формации, что стало особенно актуально во время панде-
мии. И поощрять проверенных создателей контента.

Мы хотим быть уверенными в том, что удаляем контент, 
нарушающий правила. Причины удаления одинаковы для 
авторов по всему миру, и при регистрации на платформе 
мы подробно информируем обо всех правилах. Для пои-
ска проблемного контента задействованы специальные 
команды и алгоритмы. Эффективность наших алгоритмов 
искусственного интеллекта растет. Так, в четвертом кварта-
ле 2020 года YouTube удалил более 9,3 млн видео, наруша-
ющих правила. Из них 94% сначала были обнаружены алго-
ритмами, а более 47% были удалены до первых просмотров. 
Мы даем авторам возможность оспаривать решение об уда-
лении, после чего вручную проверяем контент и принима-
ем необходимые меры в случае ошибки.

— На фоне ситуации с Twitter в России рассматривае-
те ли вы уход с российского рынка при усилении дав-
ления властей?
— Я не могу комментировать ситуации с другими компани-
ями, но скажу, что YouTube работает в России с 2007 года. Мы 
открыты для диалога с властями и регулирующими органа-
ми и постоянно этот диалог ведем.
— У Роскомнадзора много вопросов к тому, что YouTube 
ограничивает доступ к фильмам. В чем причина таких 
претензий, были ли они раньше?
— Со стороны YouTube нет ни предвзятости, ни цензуры. 
Мы уважаем и ценим культурно-исторический контент 
и, если он есть у видео, принимаем его во внимание. Но 
мы также несем ответственность перед юной аудиторией. 
В широко обсуждавшихся примерах, как фильм о трагедии 
в Беслане, как раз присутствует чувствительный контент 
для некоторых групп пользователей. Мы тщательно изуча-
ем такие видео и в начале ролика ставим предупреждение 
о кадрах, которые могут шокировать некоторых зрителей. 
Но сами видео остаются доступны, взрослые пользователи 
могут кликнуть и посмотреть ролик. Так работает YouTube 
во всем мире.
— Недавно стало известно о претензиях ФАС к YouTube. 
В чем они состоят, как вы будете реагировать? 
— Пока мы не имели возможности изучить документы 
и сложно что-то сказать конкретно, но у нас есть опыт кон-
структивной работы с регуляторами в России и других стра-
нах. Мы постараемся ответить на все вопросы, которые мо-
гут к нам возникнуть.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Со стороны YouTube нет  
ни предвзятости, ни цензуры»

Марко Панчини, 
директор YouTube по взаимодействию 
с  властью в Европе, Африке  
и на Ближнем Востоке 
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43‑й Московский международ‑
ный кинофестиваль (ММКФ) на‑
чал свою работу. Всего в  рамках 
конкурсных и внеконкурсных 
программ будет показано более 
200 фильмов, которые организа‑
торам удалось собрать, несмотря 
на сложности, связанные с пан‑
демией. Комментирует Юлия 
Шагельман.

фициальному открытию 
в театре «Россия» предшествовал 
традиционный пресс-брифинг, 
на котором президент фестиваля 
Никита Михалков заверил общест-
венность в том, что на ММКФ будут 
свято соблюдаться все протоколы са-
нитарной безопасности. Начались 
эти меры, собственно, прямо с бри-
финга, куда журналистов допускали 
только со свежим отрицательным 
тестом на коронавирус или серти-
фикатом о вакцинации. Что делать, 

осторожность — вопрос не празд-
ный: например, председатель жюри 
ММКФ, филиппинский режиссер 
Брильянте Мендоса, ковидом уже за-
разился и поэтому в Москву не при-
едет (но будет исполнять свои функ-
ции дистанционно).

Господин Михалков также по-
радовался, что ММКФ снова прово-
дится в апреле, когда нет других фе-
стивалей. «Мы попадаем в хорошее 
окно в апреле, потому что дальше на-
чинаются Канны, Карловы Вары… 
Для журналистов, гостей это выбор 
не всегда в нашу пользу»,— самокри-
тично отметил он. Тут же, впрочем, 
похвалив программу московского фе-
стиваля как «насыщенную авторски».

Как обычно, брифинг не обошел-
ся и без ярких высказываний прези-
дента ММКФ, имеющих к течению 
фестиваля довольно опосредован-
ное отношение. Так, он проком-
ментировал изменения в правилах 
Американской киноакадемии, каса-
ющиеся картин, которые будут пре-

тендовать на «Оскар» в номинации 
«лучший фильм». Эти нововведения, 
направленные на повышение ин-
клюзивности, расового и гендерно-
го разнообразия, наш заслуженный 
кинематографист назвал «бесовщи-
ной» и «нравственным бешенством» 
и добавил, что сам соблюдать такие 
условия не готов. Так что подачи 
следующих его фильмов на «Оскар» 
(к несчастью для американских ки-
ноакадемиков, надо думать) ждать 
не приходится.

Фильмом открытия ММКФ стала 
военно-биографическая драма Тиму-
ра Бекмамбетова и Сергея Трофимо-
ва «Девятаев», которая выйдет в про-
кат уже 29 апреля. Она рассказывает 
о побеге десяти советских военно-
пленных на захваченном немецком 
бомбардировщике с острова Узедом, 
где находился концлагерь и поли-
гон Пенемюнде, на котором разраба-
тывались ракеты «Фау». История на-
столько невероятная, что, будь она 
придумана сценаристом, казалась 

бы фантазией в духе тарантинов-
ских «Бесславных ублюдков». Тимур 
Бекмамбетов узнал о ней, познако-
мившись в Казани с потомками лет-
чика Михаила Девятаева, и загорел-
ся идеей снять фильм. Сорежиссером 
стал Сергей Трофимов, который уже 
работал вместе с Бекмамбетовым — 
был оператором «Дозоров» и фран-
шизы «Ёлки».

От потока патриотических филь-
мов, выходящих каждый год к крас-
ным датам календаря, «Девятаева» 
отличает то, что он ладно скроен 
и крепко сбит по всем голливудским 
канонам жанрового кино. Есть цент-
ральный герой (Павел Прилучный), 
который чудесным образом выкру-
чивается из самых опасных ситуа-
ций: сначала выживает в воздуш-
ном бою, потом — во время первой 
попытки побега из лагеря военно-
пленных в Лодзи, потом лагерный 
парикмахер в Заксенхаузене (Тимо-
фей Трибунцев) помогает ему под-
менить документы и таким образом 
из смертника превратиться в обыч-
ного заключенного. Есть сбор ко-
манды — хотя соратников Девята-
ева трудно назвать полноценными 
персонажами: более или менее про-
писанный характер достался только 
Владимиру Соколову (Евгений Сер-

зин), служащему в лагере надзира-
телем, но на самом деле помогаю-
щему заключенным. Наконец, есть 
сама история планирования и орга-
низации побега, настолько адрена-
линовая, что за героев переживаешь, 
даже зная, что все закончится благо-
получно (для тех, кто не читал «Ви-
кипедию», в начале фильма показы-
вают живого и здорового Девятаева 
в Казани 1957 года, а остальные со-
бытия разворачиваются в виде об-
ширного флешбэка).

Однако авторы не удержались 
от соблазна добавить в картину вы-
думанную линию друга и сослужив-
ца Михаила, Николая Ларина (Павел 
Чинарев), который перешел на сто-
рону фашистов,— видимо, прочитав 
в тех же голливудских учебниках для 
сценаристов, что в фильме непремен-
но должен быть антагонист, оттеня-
ющий своим негодяйством лучшие 
качества героя. Понятно, что если сде-
лать таковым настоящего немецкого 
летчика, посланного в погоню за уг-
нанным «Хейнкелем», то это было 
бы слишком похоже на фильм «Т-34» 
(2018) — а этого не хочется никому. 
Но в результате основной конфликт 
смещается именно на отношения 
с этим воображаемым другом. К тому 
же они уж слишком явно прописаны 

людьми XXI века — когда советский 
летчик 1940-х пускается в рассужде-
ния о том, как его не любил папа, по-
верить в такое трудно, пусть даже это 
говорит его подсознание.

Пожалуй, картине пошло бы толь-
ко на пользу, если бы вместо этого 
вставного дивертисмента создатели 
включили больше поразительных 
подлинных деталей, в которых в би-
ографии Девятаева нет недостатка, 
но они либо упоминаются скоро-
говоркой в завершающих титрах, 
либо пропущены вовсе. К финаль-
ному добросердечному посланию 
о том, что ошибки следует прощать, 
а подвиги помнить, тоже есть вопро-
сы — ведь то, что совершил Ларин, 
было не ошибкой, а самым настоя-
щим предательством. С другой сто-
роны, милосердие — это то, чего 
отечественному кино часто не хва-
тает, и если с чего-то начинать, поче-
му бы не с такого качественного зри-
тельского фильма. Вполне, кстати 
сказать, подходящего под новые ос-
каровские критерии.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Решительность и подсознательность
Открылся Московский кинофестиваль

На Новой сцене Большого театра 
прошла премьера новой поста‑
новки «Тоски» Джакомо Пуччини. 
Спектакль, поставленный режис‑
сером Стефано Подой и дириже‑
ром Даниэле Каллегари, заменит 
теперь в репертуаре  Большого 
старинную «Тоску» в версии 
 Бориса Покровского. Адекват‑
ность этого приобретения оце‑
нивает Сергей Ходнев.

аждому овощу свое 
время: после «Саломеи» Клауса Гута, 
произведения «трудного» и «сов-
ременного», Большой представил 
сверхрепертуарную «Тоску», кото-
рая, вероятно, не должна была да-
вать зрителю-слушателю никакого 
труда вовсе — сплошное удоволь-
ствие. Дирижер-итальянец, непо-
следние зарубежные певцы (тоже 
с преобладанием сынов Авзонии 
счастливой) в главных партиях и, са-
мое главное, итальянец-режиссер, 
он же художник,— как тут не пона-
деяться, что «прекрасное далеко» 
пуччиниевского Рима окажется пре-
красным сверх всякой меры.

Столь тщательная селекция, од-
нако, этому во всех смыслах доро-
гому овощу не помогла. Послуж-
ной список Стефано Поды обширен, 
но на самом деле совершенно нес-
лучайно ограничивается театрами 
класса B, так что от него слишком 
многого можно было и не ждать. Дру-
гое дело певцы и дирижер — здесь 
разочарование оказалось самым со-
крушительным. Уж на что тенор Мас-
симо Джордани — испытанный Ка-
варадосси, но поверить в это было 
невозможно, слыша надтреснутый 
плоский голос и неуверенные куль-
минации. Тоску в премьерном со-
ставе пела Лианна Арутюнян, эф-
фектно (хотя и в «силовой» манере) 
пробивавшая зал верхними нотами, 
но, увы, при отчаянно неровном ди-
апазоне, так что в середине и на ни-
зах звучало заметное дребезжание. 
На таком фоне и Габриэле Вивиани 
(Скарпиа) выглядел большой кастин-

говой удачей, хотя в других обстоя-
тельствах такой Скарпиа мог бы по-
казаться проходным — стабильному 
баритону итальянского артиста за-
метно недостает и объема, и живой 
актерской краски.

Местные компримарио справля-
лись по-разному, самыми симпатич-
ными работами вышли Ризничий 
Николая Казанского и Пастушок 
в исполнении юного Богдана На-

гая (солист детского хора Большо-
го, запомнившийся в свое время как 
Оберто в генделевской «Альцине»); 
но что, собственно, толку, если все 
это не получает с дирижерской сто-
роны никакой поддержки. Тягучие 
темпы и непредсказуемая динамика 
придают работе Даниэле Каллегари 
какой-то до странного нетеатраль-
ный характер: вроде бы и звучит пар-
титура Пуччини со всей положенной 
пестротой и со всем вагнерианст-
вом, но певцам при этом откровен-
но тяжело.

Неласков к ним и режиссер. И То-
ска, и Каварадосси свои ключевые 
арии поют в положении лежа, что 

при грустной вокальной форме обо-
их исполнителей окончательно до-
бивает два главных шлягера «Тоски». 
Впрочем, добро бы этим все ограни-
чивалось. Стефано Пода, как оказа-
лось, не только режиссер, художник 
по костюмам, художник-сценограф 
и даже хореограф, но и изрядный 
позер; он не прочь «сделать краси-
во», но тщетно пытается прикрыть 
это простое и понятное — кто Богу 
не грешен, тот бабке не внук — чело-
веческое желание флером концепту-
альности.

В результате сценография все 
три акта изображает гигантский 
стеллаж, по которому расставлены 

разнокалиберные пластмассовые 
слепки Микеланджело и Бернини 
(зрелище, напоминающее лавку по-
собий для изостудии и столь же пле-
нительное художественно): вот вам 
Рим. Посредине высится ротонда-та-
бернакль, вернее, половинка ротон-
ды; снаружи она черна, как и весь 
кабинет сцены, но когда поворачи-
вается изнанкой (в которой являет-
ся Тоска) — там все беленькое и сия-
ет неоном: вот вам символизм. Барон 
Скарпиа и его подопечные одеты 
в кожаные долгополые шинели (чер-
ные, конечно, хотя и с золотым ши-
тьем): вот вам злодеи, разве же не так 
их нынче положено изображать?

Но когда режиссер спохватыва-
ется и пытается это свое наивное 
глубокомыслие разбавить попыт-
ками развлечь публику, спектакль 
окончательно скатывается в шар-
латанство. Не придумав для глав-
ных героев ни одной человеческой 
мизансцены, ни одного живого 
и непринужденного жеста, Стефа-
но Пода компенсирует это массов-
кой. То маленькие хористы картин-
но резвятся, то в сцене «Te Deum» 
на сцену выходит целый Ватикан 
в виде толпы «епископов» в осле-
пительно расшитых ризах и «швей-
царцев» в шлемах с плюмажами 
(последние еще и стреляют в зал 
из бутафорских пушек). А то по-
явится минут на пятнадцать дю-
жина артисток миманса в платьях 
под 1770-е с кринолинами шири-
ной с Папскую область; смысла 
ни на сольдо, однако шитье блиста-
ет, зал украдкой достает телефоны 
и снимает — что ж вам еще?

Из той же области и парадоксаль-
ное решение сценических смертей. 
Тоска сначала стреляет в Скарпиа, 
а потом все-таки (для пущей надеж-
ности, очевидно) его закалывает. Ка-
варадосси казнят под сценой, а вот 
Тоска не прыгает с замка Сант-Анд-
жело — ее расстреливают папские 
сбиры, которые, правда, немедлен-
но падают замертво сами. Не ина-
че как Мадонна покарала — не зря 
же мастерские Большого театра сде-
лали целую толпу нарядных статуй 
Скорбящей Богоматери, которые 
скромно поблескивают золотым ши-
тьем (опять!) по бокам сцены во вто-
ром акте.

Всякая репертуарная опера обро-
сла таким количеством анекдотиче-
ских штампов, что желание демон-
стративно порвать с этими клише 
всегда понятно. И плодоносно — 
если вспомнить «Евгения Онегина» 
Дмитрия Чернякова, который ког-
да-то сменил в Большом постановку 
того же Бориса Покровского. Однако 
когда новая зрелищность оборачива-
ется дорогостоящей мешаниной не-
умных претензий и дурного вкуса, 
пыльно-картонные виды Рима стре-
мительно перестают казаться самой 
страшной вещью на свете.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Все дороги уводят от Рима
Новая «Тоска» в Большом театре

О

Сорок третий ММКФ,  
в отличие от сорок второго, 
Никита Михалков  
открыл лично, несмотря 
на ковидные строгости 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

К

«Тоска» в постановке  
Стефано Поды блистает 
в основном нарядными 
одеждами массовки 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА /  

БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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Фаворит решающей серии Кубка 
Гагарина ЦСКА повел в финале. 
В третьем матче он одолел очень 
неудачно игравший в большин-
стве «Авангард» на чужой пло-
щадке — 2:1.

южет этого матча был 
очень занимательным. Сначала могло 
возникнуть ощущение, что ЦСКА сбе-
рег к нему немножко побольше све-
жести. Иначе откуда взяться такому 
количеству армейских перехватов, 
такому количеству лакун в обычно 
плотных омских редутах? Армейцы 
не очень-то хорошо ими пользова-
лись, но ведь и времени прошло нем-
ного — когда-нибудь обязательно 
срастется. Потом могло появиться 
ощущение другое — что «Авангард» 
просто как-то медленно вкатывал-
ся в первую домашнюю игру фина-
ла, адаптировался, что ли, к обстанов-
ке. А когда адаптация завершилась, 
и плотность вернулась, и моменты 
стали возникать. А вот и гол созрел.

Это был тот редкий случай, когда 
трибунам стадиона в Балашихе, где 
давно квартирует дожидающийся ре-
конструкции омской арены сибир-
ский клуб, пришлось взрываться ова-
цией дважды по поводу одного и того 
же эпизода. В первый раз — когда сра-
жавшийся с голкипером ЦСКА Лар-
сом Юханссоном и парой его партне-
ров, будто раненый лев, которому уже 
нечего терять, Корбан Найт добил-
ся того, чтобы шайба отскочила Риду 
Буше, а тот спокойно загнал ее в угол. 
Во второй — когда видеопросмотр 
на предмет того, не перешел ли Найт 
в этом своем безжалостном сражении 
грань разрешенного правилами, не 

мешал ли чересчур явно Юханссону, 
подтвердил легитимность гола. Кста-
ти, повторная овация была, пожалуй, 
даже погромче предыдущей.

ЦСКА между тем отыгрался еще 
под занавес стартового периода — бла-
годаря шедевру от Александра Попо-

ва. Переведенный в ударное звено, он 
отдал изумительный пас Константину 
Окулову. Ветеран, когда-то в годы рас-
цвета приносивший победы и призы 
«Авангарду», стоял спиной к Окулову, 
но удобно отправил ему шайбу, про-
кинув ее у себя между ногами. Одура-

ченные хоккеисты «Авангарда» от зло-
сти наотмашь били клюшками об лед.

Следующая двадцатиминутка 
тоже получилась примечательной. 
Кажется, ЦСКА в ней мог бы достичь 
вполне материального преимущест-
ва. Он был довольно бодрым и энер-

гичным и создавал «Авангарду» не-
приятности. Особенно неплох был 
прорыв все того же Окулова мимо 
Вилле Покки, который остановил 
лишь голкипер Шимон Грубец.

Но в давление настоящее эта бо-
дрость так и не трансформировалась. 

Дело в том, что почти треть периода 
ЦСКА пришлось играть в меньшин-
стве. И два из этих трех удалений за-
работал, как ни странно, ведущий за-
щитник армейцев Мэт Робинсон за 
дурацкое в общем-то нарушение — 
выброс шайбы за пределы площад-
ки. Другое дело, что «Авангарду», ког-
да он имел численное превосходство, 
так и не удалось как следует гостей по-
терзать — те расставлялись очень чет-
ко, а типичным броском по воротам 
Юханссона был бросок от синей ли-
нии сквозь расчищенный пятачок. 
С такими шведский голкипер рас-
правлялся играючи, даже если они ле-
тели в «девятку»,— а именно туда ме-
тил, допустим, Оливер Каски.

Мэт Робинсон реабилитировал-
ся за свои выбросы в заключитель-
ном периоде — голевой передачей. 
Она была плодом серьезных коллек-
тивных усилий армейцев, отчаян-
но цеплявшихся за шайбу в чужой 
зоне. А после паса Робинсона отлич-
но пальнул с угла Максим Шалунов. 
Хотя в данном случае поблагодарить 
за гол он должен и Грубеца. Голкипер 
«Авангарда» пытался мешать ему до-
вольно удивительным способом — 
вместо того чтобы крепко стоять на 
ногах, зачем-то, совершив футболь-
ный прыжок «рыбкой», упал на лед, 
открыв уйму пространства под пере-
кладиной. А «Авангард», пропустив, 
опять без толку провел две минуты 
большинства — оно что-то у него сов-
сем в этот день не шло.

В третьей игре финала, конечно, 
была замена вратаря на шестого поле-
вого хоккеиста — «Авангарду» как-то 
надо было спасаться. Спастись он не 
сумел. ЦСКА после обмена выигрыша-
ми в Москве захватил лидерство в Под-
московье в финальной серии, четвер-
тый матч которой снова состоится на 
площадке «Авангарда» в субботу.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцы оставили «Авангард» позади
Благодаря победе на выезде они повели в финале

Победную шайбу в ворота «Авангарда» забросил форвард армейцев Максим Шалунов (№78). Для лучшего снайпера нынешнего розыгрыша 
Кубка Гагарина она стала двенадцатой  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

С

Перед финишным отрезком шах-
матного Кандидатского турни-
ра в Екатеринбурге российский 
гроссмейстер Ян Непомнящий 
получил отличные шансы стать 
его победителем и получить пра-
во сыграть в чемпионском матче 
с обладателем звания норвеж-
цем Магнусом Карлсеном. За че-
тыре тура до конца соревнова-
ний он создал отрыв в один балл 
от ближайших преследовате-
лей, а расписание концовки вы-
глядит для него довольно благо-
приятным.

а этой неделе в Екатеринбур-
ге возобновился Кандидатский тур-
нир, прерванный чуть больше года 
назад из-за пандемии коронави-
руса после первого круга. Именно 
в этом состязании с участием вось-
ми элитных гроссмейстеров опреде-
ляется соперник Магнуса Карлсена 
в очередном чемпионском поедин-
ке: он состоится в конце года в Дубае. 
Во втором круге перед вчерашним 
днем отдыха прошло три тура. И по-
сле них расклад превратился в очень 
благоприятный для российского 
гроссмейстера Яна Непомнящего.

Непомнящий прекрасно провел 
и стартовую, прошлогоднюю, поло-
вину турнира. Единственную осечку 
он допустил перед его остановкой, 
когда уступил Максиму Вашье-Лагра-
ву. Именно она позволила француз-
скому шахматисту очутиться на 
верхней строчке вровень с россий-
ским. Но сейчас Непомнящий опять 
занимает ее в одиночестве.

Собственно, о том, что он не-
плохо готов к продолжению Кан-
дидатского турнира, говорили его 
свежие результаты. Ян Непомня-
щий в период пандемии, так выш-
ло, имел больше практики, чем 
подавляющее большинство оппо-
нентов, а в тех турнирах, на кото-
рые попадал, показывал, как пра-
вило, очень неплохие результаты. 
Например, в декабре Непомнящий 
выиграл чрезвычайно сильный по 
составу Суперфинал чемпионата 
России, на некоторых соревнова-
ниях в «удаленном» формате зани-
мал призовые места. А перед по-
ездкой в Екатеринбург четвертый 
номер рейтинга Международной 
шахматной федерации (FIDE) «ра-
зогрелся» прорывом в финал круп-
ного онлайн-турнира в рамках за-
пущенной Магнусом Карлсеном 

серии. Причем в полуфинале Не-
помнящий справился с самим чем-
пионом мира.

Представления о недурном то-
нусе российского гроссмейстера 
пока подтверждаются. После рестар-
та он сделал две ничьи с равными 
по статусу соперниками — голлан-
дцем Анишем Гири и не слишком 
удачно играющим в Екатеринбур-
ге соотечественником Александром 
Грищуком. А в десятом туре Ян Не-
помнящий сыграл, не исключено, 
ключевую партию всего турнира.

В ней ему противостоял еще один 
россиянин — Кирилл Алексеенко, 
который проник на Кандидатский 
турнир благодаря wild card от орга-
низаторов. И Непомнящий играл 
против него белыми именно так, 
как нужно играть против не слиш-
ком опытного, обладающего еще не 
слишком глубокими знаниями тео-
рии шахматиста. Ян Непомнящий 
выбрал оригинальный дебют — 
микс из английского и каталонско-

го начала, применил неординар-
ный порядок ходов, кажется, сразу 
выбивший Алексеенко из колеи, па-
рализовал слоном ферзевый фланг, 
а потом перевел партию в оконча-
ние, представлявшее собой сплош-
ные страдания для новичка «боль-
ших» турниров.

У Непомнящего перед этим туром 
уже был крохотный, в пол-очка, от-
рыв от преследователей. Учитывая, 
что остальные три партии дня завер-
шились миром, он вырос до полно-
ценного балла, что не так уж мало, 
учитывая, скажем, что у россиянина 
все неплохо со вторым по значимости 
после результатов личных встреч до-
полнительным показателем — коли-
чеством побед: у него их уже четыре.

Преследователей этих у Яна Не-
помнящего сразу трое: это Аниш 
Гири, Максим Вашье-Лаграв, а так-
же американец Фабиано Каруана, 
второй номер рейтинга FIDE. Кроме 
них, опасность для него не представ-
ляет, пожалуй, уже никто.

Как раз с Каруаной Непомнящий 
сыграет сегодня в 11-м туре белы-
ми. И это для него прекрасный шанс 
вплотную приблизиться к итогово-
му успеху. Белыми же — в предпо-
следнем туре — россиянин будет 
биться и с Вашье-Лагравом. А еще 
в двух партиях черным цветом он 
сразится с китайцами Ван Хао и Дин 
Лижэнем, которые выглядят в Екате-
ринбурге не то чтобы блестяще.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ян Непомнящий выбрал 
правильное начало
Российский гроссмейстер создал запас прочности  
перед финишем Кандидатского турнира Два ключевых антагониста 

в истории с неудавшимся побе-
гом 12 топовых футбольных клу-
бов мира из-под конт роля Союза 
европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) — президент UEFA 
Александр Чеферин и президент 
мадридского «Реала» Флорен-
тино Перес — выступили с заяв-
лениями, проливающими свет 
на события последних дней. 
По версии господина Чефери-
на, имело место предательст-
во людей, которым он доверял 
как себе, в частности президен-
та «Ювентуса» Андреа Аньелли. 
А господин Перес, настаиваю-
щий на том, что Европейская су-
перлига (ESL) формально еще 
существует, обвинил в крахе 
проекта один из английских клу-
бов. Он не уточнил, какой имен-
но, но, похоже, речь идет о «Ман-
честер Сити». Тем временем 
в UEFA и Ассоциации футбола Ан-
глии (FA) думают над тем, как на-
казать раскольников и наградить 
отличившихся.

резидент UEFA Александр 
Чеферин в интервью словенско-
му порталу 24ur.com рассказал 
о деталях неудавшегося переворо-
та в клубном европейском футбо-
ле. Напомним, что в понедельник 
12 топовых клубов мира объявили 
о том, что учреждают собственный, 
неподконтрольный UEFA, турнир — 
Суперлигу. Но меньше чем через 48 
часов восстание было разгромлено. 
Одной из ключевых фигур ESL был 
президент «Ювентуса» Андреа Ань-
елли. Именно он подвергся наибо-
лее жесткой критике со стороны 
господина Чеферина. Это неудиви-
тельно, учитывая, что господ Чефе-
рина и Аньелли связывают почти 
семейные отношения. Президент 
UEFA является крестным отцом до-
чери главы «Ювентуса». И если дру-
гих повстанцев Александр Чефе-
рин называет просто «лжецами», 
то Андреа Аньелли он считает еще 
и «змеей». «В субботу мне позвони-
ли руководители пяти клубов. Ска-
зали, что они присоединяются к ESL, 
чтобы не остаться за бортом. Я свя-
зался с Аньелли. Он сказал, что эта 
история — чушь собачья. Тогда я ска-
зал: „Давай выпустим пресс-релиз 
с опровержением“. Он сказал, что 
это прекрасная идея, попросил со-
ставить документ и прислать на ут-
верждение. Что мы и сделали»,— 
отметил господин Чеферин. Часы 
спустя, после многочисленных по-

пыток связаться, Андреа Аньелли 
заявил Александру Чеферину, что 
пресс-релиз требует доработки. По-
сле этого он перестал выходить на 
связь. Президент UEFA обвинил 
в лицемерии и бывшего вице-пре-
зидента «Манчестер Юнайтед» Эда 
Вудворда. Последний звонил ему 
в прошлый четверг и уверял, что 
манчестерцы в восторге от предло-
женной реформы Лиги чемпионов 
и готовы поддержать ее на голосова-
нии в понедельник. Что было даль-
ше — известно. Отметим, что Эд Вуд-
ворд в итоге подал в отставку.

Переживания Александра Чефе-
рина были настолько глубоки, что 
он даже выпил двойной виски, что-
бы уснуть ночью в воскресенье. А из 
всей этой истории он вынес неба-
нальные уроки. Первый — деньги 
решают не все. Второй — даже бли-
жайшие люди могут быть лжецами.

Высказался президент UEFA 
и о том, что думает о Флорентино Пе-
ресе, президенте «Реала» и вдохно-
вителе ESL. Он, по версии господина 
Чеферина, разумеется, тоже лжец. 
Но, похоже, действия господина 
Переса Александра Чеферина вооб-
ще не удивили. «Я ему не нравлюсь, 
потому что не делаю того, что он 
требует. Но ведь в конце концов он 
президент ESL. То есть президент ни-
чего»,— сказал Александр Чеферин.

Свою версию событий изложил 
и господин Перес. В интервью ради-
останции Cadena SER он отметил, 
что проекту ESL не хватило сплочен-
ности. Господин Перес признал, что 
презентация проекта могла прой-
ти куда лучше, что не была прове-
дена разъяснительная работа, но 
непосредственно его крах начался 
из-за слабости одной из манчестер-
ских команд. Он не уточнил, какой 
именно. Но первым о выходе из ESL 
заявил «Манчестер Сити». «Я разоча-
рован. Мы работали над этим проек-
том три года. Лига чемпионов уста-
рела. Она интересна только начиная 
с четвертьфиналов. Мы проработа-
ли варианты и поняли, что можно 
получить куда больше денег, чем 
сейчас. Не только для нас, но и для 
других команд,— рассказал Фло-
рентино Перес.— Но был один ан-
глийский клуб, не скажу какой. Он 
с самого начала не был до конца за-
интересован в проекте. Он и не вы-
держал давления. Остальные пошли 
следом. Владельцы английских клу-
бов в основном американцы. Они 
испугались сложившейся атмосфе-
ры. Невиданной агрессии со сто-
роны UEFA и FIFA, которые устро-
или грандиозный спектакль, как 
будто мы сбросили на кого-то атом-

ную бомбу. Говорили, что мы уби-
ли футбол. Но мы пытались как раз 
его спасти». Но при этом Флоренти-
но Перес отказывается признавать, 
что проект ESL закрыт окончатель-
но. Он считает, что он поставлен на 
паузу. И отмечает, что его участники 
подписали юридически обязываю-
щее соглашение, выйти из которо-
го не так уж просто.

Пока Флорентино Перес ду-
мает над тем, как ему возродить 
ESL, в UEFA, FA и Английской пре-
мьер-лиге (EPL), сыгравших важ-
ную роль в подавлении восстания, 
размышляют над тем, как быть 
с виновными и как поощрить отли-
чившихся. В том, что касается нака-
зания, у UEFA пока нет четкой пози-
ции. Разве что Александр Чеферин 
отметил, что меньше всего пре-
тензий у него к президенту «Бар-
селоны» Жуану Лапорте, который 
совсем недавно был избран прези-
дентом каталонского клуба. Прези-
дент UEFA отметил, что господин 
Лапорта принял клуб в сложней-
ший момент, когда долги «Барсело-
ны» достигли €1 млрд, и ему при-
ходится искать выход из ситуации. 
К тому же господин Лапорта подпи-
сал соглашение о вхождении в ESL, 
но с условием его ратификации со-
ветом директоров клуба, которого 
не случилось. То есть как бы подпи-
сал не до конца.

А вот в Англии уже определились 
с первыми карательными шагами. 
Как сообщает The Guardian, клубам 
«большой шестерки», то есть всем за-
действованным в бунте, предложе-
но отозвать своих представителей из 
всех комитетов EPL. Пока доброволь-
но. В случае отказа другие 14 клубов 
лиги проведут это решение в дирек-
тивном порядке.

Примечательно, что UEFA, по со-
общению The Telegraph, готов воз-
наградить английские футбольные 
структуры за содействие. В четверг 
стало известно, что Бильбао ли-
шен права принять матчи чемпио-
ната Европы 2021 года. Испанский 
город наряду с Мюнхеном и Дубли-
ном (окончательного решения по 
двум последним пока нет) не предо-
ставил вовремя гарантии того, что 
зрители будут допущены на стади-
он. По сведениям The Telegraph, как 
минимум часть матчей, которых ли-
шился Бильбао (город должен был 
принять три домашние игры сбор-
ной Испании), достанется Wembley. 
И это будет не просто какая-то игра, 
а именно матч с участием сборной 
Англии. При условии что она вый-
дет из группы.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Великая хартия футбольностей
Президент UEFA Александр Чеферин празднует победу  
над змеями, лжецами и миром денег

За четыре тура до конца Кандидатского турнира Ян Непомнящий 
на один балл опережает ближайших преследователей и имеет 
отличные шансы получить право сыграть в чемпионском матче

Кандидатский турнир 
в Екатеринбурге
10-й тур. Фабиано Каруана (США)—Дин Лижэнь 
(Китай) 0,5:0,5. Максим Вашье-Лаграв (Фран-
ция)—Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5. Ван Хао 
(Китай)—Александр Грищук (Россия) 0,5:0,5. 
Ян Непомнящий (Россия)—Кирилл Алексеенко 
(Россия) 1:0.

Положение участников 1. Непомнящий — 6,5 
очка. 2–4. Вашье-Лаграв, Гири, Каруана — по 5,5. 
5–6. Грищук, Ван Хао — по 4,5. 7–8. Алексеен-
ко, Дин Лижэнь — по 4.
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